
ПРОЕКТ Эксперты
высказались против
реформы получения
водительского
удостоверения 

ГАИ ударит 
по площадям

Владимир Баршев

ЗАКОНЧИЛОСЬ общественное обсуждение нашумев-
шего проекта по реформированию порядка приема экза-
менов на водительское удостоверение. Итоги этого обсу-
ждения размещены на портале проектов правовых актов 
regulation.gov.ru. Большинство отзывов на проект оказа-
лось отрицательным.

Напомним, что этот проект предусматривает отмену 
первого практического экзамена, который проводится на 
закрытых площадках или автодромах. Проверять наличие 
навыков управления транспортными средствами у канди-
датов на получение прав предполагается сразу же на ули-
цах. То есть, в боевых условиях. Площадки остаются толь-
ко для приема экзаменов на мотоциклах, мопедах и ква-
дрициклах. Способов приема у них экзаменов в городских 
условиях еще не разработано.

Такое предложение вызвано в том числе и тем, что у эк-
заменационных подразделений ГИБДД довольно часто 
нет своих экзаменационных площадок. Поэтому 
первый практический экзамен принимается, как 
правило, на площадках самих автошкол.

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ Саратовскую
чиновницу уволили 
за 3,5 тысячи рублей

Прожиточный 
минимум ума

Ольга Бухарова, 
Ольга Игнатова, Москва, 
Андрей Куликов, Саратов

С ТАКОЙ скоростью чиновники еще не лишались своих 
кресел. Министра занятости, труда и миграции Саратов-
ской области Наталью Соколову уволили практически 
сразу после ее слов, что вполне можно прожить и на 3,5 
тысячи рублей в месяц, ведь на «макарошки» в любой се-
зон — одна цена. 

Правда, проверить на себе такой рацион Наталья Со-
колова отказалась, мол, «статус не тот». Видео с открове-
ниями чиновницы стало настоящим интернет-бестсел-
лером. На сегодня эмоции уже улеглись, а осадок остал-
ся. И в этом осадке как минимум пять вопросов.

Первый. Что мешает регионам довести прожиточный 
минимум до реального уровня потребления? Роковые 
для Натальи Соколовой «макарошки» стали продолже-
нием дискуссии, возникшей на рабочей группе комитета 
по соцполитике Саратовской областной думы, где обсу-
ждали законопроект об индексации прожиточного ми-
нимума для пенсионеров. Правительство регио-
на планирует в 2019 году добавить 288 рублей, 
до 8278 рублей в месяц. 

КОШЕЛЕК Кредитные
организации стали чаще
предлагать кешбэк

Иногда они 
возвращаются

Юлия Кривошапко

КЕШБЭК — возврат на карточку части потраченных де-
нег (живых или в виде бонусов, баллов, авиамиль) на по-
купку товаров или оплату услуг — еще какое-то время на-
зад был в России редкостью. Теперь его предлагают сво-
им клиентам многие кредитные организации. 

В основном, банки выплачивают кешбэк для популя-
ризации своих продуктов и поощрения их активного ис-
пользования, а также для того, чтобы у клиентов был сти-
мул делать больше покупок в магазинах-партнерах, в 
рамках совместных программ лояльности. «Среди бан-
ков идет жесткая борьба за каждого клиента. Чтобы при-
влечь к себе внимание и заинтересовать своими услуга-
ми, они предлагают различные дополнительные бонусы, 
в том числе и кешбэк», — отмечает Андрей Люшин, заме-
ститель председателя правления Локо-Банка.

Карты с кешбэком могут быть как кредитными, так и 
дебетовыми. Стоит учитывать, что по дебетовым картам 
возврат почти всегда менее выгоден, чем по кредитным. 
Хотя в случае последних кешбэк — это не всегда живые 
деньги. Порой, вместо них начисляются баллы или, к 
примеру, авиамили, которыми можно частично распла-
титься при покупке билета на самолет. Выбирая 
карту с кешбэком, стоит смотреть не только на 
процент возврата, но и на то, за что его дают.
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Финансы Банки подняли ставки по рублевым и долларовым депозитам

Игра на повышение

В 200 метрах над землей на ско-
рости 300 километров в час его 
машина столкнулась с птицей, 
которая пробила козырек фонаря 
и влетела в кабину. Осколки сте-
кла засосало в воздухозаборник 
единственного двигателя, и он 
мгновенно вышел из строя. 
— Так как я летел без опущенного 
светофильтра, то перья попали 
мне в лицо. Поморгал, протер 
глаза и сразу обратил внимание, 
как работает двигатель — оборо-
ты стремительно падали. 
Поначалу хотел развернуть само-
лет на посадочную полосу, но тут 
понял, что не дотяну. Группа руко-
водства полетами на земле спра-
шивала обстановку, и команду 
катапультироваться из-за помех 
радиосвязи я уже не 
расслышал, — рассказы-
вает Михаил Еманов.

Марина Гусенко

М
амы и папы трех и более 
детей теперь смогут 
оформлять отпуска, ког-

да захотят. Такое право у них поя-
вилось благодаря поправкам в 
Трудовой кодекс, подписанным 
президентом. Сегодня закон пу-
бликует «Российская газета».

В законе так и написано: «Ра-
ботникам, имеющим трех и бо-
лее детей в возрасте до двенадца-
ти лет, ежегодный оплачиваемый 
отпуск предоставляется по их же-
ланию в удобное для них время».

Как пояснил «РГ» проректор 
Академии труда и социальных от-
ношений Александр Сафонов, 
сейчас по законодательству пра-
во идти в отпуск в любое удобное 
время есть только у людей с инва-
лидностью.

Все остальные работники 
должны ходить в отпуск строго 
по графику, утвержденному ра-
ботодателем. С одной стороны, 
график согласовывается с работ-
никами. С другой — если весь кол-
лектив хочет отдыхать в июле 
или августе, понятно, что нельзя 
на два месяца остановить работу 
предприятия. Так что, как ни кру-
ти, кому-то придется идти в ноя-
бре или, скажем, марте. Теперь у 
многодетных родителей будет 
приоритет при выборе периода 
отдыха.

Кроме того, продолжает эк-
сперт, человек может пойти в 
отпуск не раньше чем через 
шесть месяцев после трудоу-
стройства. Да и то полный от-
пуск, 28 дней, ему после такого 
периода работы скорее всего и 
не дадут — вторую половину от-

пуска придется зарабатывать, 
протрудившись в компании еще 
как минимум столько же. Теперь 
многодетным родителям будет 
проще взять дни отдыха за счет 
работодателей, даже если они 
пока не выработали для этого 
нужный период.

Появление у многодетных 
мам и пап возможности само-
стоятельно выбирать удобное 
время использования ежегодно-
го оплачиваемого отпуска даст 
им возможность более активно 
участвовать в воспитании де-
тей, а кроме того, с большей ве-
роятностью позволит совме-
стить время отпуска обоих ра-
ботающих родителей, что уве-
личит для них возможность пол-
ноценного отдыха.

Документ публикуется на с. 12

Юлия Кривошапко

П
овышение ключевой 
ставки ЦБ и отток 
средств из банков за-
ставили кредитные 
организации под-

нять проценты по вкладам не 
только в рублях, но и в долларах.

Сбербанк увеличил ставки 
по депозитам в национальной 
валюте во второй раз за этот год. 
Повышение коснулось всей ли-
нейки рублевых вкладов. Мак-
симальная доходность по ним 
теперь составляет 5,15 процен-
та годовых. Кроме того, в Сбер-
банке появился сезонный депо-
зит «Рекордный» с минималь-
ной суммой в 50 тысяч рублей, 
который можно открыть до 30 
ноября. Ставка по нему при 
условии вложения средств на 
1,5 года достигает 7,15 процента 
годовых — это самое щедрое 
предложение кредитной орга-
низации за весь год.

Более привлекательные усло-
вия по рублевым вкладам ввели 
ВТБ и Альфа-Банк. Максималь-
ная ставка по депозитам в этих 
банках достигает 7,3 и 8,01 про-
цента соответственно. 

Банкиры в качестве основ-
ной причины роста ставок по 
вкладам называют повышение 
ключевой ставки ЦБ. Эксперты 
д о б а в л я ю т  к  э т о м у  о т т о к 
средств с банковских депозитов.

В течение всего 2017-го и пер-
вой половины 2018 года регуля-

тор понижал ключевую ставку и 
кредитные организации пропор-
ционально опускали ставки по 
вкладам. Это привело к тому, что 
население начало терять инте-
рес к депозитам, как к объекту 
инвестиций: значительное число 
других финансовых инструмен-
тов обеспечивали куда большую 
доходность при сопоставимых 
рисках, отмечает аналитик ГК 
«Финам» Алексей Коренев.

Летом приток средств во 
вклады замедлился (в августе он 

даже продемонстрировал слабо-
отрицательную динамику впер-
вые с декабря 2017 года), что 
уменьшало ресурсную базу бан-
ков, затрудняя формирование 
пассивов. Именно поэтому, еще 
до пересмотра ставки ЦБ в сен-
тябре этого года (она была по-
вышена с 7,25 до 7,5 процента), 
банки перешли от снижения ста-
вок по депозитам к постепенно-
му их увеличению. Когда же ре-
гулятор поднял ключевую став-
ку, тенденция к повышению ста-
вок кредитными организация-
ми стала повсеместной. 

По данным Банка России, 
средняя максимальная процен-
тная ставка по рублевым вкла-
дам в десяти российских банках, 
привлекающих наибольший 
объем депозитов населения, в 
первой декаде октября 2018 
года выросла до 6,8 процента. В 
третьей декаде сентября ставка 
находилась уже на уровне 6,71 
процента.

Из-за новостей о введении 
США нового пакета антироссий-
ских санаций крупнейшим бан-
кам пришлось повысить ставки и 
по долларовым вкладам. «Анон-
сированные американцами воз-
можные ограничения на вложе-
ния в российский госдолг и за-
прет на операции в долларах для 
ряда отечественных банков с го-
сучастием привели к заметному 
оттоку средств нерезидентов с 
рынка облигаций федерального 
займа и еще более масштабному 
выводу денег из валютных вкла-
дов. В сентябре с депозитов ше-
сти крупнейших российских 
кредитных учреждений ушло 8,3 
миллиарда долларов, из которых 
2 миллиарда пришлись на сред-
ства граждан, и 6,3 миллиарда — 
на средства юридиче-
ских лиц», — уточняет 
Алексей Коренев.

ДОКУМЕНТ В НОМЕРЕ Многодетные семьи смогут 
отдыхать в любое удобное для них время

Отпускные родители

ГЕРОЙ Курсанту Михаилу Еманову вручили орден
Мужества за смелость и решительность

Летает такой парень
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Валентина 
Матвиенко: 
Роуминг между 
Белоруссией
и Россией будет 
отменен 

04
Автомобили 
сами догово-
рятся, кто дол-
жен уступить 
дорогу  

06
Коллекция рус-
ского искусст-
ва, собранная 
Ростроповичем 
и Вишневской, 
будет продана 
на аукционе

09
Бойцы 
Росгвардии 
получат удвоен-
ные надбавки
за участие 
в опасных 
операциях 

11
Фильм 
«Примадонна» 
добрался 
до российских 
экранов

14
Кокорин и 
Мамаев могут 
не вернуться 
в футбол

Высокий доход депозит в банке не 
принесет, но поможет сберечь 
деньги от инфляции.

Акцент

 Сейчас в крупных российских 
банках можно найти рубле-
вые депозиты со ставкой 
выше 8 процентов годовых
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Впервые об этом инциденте на учебной летной базе в Майкопе «РГ» рас-
сказала в номере от 03.05.2018. 

Австралийский доллар 46,9677
Азербайджанский манат 38,8889
Армянский драм** 13,5821
Белорусский рубль 30,9888
Болгарский лев 39,0570
Бразильский реал 17,4399

Венгерский форинт** 23,5013
Вон Республики Корея*** 58,2487
Гонконгский доллар* 84,2002
Датская крона 10,2414
Доллар США 65,9751
Евро 76,5047

Индийская рупия** 89,5124
Казахстанский тенге** 17,7984
Канадский доллар 50,6721
Киргизский сом** 95,2709
Китайский юань* 95,2957
Молдавский лей* 38,9176

Новый туркменский манат 18,8770
Норвежская крона* 80,5399
Польский злотый 17,7539
Румынский лей 16,4015
СДР  92,1329
Сингапурский доллар 47,9226

Таджикский сомони* 70,0373
Турецкая лира 11,0808
Узбекский сумм**** 80,6443
Украинская гривна* 23,6301
Фунт стерлингов  87,2059
Чешская крона* 29,5819

Шведская крона* 73,5615
Швейцарский франк 66,5944
Южноафриканский рэнд* 45,5702
Японская иена** 58,7359

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 13.10.18

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. Понедельник, 15 октября 2018. № 230 (7693)  www.rg.ru Столичный выпуск 

Самый длинный перелет — 
из Сингапура в Нью-Йорк
теперь можно долететь
без посадок и дозаправок
за 19 часов

Юрий Батурин:
Система аварийного
спасения экипажа
«Союза» сработала
безупречно
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Семейный вор:
выросло число
осужденных 
за кражи 
у родственников 

Сборная России 
обыграла команду
Турции и лидирует
в своей группе
Лиги наций
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Галина Мисливская, Могилев

Р
оуминг в Союзном государ-
стве России и Белоруссии в 
течение полутора лет будет 

отменен, соответствующую «до-
рожную карту» утвердили про-
фильные министерства двух 
стран, рассказала спикер Совета 
Федерации Валентина Матвиен-
ко. В целом, по ее оценке, Союз-
ное государство развивается ста-
бильно и служит примером для 
других интеграционных проек-
тов, что доказывает и растущий 
интерес к форуму регионов двух 
стран.

«Сегодня Союзное государст-
во — это самое прочное объеди-
нение на евразийском простран-
стве. Наш Союз смело можно на-
звать эталоном, «золотым стан-
дартом» интеграции», — заявила 
спикер Совета Федерации Вален-
тина Матвиенко в пятницу на 
пленарном заседании V Форума 
регионов России и Белоруссии, 
который прошел в Могилеве.

Особую роль здесь играет 
укрепление связей между реги-

онами. В этой сфере накопился 
большой опыт взаимодействия 
и создана серьезная норматив-
но-правовая база. «Надо доби-
ваться, чтобы соглашения, дого-
вора, которые были подписаны, 
были наполнены конкретным 
содержанием. Время меморан-
думов ради меморандумов, до-
говоров ради договоров, чтобы 
птичку-галочку поставить, 
прошло», — заявила глава Сов-
феда на встрече с главами регио-
нов двух стран.

За два дня работы форума 
было подписано порядка 30 со-
глашений разного уровня. «Те-

перь мы должны сделать акцент 
не на количественном подсчете 
договоров и соглашений, а со 
следующего форума оценивать 
их содержательный фактор со-
трудничества, а также ввести 
формат отчетов, как мы прожи-
ли определенный отрезок вре-
мени», — полагает Валентина 
Матвиенко.

Она попросила присутство-
вавших на встрече российских 
губернаторов включить в число 
приоритетов вопросы межреги-
онального сотрудничества с Бе-
лоруссией, а также призвала бе-
лорусскую сторону активнее во-

влекать в работу Крым и Севас-
тополь.

Развитию контактов между 
народами двух стран должны 
способствовать меры экономи-
ческого характера, в том числе 
отмена роуминга на территории 
Союзного государства. По сло-
вам председателя СФ, эта тема 
проработана соответствующими 
ведомствами двух стран и анти-
монопольными службами. «В ав-
густе утверждена «дорожная 
карта» по движению к ликвида-
ции роуминга в нашем Союзном 
государстве, — сказала она, отве-
чая на вопрос «РГ». — Я абсолют-
но уверена, что в ближайшее 
время, я имею в виду — год-пол-
тора, эта «дорожная карта» бу-
дет выполнена и будет ликвиди-
рован роуминг в Союзном госу-
дарстве так же, как он уже ликви-
дирован на территории Россий-
ской Федерации».

Нынешний форум регионов 
стал самым представительным 
за свою историю: только офици-
альная российская делегация 
состояла из ста с лишним чело-

век — министров, губернаторов, 
федеральных и региональных 
парламентариев. А всего в Мо-
гилев прибыли более четырех 
тысяч участников из обеих 
стран. «Это значит, что форум 
востребованный, это правиль-
ный формат укрепления наших 
союзнических отношений, он 
полезный как для белорусской, 
так и для российской стороны», 
— заявила журналистам Матви-
енко. Она также отметила, что 
уровень организации форума в 
Могилеве очень высок, и рос-
сийской стороне надо будет по-
стараться, чтобы провести свой, 
шестой, не хуже.

Где он пройдет, пока неизвест-
но. Глава Совфеда ожидаемо 
предложила свой регион — 
Санкт-Петербург, но давить ав-
торитетом не стала. Среди воз-
можных мест она назвала также 
Омск, Бурятию и Астрахань. На-
помним, форумы регионов Рос-
сия и Белоруссия проводят по 
очереди. Второй и четвертый 
прошли в Сочи и Москве соот-
ветственно.

ФОРУМ Валентина Матвиенко: Роуминг на мобильную связь между российскими 
и белорусскими абонентами будет отменен

Пространство общения

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий 
Медведев выступил за 
переход на национальные 
валюты в расчетах между 
странами ШОС

Вовлечь 
в оборот

Владимир Кузьмин, Душанбе

РОССИЯ поддерживает мнения о необходимости пере-
хода стран — участниц Шанхайской организации сотруд-
ничества (ШОС) на расчеты в национальных валютах, 
заявил премьер-министр Дмитрий Медведев.

В пятницу глава правительства принял участие во 
встрече с коллегами из стран ШОС. В повестку заседания 
включили текущее состояние и перспективы развития 
торгово-экономического и гуманитарного сотрудниче-
ства, реализацию Программы многостороннего торгово-
экономического сотрудничества и ряд текущих вопро-
сов, в частности бюджет организации на 2019 год.

Говорили и о формировании скоординированной по-
зиции в политических и экономических вопросах в ответ 
на действия США в международных делах. «Внешние ус-
ловия, в которых мы работаем, остаются сложными, — 
подчеркнул глава российского правительства. — Их труд-
но назвать комфортными». Система стратегической ста-
бильности подвергается серьезным испытаниям. Для 
удержания домини-
рующих позиций, 
обратил внимание 
Медведев, отдель-
ные страны — назы-
вать их он не стал — 
используют приемы 
недобросовестной 
конкуренции: вво-
дятся протекцио-
нистские меры, не-
законные односто-
ронние санкции, 
иногда дело доходит 
и до политического 
шантажа. «Основные удары направлены против России, 
Китая как ключевых членов Шанхайской организации, а 
также Ирана — нашего многолетнего партнера», — сказал 
глава кабинета министров.

Эти меры дали повод остальному миру задуматься о 
роли и надежности отдельных иностранных валют в ми-
ровой финансовой системе и торговле. «Отдельно здесь 
отмечалась необходимость переходить на взаимные рас-
четы в национальных валютах. Мы эту идею поддержи-
ваем», — заявил Дмитрий Медведев на заседании. «Хотя 
здесь нужно действовать взвешенно и аккуратно», — до-
бавил он. Звучали призывы активнее заниматься созда-
нием механизмов финансирования в ШОС, в частности 
собственного Банка развития организации.

Риски экономического характера дополняют пробле-
мы в сфере безопасности. В этой связи за широким сто-
лом чаще всего упоминали Афганистан, где продолжают-
ся боевые действия и теракты. «Мы поддерживаем уси-
лия, которые ведут к национальному примирению и вос-
становлению экономики этой страны», — сказал россий-
ский премьер.

При всех ограничениях ШОС удается развивать свою 
платформу сотрудничества. Например, товарооборот 
России со странами организации в прошлом году вырос 
до 120 миллиардов долларов, и тенденция сохраняется.

«Чтобы развивать экономическое сотрудничество, 
нам нужны полноценные транспортные и логистические 
проекты», — считает глава кабинета министров России. 
Наша страна готова активно работать в этом направле-
нии. Выделяются средства на модернизацию и расшире-
ние магистральной инфраструктуры, включая тран-
спортные коридоры «Запад — Восток» и «Север — Юг». 
«Уверен, что наша общая логистическая схема работы 
создаст нам очень значительные конкурентные преиму-
щества», — отметил Дмитрий Медведев. Их оценили в Бе-
лоруссии, выступающей в ШОС в качестве страны-на-

блюдателя, — в Минске решили присоединиться к согла-
шению Шанхайской организации о создании благопри-
ятных условий для автомобильных перевозок.

На встрече правительственных делегаций в Душанбе 
подписали межведомственную программу по продо-
вольственной безопасности, предложив и наблюдате-
лям, и так называемым партнерам по диалогу тоже при-
соединиться к этой инициативе. «Десятки миллионов 
людей, которые живут в наших странах, нужно обеспе-
чить качественными продуктами питания, защитить от 
эпидемий, от экологических катастроф», — заявил глава 
российского кабмина.

Итогом межправительственной встречи стала догово-
ренность о разработке новой редакции программы тор-
гово-экономического сотрудничества внутри организа-
ции. Она должна будет учесть вступление в Шанхайскую 
организацию Индии и Пакистана. Также подписаны ре-
шение о подготовке программы развития межрегиональ-
ного сотрудничества государств — членов ШОС, доку-
менты о бюджете на 2019 год и о добровольной помощи 
постоянным органам ШОС.

За два дня пребывания в столице Таджикистана у 
Дмитрия Медведева состоялся ряд двусторонних кон-
тактов. Он пообщался с президентом Таджикистана Эмо-
мали Рахмоном, премьер-министром Белоруссии Серге-
ем Румасом, а также с премьером Госсовета Китая Ли 
Кэцяном. В ноябре пройдет очередная двусторонняя 
встреча глав правительств двух стран, для чего россий-
ский премьер с визитом отправится в Китай. При этом он 
намерен заехать в Шанхай. «С удовольствием посещу 
первую китайскую международную выставку импор-
тных товаров», — рассказал Медведев о некоторых дета-
лях скорого визита.

Сотрудничество Владимир Путин и Александр Лукашенко 
 посетили Форум регионов России и Белоруссии

Союз на связи

Татьяна Замахина, Могилев 

Р
оссия дорожит отноше-
ниями с Белоруссией и 
намерена наращивать с 
ней сотрудничество по 
всем направлениям. Об 

этом заявил президент РФ Влади-
мир Путин на V Форуме регионов 
России и Белоруссии в Могилеве. 
По его оценке, страны вполне 
способны вывести взаимный то-
варооборот на уровень в 50 мил-
лиардов долларов.

На форум, который состоялся 
под эгидой верхних палат парла-
ментов стран, съехались больше 
четырех тысяч участников — от 
молодежи до глав регионов. Пе-
ред собравшимися выступили 
оба лидера, которые приняли 
участие в пленарном заседании, 
посвященном вкладу регионов в 
интеграцию стран.

Президент РФ выразил уве-
ренность, что Москва и Минск 
продолжат идти по пути евразий-
ской интеграции, несмотря на 
«пересекающиеся интересы». 
«Двигаемся, несмотря на все спо-
ры, вперед к общей цели», — ска-
зал Владимир Путин, отметив 
важность регионального взаимо-
действия.

Отдачу от реализации сов-
местных проектов, в том числе в 
рамках Союзного государства, 
способно повысить формирова-
ние общего правового поля. В 
связи с этим правительства и 
парламенты обеих стран, как 
подчеркнул Путин, последова-
тельно работают над сближени-
ем национальных законода-
тельств.

Говоря о сотрудничестве в 

различных сферах, глава госу-
дарства напомнил о строитель-
стве в Белоруссии  первой атом-
ной электростанции, которая 
возводится при помощи России. 
Ее первый энергоблок будет за-
пущен в конце 2019 года, а вся 
станция будет введена в эксплу-
атацию в 2020 году. Это улуч-
шит ситуацию с энергоснабже-
нием республики и даст ей до-
полнительные экспортные воз-
можности, анонсировал прези-
дент РФ. «Себе в ущерб делаем! 
Вместо того, чтобы газ постав-
лять, атомную электростанцию 
вам строим», — в шутку заметил 
Путин.

Предусмотрено сооружение в 
Белоруссии и другого важного 
объекта — Центра ядерной науки 
и технологий. «Новую отрасль 
создаем в Белоруссии. Белорус-
сия и в Советском Союзе слави-
лась и учеными, и высоким уров-
нем образования, но все-таки от-
расли такой отдельной не было. 
Будет», — сказал Путин. В целом 
Россия и Белоруссия вполне мо-
гут вывести взаимный товароо-
борот с 32,4 млрд долларов на 
уровень в 50 млрд долларов, рас-
считывает президент РФ.

В повестке форума особое 
внимание уделено вопросам 
цифровой экономики. «Рассчи-
тываю, что в рамках нынешнего 
форума будут подготовлены ре-
комендации по применению 
электронных сервисов в системе 
муниципального управления и 
ЖКХ, по обеспечению доступа 
граждан к таким услугам, как об-
учение, медицина, обществен-
ный транспорт», — сказал глава 
российского государства.

Говорил он и о развитии гума-
нитарных связей. «Говоря о рабо-
те с молодежью, нельзя, конечно, 
не упомянуть о нашей общей за-
даче сохранения исторической 
памяти», — продолжил Путин. И 
призвал всех руководителей ре-
гионов в преддверии 75-летия 
Победы в Великой Отечествен-
ной войне «поддержать работу 
молодежных поисковых отрядов 
по установлению мест захороне-
ний, имен солдат, увековечению 
памяти о них, а также содейство-
вать надлежащему содержанию 
воинских захоронений и памят-
ников».

В свою очередь, Александр Лу-
кашенко призвал устранять ог-
раничения в торговых отношени-

ях. Главной задачей он также на-
звал обеспечение равных усло-
вий деятельности хозяйствую-
щих субъектов. «Наиболее чувст-
вительный вопрос — это сотруд-
ничество в агропромышленном 
комплексе», — пояснил белорус-
ский лидер. По его словам, бело-
русские продукты ценят и любят. 
Но «совместная работа по повы-
шению качества экспортируемо-
го продовольствия подменяется 
ограничительными мерами», по-
сетовал Лукашенко.

При этом он отметил, что Бе-
лоруссия и Россия в преддверии 
Форума регионов «договорились 
о том, как будут развязывать по-
добные проблемы, притом дого-
ворились однозначно». Однако 
все же выразил пожелание, что-
бы лидеры двух стран впредь 
меньше занимались «теми про-
блемами, которые должны ре-
шаться на уровне правительств, 
ведомств и регионов».

Лукашенко назвал актуаль-
ной тему проведения согласован-
ной политики в промышленной 
сфере и углубления кооперации. 
«Следует обеспечить необходи-
мую загрузку уже действующих 
предприятий путем создания 
совместных программ по импор-
тозамещению, тогда наши произ-
водства смогут развиваться в ин-
тересах двух стран», — заявил он.

Президенты также уделили 
внимание двусторонним контак-
там — и формальным, и нефор-
мальным. В ходе официальных 
переговоров, как рассказал жур-
налистам пресс-секретарь прези-
дента РФ Дмитрий Песков, лиде-
ры России и Белоруссии «закре-
пили» решения по целому ряду 

спорных вопросов, о которых до-
говорились в ходе предыдущих 
переговоров в Сочи. А именно, 
разблокировали ряд проблем, в 
частности, по нефтепродуктам и 
таможне, сообщил представи-
тель Кремля.

После участия в форуме хозя-
ин мероприятия решил показать 
российскому коллеге малую ро-
дину. Белорусский лидер провел 
Владимиру Путину автоэкскур-
сию по Александрии в Могилев-
ской области.  Особый антураж 
путешествию придал транспорт, 
на котором Лукашенко лично 
возил гостя. Вместо традицион-
ного для глав государств автомо-
биля представительского класса 
он выбрал модернизированный 
«ГАЗ-69» 1960-х годов выпуска. В 
исконно белорусском стиле были 
выдержаны и угощения, которые 
подавались в родном доме прези-
дента Белоруссии. Блины и дра-
ники из печи пробовали с пылу с 
жару. Блюда белорусской кухни 
были и в меню основного обеда 
глав государств.

Президенты, кроме того, про-
гулялись по деревне. Побывали и 
на Трофимовой кринице — этот 
источник обустроил еще дед 
Александра Лукашенко, плотник 
Трофим. По его имени люди и 
стали называть это место. Лиде-
ры выпили из родника кристаль-
но чистой воды, которая считает-
ся целебной.

Путин и Лукашенко рассказали, 
каким может быть вклад регионов 
в развитие сотрудничества стран.

Дмитрий Медведев видит конкурентные преимущества ШОС 
при развитии транспортной инфраструктуры.

Акцент

 Москва и Минск продолжат 
идти по пути евразийской 
интеграции, уверен президент 
России

ФИНАНСЫ 
Если регионы 
ДФО не освоят 
выделенные
средства, 
их отдадут 
соседям

ПЕРЕДАЙ 
ДРУГОМУ

Надежда Толстоухова

РЕГИОНЫ Дальнего Востока, 
не успевающие освоить средст-
ва на развитие центров социаль-
но-экономического роста, ри-
скуют их лишиться. Юрий Трут-
нев, вице-премьер, полпред пре-
зидента в Дальневосточном фе-
деральном округе (ДФО), при-
грозил забрать у них финанси-
рование и перераспределить в 
пользу других территорий. Об 
этом он заявил на заседании 
подкомиссии по реализации ин-
вестпроектов ДФО.

— Первая причина неосвоения 
средств — это экономия по ре-
зультатам конкурсных проце-
дур, и это хорошо. А вторая — это 
нарушение сроков разработки 
проектно-сметной документа-
ции, и в этом ничего хорошего 
нет. Я прошу губернаторов обра-
тить на это максимально при-
стальное внимание и хочу преду-
предить, что в случае невыпол-
нения проектов в срок мы будем 
вынуждены снимать финансиро-
вание и перераспределять в 
пользу других регионов.

Юрий Трутнев пояснил, что 
ситуация не критичная: из 53 
миллиардов рублей, направлен-
ных на реализацию проектов в 
центрах экономического роста, 
перераспределение коснется 
только 1,7 миллиарда. Причем 
600 миллионов из этих денег — 
это экономия, возникшая благо-
даря проведению конкурсов и 
аукционов. Остальные деньги не 
освоены из-за несвоевременной 
разработки регионами докумен-
тов. Большая часть финансов 
«осела» в Сахалинской и Амур-
ской областях.

— Мы их предупредили, что 
эту работу нужно проводить 
оперативно. Но пока ничего 
криминального я не вижу, — до-
бавил он.

Губернаторы дальневосточ-
ных регионов защищали проек-
ты строительства социальных 
объектов — детсадов, школ, объ-
ектов культуры и здравоохране-
ния, инфраструктуры — в апреле 
этого года. 120 из 163 прошед-
ших отбор проектов уже реали-
зуются. Остальные рискуют не 
получить финансирование в 
этом году. «Есть объекты, по ко-
торым идет задержка, и стройка 
не начнется в запланированные 
сроки. Соответственно, было 
проведено перераспределение с 
этого года на последующие пери-
оды или передача средств дру-
гим регионам», — заявил журна-
листам глава Минвостокразви-
тия Александр Козлов.

По данным Юрия Трутнева, 
сегодня в 18 территориях опере-
жающего развития и пяти сво-
бодных портах Дальнего Востока 
реализуется 1375 проектов, об-
щая сумма заявленных инвести-
ций составляет 3,8 триллиона 
рублей. До 2025 года там плани-
руется создать 134 тысячи но-
вых рабочих мест. 148 предприя-
тий на 12,5 тысячи рабочих мест 
уже открыто, объем инвестиций 
в них составил 159 миллиардов 
рублей. Рост инвестиций в ос-
новной капитал в регионе опере-
жает среднероссийский.

Тем не менее достичь шести-
процентного экономического 
роста в год — а именно такую за-
дачу поставил президент — будет 
нелегко. «До этой планки надо 
еще дотянуться», — отметил 
Трутнев.

Он возлагает надежды на на-
циональную программу разви-
тия Дальнего Востока до 2025 
года, которая вскоре должна 
быть разработана и принята пра-
вительством. По мнению вице-
премьера, привлекать к работе 
над ней нужно не только экспер-
тов, но и жителей региона, чтобы 
документ максимально отвечал 
чаяниям жителей региона.

По итогам заседания подко-
миссии было принято решение о 
предоставлении дополнительно-
го финансирования на создание 
социальной инфраструктуры в 
точках экономического роста 
регионов ДФО с 53,7 миллиарда 
рублей до 56,2 миллиарда.

Объем финансиро-
вания на создание 
социальной инфра-
структуры в ДФО 
вырос до 56,2 мил-
лиарда рублей

Акцент

 За два дня работы Форума 
регионов России и 
Белоруссии было подписано 
около 30 соглашений

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Основные санкци-
онные удары 
направлены против 
ключевых членов 
ШОС — России и 
Китая
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АРМИЯ Россия
с Узбекистаном
договорились о полетах
военных самолетов

Открытое небо

Иван Петров

В СКОРОМ времени российские военные и военно-тран-
спортные самолеты смогут свободно передвигаться в 
воздушном пространстве Узбекистана. О такой догово-
ренности стало известно в минувшую пятницу в Ташкен-
те, куда прилетела делегация российского военного ве-
домства во главе с министром обороны Сергеем Шойгу.

Программа мероприятий была насыщенная: прошла 
встреча с узбекскими коллегами и с политическим ру-
ководством страны — делегацию из России принял пре-
зидент республики Шавкат Мирзиёев. 

После Сергей Шойгу возложил венок к мемориалу 
Скорбящих матерей, посвященному памяти 400 тысяч 
солдат Узбекистана, погибших в Великой Отечествен-
ной войне. 

А также глава российского военного ведомства при-
нял участие в  75-м (юбилейном) заседании Совета ми-
нистров обороны стран СНГ. Российские военные обра-
щают внимание, как сильно в последнее время повы-
сился статус этого мероприятия. Если раньше на засе-
дания этого совета приезжали представители не выше 
заместителей министров обороны, то теперь приезжа-
ют лично министры. Азербайджан, Армения, Беларусь, 
Казахстан, Таджикистан и Узбекистан в Ташкенте были 
представлены военными министрами, а Киргизия — на-
чальником генштаба. 

Круг вопросов, который обсуждают военные на таких 
встречах, самый широкий. В частности, военачальники 
обсудили, как эффективней совместно противостоять 
международному терроризму, чьи представители через 

центральноазиат-
ские государства 
СНГ пытаются рас-
ширить зоны своего 
влияния. Поэтому 
Россия планомерно 
помогает повышать 
потенциал военных 
Узбекистана, Таджи-
кистана и других 
стран. 

Кроме того, на 
75-м заседании ми-
нистры оборонных 
ведомств обсудили 

развитие совместных систем военного назначения — 
противовоздушной обороны, радиолокационного опоз-
навания, связи, контроля и оценки радиационной, хими-
ческой и биологической обстановки.

По итогам заседания Совета министров обороны СНГ 
были подписаны  документы о сотрудничестве в области 
полетов военной авиации, топогеодезического, метроло-
гического и информационного обеспечения вооружен-
ных сил. Было одобрено предложение о проведении меж-
дународных олимпиад по учебным предметам среди вос-
питанников довузовских учебных заведений военных 
ведомств.

Российские военные, находясь в Ташкенте, не скрыва-
ли, что Узбекистан — стратегический партнер России в 
Центральной Азии. «В современных условиях необходи-
мо совместно противостоять вызовам и угрозам, особен-
но распространению международного терроризма в ре-
гионе», — отметил Сергей Шойгу. 

Российский министр констатировал, что сотрудниче-
ство между министерствами обороны России и Узбекис-
тана с каждым годом становится только плотнее. 

В первую очередь это касается совместных мероприя-
тий по обеспечению военной безопасности двух стран, 
усилению боевого потенциала узбекистанских вооружен-
ных сил, а также подготовки военных кадров.  Российская 
система подготовки военных кадров считается одной из 
лучших в мире.

Не удивительно, что  в текущем году российские воен-
ные вузы приняли на обучение более 340 узбекских воен-
нослужащих. А это, к слову, один из самых крупных набо-
ров иностранцев в 
наши военвузы.

Одним из важных 
итогов посещения 
российской военной 
делегацией Ташкен-
та стала договорен-
ность по использо-
ванию воздушного 
пространства над Уз-
бекистаном. 

«Подготовлен к 
подписанию проект 
соглашения об использовании воздушного пространства 
России и Узбекистана нашими военными воздушными 
судами. Оно позволит оперативно решать вопросы пере-
возки воинских грузов и осуществлять военно-тран-
спортными самолетами беспосадочные полеты», — рас-
сказал Сергей Шойгу. 

Кроме этого соглашения военные министры России и 
Узбекистана подписали также план сотрудничества обо-
ронных ведомств на 2019 год.

В завершение Сергей Шойгу выразил признатель-
ность за активное участие узбекских военных в Москов-
ской конференции по международной безопасности, Ар-
мейских международных играх и Международном воен-
но-техническом форуме «Армия». И пригласил коллег на 
эти мероприятия в следующем году.  Приглашение было 
принято.

По словам главы российского военного ведомства, за-
седание совета министров обороны СНГ подтвердило, 
что взаимодействие имеет устойчивые перспективы раз-
вития. 

«На следующий год запланировано более пятидесяти 
разноплановых совместных мероприятий. Это позволит 
обеспечить динамику военного сотрудничества в таком 
формате по широкому спектру направлений», — заклю-
чил Сергей Шойгу. 

СУД Защита обжалует арест вице-президента авиакорпорации

Подряд на отряд

Летает такой парень
Анна Юркова,
«Российская газета», Краснодар 

В 
минувшую пятницу в 
Краснодарском выс-
шем военном авиаци-
онном училище летчи-
ков имени Серова со-

стоялась торжественная церемо-
ния награждения орденом Муже-
ства курсанта 5-го курса Михаи-
ла Еманова. Высокая государст-
венная награда присуждена ему 
указом президента за героиче-
ский поступок — пилот сумел по-
сле столкновения с птицей уве-
сти учебный самолет от населен-
ного пункта и экстренно поса-
дить в поле.

Награждение провел статс-се-
кретарь — заместитель министра 
обороны РФ Николай Панков. В 
торжественном мероприятии на 
плацу приняли участие началь-
ник ГУ кадров Министерства 
обороны РФ Виктор Горемыкин, 
командующий войсками Южно-
го военного округа Александр 
Дворников, преподаватели учи-
лища и курсанты.

— Хочу вспомнить широко из-
вестные слова: «В жизни всегда 
есть место подвигу». И сегодня 
мы собрались, чтобы чествовать 
человека, чья готовность риско-
вать своей жизнью во имя жиз-
ней других людей вызывает ис-
креннее уважение. Это сержант 
Михаил Еманов. Министр оборо-
ны Сергей Шойгу отметил, что 
Михаил начал свой боевой путь с 
опережением — смог применить 
знания и навыки в чрезвычайно 
сложной ситуации, тем самым 
подтвердив, что наши военно-
служащие способны выполнять 
поставленные перед ними зада-
чи. Хочу выразить слова благо-
дарности за воспитание настоя-
щего патриота родителям Миха-
ила Людмиле Игоревне и Нико-
лаю Владимировичу, которого, к 
сожалению, сегодня с нами нет. 
Благодарю командование, пре-
подавательский состав, весь кол-
лектив училища за большой 
вклад в подготовке кадров, — ска-
зал во время вручения ордена 
статс-секретарь — заместитель 
министра обороны РФ Николай 
Панков.

 ....Ясное небо, безветренно, 
хорошая видимость. Сержант 
Михаил Еманов пилотировал 
Л-39 («Альбатрос») — небольшой 
учебный самолет, на котором со-
вершают свои первые полеты бу-
дущие экипажи истребителей и 
штурмовиков: отрабатывают 
элементарные боевые навыки, 
связанные с перехватом воздуш-
ных целей. Юноша готовился уже 

к третьей заправке, чтобы под-
няться в небо и отработать слож-
ный пилотаж.

Как вспоминает курсант, в тот 
момент он не на шутку испугал-
ся, но затем быстро взял себя в 
руки. Вблизи находились хутор 
Косинов и газонаполнительная 
станция — был риск, что остав-
ленная машина рухнет на крыши 
домов. Спокойно, без паники, 
Михаил перевел самолет на сни-
жение. Впереди расстилалось за-
росшее поле с цепочкой линий 

электропередачи. Самолет акку-
ратно нырнул под провода и за-
мер на земле. Правда, выпустить 
шасси так и не удалось. Но кур-
сант успешно совершил посадку 
(при полном баке топлива), по-
сле чего оперативно доложил об-
становку руководству. 

Кстати, свой поступок Миха-
ил героическим не считает: сде-
лал то, что сделал, каждый бы так 
поступил на его месте.

— Героизм начинается там, где 
кончается профессионализм. 

Это просто работа, — уверен па-
рень. — Решение не катапультиро-
ваться принял сознательно, в то 
же время я был готов покинуть 
самолет в самый последний мо-
мент. Когда сел, почувствовал, 
как гора с плеч упала. 

После происшествия Михаил 
сразу позвонил родным в Арма-
вир, чтобы те не тревожились. Из 
его лаконичного, без лишних 
подробностей рассказа мама и 
жена поняли одно: была жесткая 
посадка. Все предстало в истин-
ном свете, как только весть о по-
двиге молниеносно разлетелась 
по федеральным каналам. 

— Когда сын мне сообщил о 
случившемся, я ничего не поня-
ла, думала, просто посадил само-
лет, — признается мама Михаила 
Людмила Игоревна. — Но вечером 
новостями запестрил интернет, и 
мне стало плохо. Смотрела его по 
телевизору, и слезы накатыва-
лись. 

Благодаря профессиональ-
ным действиям летчика самолет 
не получил значительных повре-

ждений, и после ремонта его сно-
ва ввели в строй.

— Командир полка его облетал, 
и я садился в этот самолет после 
того случая. Любимых бортов не 
бывает, но этот, наверно, исклю-
чение: теперь он мне не безраз-
личен, — добавляет Михаил.

Сейчас курсанту 27 лет. На 
выбор военной профессии по-
влияли примеры в семье — род-
ной брат мамы, Сергей Балуев, 
окончил училище в Борисоглебс-
ке, летал на штурмовиках, еще 
один дядя, Александр Горшков, — 
тоже военный пилот. Их рассказы 
о небе зажгли в сердце подростка 
мечту. И путь к ней был непро-
стым. Две неудачные попытки 
поступления, на третью Михаил 
был зачислен в дополнительные 
списки училища… и снова про-
мах. Только в 2014 году после во-
енной службы в зенитно-ракет-
ном полку Таманской мотострел-
ковой дивизии он успешно сдал 
все экзамены и был определен на 
специальность летчика истреби-
тельной авиации. 

Курсант авиационного училища Михаил Еманов справился с ситуацией, в которой может растеряться даже опытный летчик. 

Акцент

 Когда сын мне сообщил
о случившемся, я ничего
не поняла, думала,
просто посадил самолет, —
признается мама

Военачальники 
обсудили и то, 
как эффективней 
совместно противо-
стоять международ-
ному терроризму

Иван Егоров

У
же в ближайшее время 
Мосгорсуд может рассмо-
треть жалобу на арест ви-

це-президента Объединенной 
авиастроительной корпорации 
Сергея Герасимова. Чиновника 
обвиняют в мошенничестве в 
особо крупном размере.

В конце прошлой недели Бас-
манный суд арестовал Сергея Ге-
расимова до 9 декабря. До этой же 
даты были арестованы гендирек-
тор компании «ВЕМИНА Авиа-
престиж» Виталий Романюк и ис-
полнительный директор этой 
компании Сергей Давыдов. Из-
вестно, что именно эта компания 
занимается оборудованием само-

летов специального летного отря-
да «Россия», в том числе и бортов, 
на котором летают первые лица 
государства. Герасимова, Рома-
нюка и Давыдова обвиняют в хи-
щении 174 миллионов бюджет-
ных рублей.

Как удалось выяснить следова-
телям, отряд «Россия» заключил 
контракт с Объединенной авиа-
строительной корпорацией почти 
на 400 миллионов рублей. В свою 
очередь ОАК заключила контракт 
с «ВЕМИНА Авиапрестиж» на 375 
млн рублей. За эти деньги «ВЕМИ-
НА» должна была полностью об-
новить и установить новые инте-
рьеры для трех Як-43, входящих в 
состав отряда. Правда, как счита-
ет следствие, вся эта работа была 

выполнена гораздо дешевле, а 
цена контракта завышена на 174 
миллиона рублей.

В свою очередь, вице-прези-
дент ОАК Сергей Герасимов зая-
вил в Басманном суде, что у него 
никогда не было и мысли совер-
шать противоправные действия в 
отношении летного отряда, кото-
рый он курирует уже 16 лет. 

«Эти самолеты мы построили 
в одно касание, за один год. Сей-
час они летают. Я бы никогда не 
посмел прикоснуться к бюджет-
ным деньгам, тем более зная ситу-
ацию внутри летного отряда», — 
заявил Герасимов и попросил на-
значить ему домашний арест.

Защита также заявила, что 
нельзя Герасимова заключать под 

стражу, так как дело, по которому 
его обвиняют, относится к престу-
плениям в сфере предпринима-
тельской деятельности. По мне-
нию адвокатов, следствие также 
не представило доказательств, 
что высокопоставленный чинов-
ник может или собирается 
скрыться.

Однако суд учел позицию сле-
дователя, который заявил, что Ге-
расимов может скрыться от след-
ствия, а также вступить в связь с 
неустановленными участниками 
преступления. Кроме того, по дан-
ным следствия, он знаком с мето-
дами и способами конспирации, 
потому что был в свое время вы-
сокопоставленным сотрудником 
силовых структур.
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ПРАВО Утвержден порядок
рассмотрения жалоб
в новых кассационных судах

Проверка 
третьей степени

Владислав Куликов

СЕГОДНЯ «Российская газета» 
публикует поправки в УПК, про-
писывающие процедуру рассмо-
трения в отдельных кассацион-
ных судах жалоб на вступившие 
в силу приговоры.

Напомним, сейчас проходит 
большая реформа судебной си-
стемы: создаются отдельные 
апелляционные и кассационные 
суды. Апелляция — вторая ин-
станция. Кассация — третья. В 
ней рассматриваются жалобы на 
уже вступившие в силу решения 
и приговоры.

Главное отличие новой систе-
мы от пока действующей: на раз-
ных стадиях дело будет рассма-
триваться в судах разных регио-
нов.

Сегодня нередко получается, 
что дело проходит несколько ин-
станций, не покидая одного суда. 
Допустим, в апелляционной и 
кассационной инстанции его бу-
дут рассматривать в региональ-
ном суде. Да, составы суда будут 
разные (то есть разные судьи). 
Но ведь коллектив суда один и 
тот же. И только пройдя несколь-
ко стадий, дело может выйти за 
пределы региона и попасть в 
другой суд.

Теперь система изменится. 
Вводится усиленная проверка, 
причем рассматривать дело на 

разных стадиях будут суды раз-
ных регионов. Например, дело из 
Брянской области отправится на 
рассмотрение в апелляцию в Ка-
лугу. А после Калуги кассацион-
ную жалобу рассмотрят в Сара-
тове.

Как сказано в поправках в 
УПК, кассационную жалобу в от-
дельном суде необходимо будет 
рассмотреть в течение месяца, 
если суд не затребовал дело. Если 
же дело будет затребовано, то на 
рассмотрение жалобы отводится 
два месяца. Рассмотрение уго-
ловных дел в кассационном по-
рядке будет осуществлять колле-
гия из трех судей. Поправки всту-
пят в силу с началом работы от-
дельных кассационных судов.

Всего будет создано девять от-
дельных кассационных судов и 
пять отдельных апелляционных 
судов. Кроме того, по таким же 
принципам изменится и система 
военных судов. Эксперты 
уверены,что реформа повысит 
гарантии независимости судей.

«Территориальная подсуд-
ность кассационных и апелляци-
онных судов общей юрисдикции 
будет построена по экстеррито-
риальному принципу, согласно 
которому границы судебных 
округов не должны совпадать с 
административно-территориаль-
ным делением государства, — рас-
сказал недавно председатель Со-
вета судей Виктор Момотов. — 
Данный принцип уже много лет 
применяется в арбитражной су-
дебной системе. Более того, экс-
территориальный принцип по-
строения судебной власти изве-
стен российскому праву еще со 
времен Судебной реформы 1864 
года. Он позволяет обеспечить не-
зависимость создаваемых судов 
от лиц, которые могут попытать-
ся использовать свое влияние для 
давления на судью».

Документ публикуется на стр. 12

Всего в ходе рефор-
мы будет создано 
девять отдельных 
кассационных 
судов общей
юрисдикции

Сергей Шойгу принял участие в 75-м заседании совета мини-
стров обороны стран СНГ, которое прошло в Ташкенте.

КСТАТИ
За несколько недель до вручения 
ордена Мужества Михаила от-
метили именной наградой на 
Всеармейском фестивале «Армия 
России-2018». И он очень гордит-
ся тем, что награду ему вручил 
лично министр обороны России 
Сергей Шойгу.

ДОСЬЕ «РГ»

9 июня 2016 года в Пушкинском райо-

не Московской области на землю рух-

нул истребитель Су-27 пилотажной 

группы «Русские витязи». Летчик 

34-летний гвардии майор Сергей Ере-

менко сумел отвести неисправный са-

молет от жилых домов, но у него не 

осталось времени на катапультирова-

ние. Офицер погиб.

23 сентября 2013 года в Каневском 

районе Краснодарского края при 

выполнении учебно-тренировочно-

го полета разбился штурмовик Су-

25. Летчик потерял управление са-

молетом в 49 километрах от военно-

го аэродрома Приморско-Ахтарск. 

Тем не менее 32-летний капитан 

Алексей Назаров увел машину на 

пять километров от станицы Старо-

деревянской и погиб при попытке 

посадить самолет на кукурузное 

поле. 

21 июня 2000 года командир военно-

транспортного самолета Ил-76 Анд-

рей Зеленко сумел предотвратить 

страшную катастрофу. Благодаря 

его мастерству 210 призывников из 

Дагестана, 11 офицеров и 11 членов 

экипажа остались живы. Когда на са-

молете Зеленко возник пожар, отка-

зали гидросистема, управление ме-

ханизацией и не вышло шасси, пилот 

смог посадить горящую машину и 

эвакуировать оттуда всех людей. За 

проявленное мужество ему присво-

или звание Героя Российской Феде-

рации.

7 февраля 1992 года начальник Ли-

пецкого центра боевой подготовки и 

переучивания летного состава ВВС ге-

нерал-майор авиации Суламбек Оска-

нов, управлявший истребителем МиГ-

29 в сложных метеоусловиях, стол-

кнулся с отказом бортового авиагори-

зонта. Выйдя из облаков, Осканов уви-

дел внизу поселок Хворостянка и сде-

лал все возможное, чтобы самолет не 

рухнул на населенный пункт. Спа-

стись пилоту не удалось. Генерал 

Осканов стал первым гражданином 

РФ, удостоенным Золотой Звезды Ге-

роя России. 

Подготовил Юрий Гаврилов

Публикацию комментирует 
Виктор Заболотский
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В этом году в наши 
военные вузы 
поступило более 
340 узбекских 
военнослужащих
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ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Известный режиссер снял 
документальный фильм,
в котором развеял мифы
о грязном угле

Природа наградила 
Россию углем

Марина Гусенко 

С КОНЦА ХХ века в мире стре-
мительно растет потребление 
угля. В Китае оно за последние 
35—40 лет увеличилось впятеро, 
в Индии — вчетверо, в Бразилии — 
втрое. И, по прогнозам Между-
народного энергетического 
агентства (МЭА), использование 
угля продолжит расти — в сред-
нем на полтора процента в год.

Тем не менее на протяжении 
практически этого же времени 
угольную отрасль пытались 
связать по рукам и ногам, обви-
няя ее во всех смертных эколо-
гических и экономических гре-
хах. Известный журналист и ре-
жиссер-документалист Леонид 
Млечин снял документальный 
фильм «Крестовый поход про-
тив угля», в котором детально 
разобрал все нюансы жизни от-
расли и опроверг большинство 
«страшных» мифов об угле. Это 
первый обстоятельный фильм, 
посвященный труду горняков, 
за последние несколько десяти-
летий. Вышел он на ВГТРК. 

«Мы работали над этим 
фильмом не один год. Снимали 
на Дальнем Востоке и на Севе-
ре, в Сибири и Кузбассе. И вот 
вывод: уголь, как и сотни лет 
назад, двигает вперед инду-
стриальный потенциал мира. 
Современному миру без угля не 
обойтись», — убежден автор 
фильма Леонид Млечин.

Он приводит выкладки МЭА, 
по которым к 2030 году миро-
вая потребность в угле достиг-
нет 7,3 миллиарда тонн. Это по-
чти на один миллиард тонн 
больше, чем сейчас. 40 процен-
тов выработки электроэнергии 
в мире обеспечивает именно 
уголь. Он играет критически 
важную роль в производстве 
железа и стали, отвечает на 
один из главнейших вопросов — 
как совместить очевидную по-
требность в широком использо-
вании угля с необходимостью 
защитить окружающую среду. 
Ведь еще каких-то два-три де-
сятка лет назад добыча угля счи-
талась довольно устаревшим 
видом производства. Например, 
уголь иногда добывается откры-
тым способом, и раньше, чтобы 
начать его разработку, приходи-
лось переносить дома и пересе-
лять целые деревни, менять ру-
сла рек… Да и об эстетике окру-
жающей среды приходилось за-
бывать. Сейчас ситуация силь-
но поменялась. Автор исследует 
опыт разных стран — Японии, 
США, Австралии, Китая, Рос-
сии, Германии — по модерниза-
ции и экологизации угольной 
промышленности.

«Сегодня горнодобывающая 
промышленность наглядно де-
монстрирует, какие успехи воз-
можны в рекультивации быв-
ших открытых угольных разра-
боток. Рекультивация — это пол-
ное восстановление растерзан-
ной земли, вообще всей окру-
жающей среды», — поясняет 
Млечин. И приводит пример 
Германии. 

Работающая на буром угле 
электростанция «Шварце пум-
пе» в городе Шпремберге осна-
щена уникальной системой 
очистки воздуха. Специальные 
приборы каждую секунду конт-
ролируют уровень выбросов в 
атмосферу количества мелкой 
пыли, углекислого газа, серни-
стого газа. И все эти показатели 
свидетельствуют, что в воздухе 
нет повышенного содержания 
вредных элементов. 

Россия в этом смысле не от-
стает. Как рассказывает в филь-
ме старший партнер междуна-
родной консалтинговой компа-
нии «Маккинзи — Россия» Сте-
пан Солженицын, главная про-
блема — это попадающие в ат-
мосферу частицы из угольных 
станций. Но их давно научились 
улавливать электрофильтрами. 
Они же улавливают оксиды 
серы и другие вещества. На се-
годняшний день ими оснащены 
шахты практически всех веду-
щих угледобывающих компа-
ний. 

Появились методы защиты 
окружающей среды и при пере-
валке «черного золота». Один 
из положительных примеров — 

порт Восточный в бухте Вранге-
ля в Приморском крае. Систе-
мы пылеподавления там уста-
навливаются и на склады, и на 
погрузочную технику, в том чи-
сле — на вагоноопрокидыватели. 
И конвейер, подающий уголь со 
склада в трюм судна, надежно 
прикрыт, чтобы ничто не попа-
дало ни в воздух, ни в аквато-
рию бухты. Полным ходом идет 
строительство ветро- и пылеза-
щитного экрана, предусмотре-
на система респирации — очист-
ки от нее воздуха, рассказыва-
ется в фильме. 

К северу от глубоководной 
бухты у поселка Ванино на по-
бережье Татарского пролива 
Японского моря построен один 
из крупнейших угольных пор-
тов в стране и железнодорож-
ный терминал «Дальтрансу-
голь». Угольный порт, который 
принадлежит «Дальтрансуго-
лю», оснащен новейшим обору-
дованием. Зимой снегогенера-
торы создают защитную ледя-
ную корку. А летом уголь по-
крывают пеной — такая техно-
логия используется впервые. 
Система пылеподавления начи-
нает работать там, где уголь вы-
сыпают из вагонов, продолжа-
ется в подземном бункере, где 
идущий по конвейеру уголь по-
крывается пеной, и во время пе-
регрузки стакерами-реклайме-
рами, когда уголь заливается 
водой, и завершается уже на 
пирсе в ходе погрузки на суда. 

«Нам сейчас надо фокусиро-
вать усилия именно на 100-про-
центной утилизации угля и ми-
нимизации каких-либо выбро-
сов, — рассказывает один из ге-
роев фильма,  генеральный ди-
ректор АО «ТЭЦ в городе Совет-
ская Гавань» Иван Проводин. — 
Как энергетик с 30-летним ста-
жем, я категорически не согла-
сен с теми, кто предвещает углю 
скорую смерть как топливу для 
выработки электроэнергии. Хо-
тели бы мы этого или нет, но на 
ближайшую перспективу он 
остается базовым топливом. Ни 
газ, ни гидроресурсы в том 
виде, в котором они использу-
ются сейчас, не бесконечны. 
Понимая это, многие страны 
идут по пути совершенствова-
ния технологии добычи и пере-
работки угля. Утилизация отхо-
дов производства позволяет ис-
пользовать практически полно-
стью все, из чего этот уголь со-
стоит». 

Так, электрофильтры улав-
ливают золу, которая будет ис-
пользована строительной инду-
стрией. На многих электростан-
циях центра страны, Урала 
угольная пыль не ложится на го-
ловы жителей, а становится ча-
стью кирпичей, из которых по-
строены их дома, частью бето-
на, из которого построены до-
роги. Есть технологии, улавли-
вающие серу и позволяющие 
производить из нее гипс. 

Да и шахтную воду научи-
лись очищать до уровня питье-
вой, прежде чем сбрасывать ее 
в реки. Смертоносный метан 
умеют не просто откачивать из 
шахт, а производить из него те-
пловую энергию, отапливать ею 
целые поселки. Все эти техноло-
гии — реальность не только для 
Германии или Австралии. Они 
успешно применяются и в Рос-
сии, например на предприятиях 
СУЭК-Кузбасс.  

Автор фильма Леонид Мле-
чин констатирует: Россия — тре-
тий по значению в мире экспор-
тер угля. И экспорт будет толь-
ко расти.

Крупнейший потребитель — 
Китай, чья экономическая 
мощь выросла на угле. Второй 
по значению крупнейший им-
портер угля — Индия. Это глав-
ная экономика мира, которая 
рассчитывает на уголь. К 2040 
году она будет потреблять 
втрое больше угля, чем сейчас. 
Идет электрификация всей 
страны: электричество хотят 
провести в дома 240 миллионов 
индийцев, которые и сейчас, во 
втором десятилетии ХХI века, 
все еще живут без света. По-
требности Индии поглотят по-
ловину роста добычи угля в 
мире. Еще четверть купят стра-
ны Юго-Восточной Азии.  Ма-
лайзия, Филиппины, Вьетнам 
намерены потреблять больше 
угля.

«Когда видишь, сколько 
стран и в каких количествах по-
купают российский уголь, по-
нимаешь, что отказ от угля и в 
нашем бюджете дыру продела-
ет, и разорит полмира. Лишит 
развивающиеся страны воз-
можности двигаться вперед и 
достичь приличного уровня 
жизни»,— делает вывод Млечин.

Авиация Между Сингапуром и Нью-Йорком запустили 
самый длительный беспосадочный авиарейс в мире

Без посадки 
две ночи и день

Татьяна Шадрина

А
виакомпания «Синга-
пурские авиалинии» с 
начала зимнего рас-
писания запустила са-
мый длительный бес-

посадочный авиарейс в мире из 
Сингапура в Нью-Йорк — 18 ча-
сов 45 минут.

Для сравнения: полет из Мо-
сквы в Нью-Йорк или беспереса-
дочный рейс из Москвы в Синга-
пур длится в среднем 10 часов. 
Сейчас можно найти билет по 
этим маршрутам менее чем за 30 
тысяч рублей. Стоимость беспе-
ресадочного полета из Сингапу-
ра в Нью-Йорк превышает тыся-
чу долларов.

Он рассчитан на состоятель-
ных бизнесменов, которые не хо-
тят тратить время на пересадки и 
ожидания в пути из одного миро-
вого делового центра в другой. В 
салоне даже нет мест эконом-
класса.

Рейс выполняется на новом 
типе судна Airbus A350-900ULR. 
Он позволяет обеспечить ультра-
дальний полет. В нем 67 мест биз-
нес-класса и 94 места класса пре-
миум-эконом. Также на борту на-
ходятся 15 членов экипажа и два 
пилота, каждый из которых мо-
жет отдыхать по восемь часов в 
течение перелета.

В салоне высокие потолки, 
большие окна, что позволяет сде-

лать полет на дальнее расстояние 
комфортным для пассажиров. 
Пассажирские места в бизнес-
классе трансформируются в кро-
вати, то есть можно с комфортом 
поспать.

Есть wi-fi, что дает возмож-
ность постоянно быть на связи, 
розетка usb. Пассажирам, как и 
на всех дальних рейсах, предло-
жена большая фильмотека, всего 
в их распоряжении 1200 часов 
аудио- и видеоразвлечений.

В стоимость билета бизнес-
класса входит меню из несколь-
ких блюд с выбором времени по-
дачи, а также напитки. На первом 
рейсе пассажиров бизнес-класса 
кормили пельменями с лобсте-
ром, приготовленными на пару, 
рыбным филе и говядиной во 
фритюре.

Самолет преодолел расстоя-
ние в 16,7 тысячи километров, 
пересек 12 часовых поясов. У 
пассажиров было две коротких 

ночи и один короткий день. Борт 
пролетел через воздушное про-
странство Камбоджи, Лаоса, Ки-
тая, Монголии и России. Неделю 
с 11 по 18 октября авиакомпания 
совершит этот рейс три раза, а с 
18 октября по этому маршруту 
начнутся ежедневные полеты. 
Это произойдет после того, как в 
эксплуатацию поступит еще 
один самолет A350-900ULR. Би-
леты уже поступили в продажу.

Авиакомпания планирует за-
пустить еще прямые рейсы Син-
гапур — Лос-Анджелес на этом же 
типе самолетов A350-900ULR. 
Он может пробыть в небе 20 ча-
сов. О начале полетов обещают 
объявить позднее. Эксперты под-
черкивают рост спроса на дли-
тельные полеты.

Для России рост объемов 
транзитных рейсов означает уве-
личение поступлений — платы за 
пролет иностранными компани-
ями в воздушном пространстве и 

повышение транзитной роли в 
международной гражданской 
авиации.

Кстати, именно с 11 октября 
российская Госкорпорация по ор-
ганизации воздушного движения 
изменила структуру маршрутов 
воздушного движения в небе над 
Россией. Протяженность маршру-
тов увеличилась на 7 тысяч 213 
километров за счет новых мар-
шрутов. В границах Архангель-
ского и Мурманского центров ор-
ганизации воздушного движения 
в рамках предложений Междуна-
родной ассоциации воздушного 
транспорта (ИАТА) организован 
маршрут зональной навигации на 
кроссполярном направлении про-
тяженностью 2500 километров.

Акцент

 Рейс рассчитан на состоятель-
ных бизнесменов, которые 
не хотят тратить время 
на пересадки и ожидание

Рейс выполняется на новом типе судна Airbus A350-900ULR.

Россия — третий
по значению в мире 
экспортер угля.
И экспорт будет 
только расти

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

— 4  (четырех) заместителей председателя Четвертого 
кассационного суда общей юрисдикции;

— 3  (трех) заместителей председателя Первого апелляци-
онного суда общей юрисдикции;

— 3  (трех) заместителей председателя Третьего апелля-
ционного суда общей юрисдикции;

— 3  (трех) заместителей председателя Четвертого апел-
ляционного суда общей юрисдикции;

— 82  (восьмидесяти двух) судей Четвертого кассационно-
го суда общей юрисдикции;

— 33  (тридцати трех) судей Первого апелляционного суда 
общей юрисдикции;

— 32  (тридцати двух) судей Третьего апелляционного 
суда общей юрисдикции;

— 32  (тридцати двух) судей Четвертого апелляционного 
суда общей юрисдикции.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-
шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 
123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 026, 106, 
121. 

Последний день приема документов — 16 ноября 2018 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются. 

ТРАНСПОРТ Ford установил 
на машины средство
общения 
для автомобилей

Нет светофора —
нет аварий

Андрей Полухин

FORD предложил очередное инновационное решение, 
которое может изменить жизнь автолюбителей. Разрабо-
танная технология Intersection Priority Management 
(IPM) позволит в будущем избавить перекрестки от све-
тофоров, а водителям и пассажирам, как отмечается в 
специальном пресс-релизе, «наслаждаться непрерыв-
ным движением без постоянных остановок». 

Суть решения — в «общении» между автомобилями, ко-
торое принято обозначать схемой V2V (Vehicle-to-
Vehicle). На каждой из участвовавших в эксперименте ма-
шин (он прошел на улицах британского города Милтон-
Кейнс) были установлены системы связи, способные пере-
давать данные об их местоположении, направлении дви-
жения и скорости. После обработки всей поступающей ин-
формации бортовые системы IPM выдают решение — как 
двигаться каждому автомобилю, чтобы пересечь перекре-
сток безопасно и быстро, избежав полной остановки. 

По подсчетам разработчиков, каждый водитель тра-
тит в среднем два дня в год на ожидание сигнала светофо-
ра. Кроме того, на перекрестках происходит 60 процен-
тов аварий.

Кстати, в рамках той же программы Ford разработал 
еще несколько полезных технологий. Например, помога-
ющую подобрать оптимальную скорость для движения в 
«зеленой волне» или найти свободное место на загру-
женной городской парковке.

СПРАВКА «РГ»
«Сингапурские авиалинии» не 
впервые запустили перелеты по 
маршруту Сингапур — Нью-
Йорк. Несколько лет назад они 
уже были в перечне авиаперевоз-
чика, однако в 2013 году были 
приостановлены из-за дорогого 
обслуживания.
До сегодняшнего дня самым дли-
тельным по времени в мире счи-
тался беспересадочный маршрут 
авиакомпании Qantas из австра-
лийского Перта в Лондон. Boeing 
787-9 Dreamliner преодолевает 
расстояние в 14,5 тысячи кило-
метров за 17 часов.
На втором месте рейс из катар-
ской Дохи в новозеландский Ок-
ленд, выполняемый авиакомпа-
нией Qatar Airways. Самолет 
Boeing 777-200 преодолевает рас-
стояние в 14,5 тысячи киломе-
тров за 16 часов 15 минут. За вре-
мя полета самолет пересекает 10 
часовых поясов и воздушные про-
странства пяти государств.
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ПРОЕКТ Создается 
национальная система 
профориентации 
школьников

Кто получит 
билет в будущее

Ксения Колесникова

МИНИСТЕРСТВО просвещения создает единую наци-
ональную систему профориентации. Планируется, что 
за шесть лет попробовать себя в различных профессиях 
на практике смогут около миллиона школьников. 

— Перечень профессий среднего специального обра-
зования за последние несколько лет сократился на треть. 
И в то же время появляется огромное количество новых 
специальностей, в которых мы ничего не понимаем. У ре-
бенка должна быть 
возможность потро-
гать профессию ру-
ками, — рассказала 
замминистра про-
свещения Ирина По-
техина. — В этом году 
мы начинаем созда-
вать единую нацио-
нальную систему 
профориентации. Ее 
базой станет проект 
«Билет в будущее».

Каким будет этот 
проект, на который 
из бюджета выделя-
ется миллиард ру-
блей? Он рассчитан на учеников 6—11-го классов и со-
стоит из трех основных блоков.

Первый — «Самоопределение». Появится федераль-
ная электронная платформа — сайт, где будут доступны 
тесты и диагностические материалы. Тестирование на 
сайте сможет пройти любой школьник. 

Второй блок — «Профпроба». В каждом регионе пред-
полагается проводить масштабные фестивали, где 
школьники смогут пройти через «карусель профессии» 
в разных индустриях, в разных ролях: в фармацевтике, 
энергетике, ракетостроении... 

В год через систему профпроб будут проходить мини-
мум 100 тысяч детей. Но за шесть лет, предполагается, 
общее их количество будет около миллиона. Абсолютно 
все мотивированные дети смогут попасть на профпробу.

И третий блок: у ребенка должен появиться личный 
«навигатор». Это может быть школьный учитель или педа-
гог дополнительного образования, и даже студент про-
фильного вуза — дистанционный тьютор, который помо-
жет изучить будущую профессию более подробно: подска-
жет интересные курсы, вебинары, олимпиады по профиль-
ной теме.

У каждого ребенка 
появится личный 
«навигатор». 
Это может быть 
учитель, педагог 
допобразования, 
студент-тьютор
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ЭКСПОРТ Выйти на внешние 
рынки дизайнерам мешает 
недостаток средств

Модный договор

Екатерина Ясакова

В РОССИИ появляется все больше молодых дизайнеров, 
способных предложить рынку принципиально новую ка-
чественную продукцию. Однако им не хватает компетен-
ции, чтобы эффективно продавать свои товары, показал 
очередной сезон Mercedes-Benz Fashion Week Russia.

Люди устали от массмаркета, уверяют дизайнеры, по-
купатели желают видеть в магазинах качественные вещи, 
к созданию которых мастер подошел не банально. 
«Странность, как ценность» — девиз, который сейчас 
определяет тот самый небанальный подход, который пы-
таются продавать дизайнеры. Однако, научившись обра-
щаться с иголкой, многие дизайнеры ничего не знают о 
специфике продаж. По словам Елены Буграновой, прези-
дента Союза русских байеров, нередко дизайнеры не уме-
ют находить общий язык с байерами — специалистами по 
закупкам в магазинах модной одежды и обуви. А ведь 
именно они отвечают за коммерческий успех авторской 
продукции. Так, сейчас байеры уже купили коллекцию 
«Весна-лето 2019». А многие начинающие дизайнеры не 
учитывают, что следует готовить коллекции заранее.

Помнить следует и о ценах. Байер покупает вещи по 
оптовой цене, продает по розничной. Дизайнеры не мо-
гут продавать байеру свою одежду дороже. Кроме того, 
байеру каждый дизайнер должен предоставить лукбук 
(профессиональные фотографии своей коллекции) и 
лайншит — таблицу с картинками, ценами и размерами.

Все это, по словам самих дизайнеров, бывает сложно 
осуществить на начальном этапе работы. Например, 
байер может заказать небольшую партию одежды, а оп-
товые цены существенно бьют по бюджету.

Попасть на зарубежные рынки также тяжело. «Эк-
спортировать малые партии нишевого товара невыгод-
но. Даже если носки продаются по всей стране от Кали-
нинграда до Владивостока, выйти в другие страны с та-
кой продукцией практически нереально», — рассказыва-
ют дизайнеры. Кроме того, помимо расходов на тран-
спортировку, в другой стране нужно потратиться на сер-
тификацию. Денег у молодых мастеров обычно хватает 
только на то, чтобы сертифицировать продукцию в РФ.

Иногда они 
возвращаются

У карты может быть высокий процент отчисле-
ний за покупки в определенных категориях (об-
ычно не особенно популярных) и низкий за все 

остальные приобретения или средний, но практически 
во всех категориях. Так что перед тем, как выбирать, 
нужно хотя бы в общих чертах представлять характер 
собственных трат: на что уходят деньги и в каких про-
порциях. В этом случае будет проще извлечь из кешбэка 
максимальную выгоду. «Сейчас можно найти больше со-
тни предложений по кредиткам с кешбэком с нижней 
границей 0,3 и верхней — 40 процентов», — говорит Сер-
гей Леонидов, гендиректор финансового агрегатора 
«Сравни.ру». Крупные возвраты доступны в определен-
ных банках или категориях (например, оплата в кафе и 
ресторанах, на АЗС, в интернет-магазинах) и в опреде-
ленный период (специальные акции банка). Встречается 
и повышенный кешбэк на все покупки в начальный пери-
од пользования картой, как правило, 1—3 месяца. Во всех 
остальных случаях держатели карточек могут рассчиты-
вать на возврат не более одного процента от стоимости 
покупки. Примерно такие же условия банки предлагают 
и по дебетовым картам с кешбэком.

Кешбэк может начисляться на остаток по карте, но не 
работает при снятии наличных и переводах с карты на 
карту. Есть и другие операции, за которые деньги клиен-
ту не возвращаются. У каждого банка есть свой список 
таких категорий. В числе самых распространенных: 
оплата жилищно-коммунальных услуг и пополнение ба-
ланса телефона.

Полноценно зара-
батывать на кешбэке 
тем же сотрудникам 
АЗС (они, имея кар-
ту с 10—15-процен-
тным возвратом при 
покупке бензина, 
могут брать оплату у 
клиентов наличны-
ми, а вместо них рас-
плачиваться «пла-
стиком») мешает ли-
мит суммы, которую 
можно получить на-
зад. Он может со-
ставлять и 5 тысяч рублей, и не больше тысячи — зависит 
от конкретного банка. Хотя чтобы обойти этот барьер, 
вполне можно завести вторую карту на кого-нибудь из 
родственников, чтобы туда тоже «капал» кешбэк.

Сами карты бывают платные и бесплатные. В ряде 
случаев комиссия за обслуживание (годовая или за каж-
дый месяц) взимается без всяких оговорок. В среднем 
она варьируется от 800 до 1400 рублей, если брать год 
целиком. Бывает и так, что платеж включается только в 
случае нарушения установленных банком условий. Об-
ычно речь идет о необходимости поддерживать неснижа-
емый остаток на счету (15—30 тысяч рублей) или тратить 
в месяц определенную сумму (3—30 тысяч рублей). 
Встречаются и полностью бесплатные карты, за инфор-
мирование операций с которыми банк тоже денег не бе-
рет. Но она не обязательно будет самой выгодной. Как 
правило, по ней можно получить очень небольшой 
кешбэк, и часто не в виде реальных денег, а в виде «фан-
тиков». Если карта с кешбэком платная, но возврат по-
крывает стоимость обслуживания, это может быть впол-
не приемлемым вариантом.

Откуда банки берут средства на кешбэк? Бюджет на 
подобные выплаты формируется из разных источников. 
Так, например, кредитная организация может заключать 
соглашение с магазинами, являясь их банком-эквайером, 
и частично кешбэк оплачивает торговая точка, поясняет 
Андрей Люшин. В других случаях, когда по карте стабиль-
но выплачивается повышенный кешбэк в определенной 
категории без привязки к конкретным магазинам-партне-
рам, банк, теряя на выплате кешбэка своим клиентам, за-
рабатывает на годовом обслуживании карты (у многих 
карт с повышенным кешбэком действительно достаточно 
большая стоимость годового обслуживания). Также банки 
зарабатывают на платных опциях, необходимых для уча-
стия в программе лояльности, на требовании к тратам 
определенных сумм в небонусируемых или слабо бонуси-
руемых (1 процент кешбэка) категориях, на требовании к 
поддержанию определенного неснижаемого остатка на 
счету (под низкий процент или же вовсе без процента на 
остаток). В случае начисления повышенного кешбэка по 
зарплатной карте банк может не выдвигать особых требо-
ваний к держателю, а сполна окупать выплаченный 
кешбэк, зарабатывая на самом зарплатном проекте.

Алена Узбекова

Д
ля иностранных туристов, 
посещающих Санкт-Пе-
тербург,  могут  ввести 

электронные визы по примеру 
Дальнего Востока. Список реги-
онов с упрощенным въездом мо-
жет быть еще расширен.

Сейчас интурист, собираю-
щийся на российский Дальний 
Восток, может за четыре дня до 
предполагаемой даты въезда 
бесплатно и быстро оформить 

электронную визу. Разрешение 
на въезд действует 30 дней и по-
зволяет находиться без визы не 
территории региона въезда в те-
чение восьми дней.

С 1 июля 2019 года такой ре-
жим должен заработать и в Ка-
лининграде. «Введение элек-
тронных виз в Санкт-Петербур-
ге, по экспертным оценкам, мо-
жет вызвать рост туристского 
потока на 30 процентов, или на 2 
миллиона дополнительных ту-
ристских прибытий ежегодно. 

Это также значительно стимули-
р у е т  р а з в и т и е  э к о н о м и к и 
Санкт-Петербурга», — заявил 
председатель комитета по раз-
витию туризма Петербурга Ев-
гений Панкевич. По его словам, 
предложение находится на рас-
смотрении федеральных вла-
стей. По итогам текущего года 
ожидается, что турпоток в Пе-
тербург составит около 8,5 мил-
лиона человек в год, а к 2025 
году достигнет 10 миллионов.

«Такой режим можно вводить 
и в Москве, Казани, конечно, в 
Сочи, у которого туристский по-
тенциал очень большой, учиты-
вая хорошую инфраструктуру, 
климатические условия, при-
родный потенциал. Это кругло-
годичный курорт — и горы, и 
море», — отметил в беседе с «РГ» 
вице-президент Ассоциации ту-
роператоров России (АТОР) 
Дмитрий Горин.

Эксперт считает, что меха-
низм электронных виз можно 
распространить в целом на при-

граничные регионы. «Например, 
через Калининград в Россию на 
машинах приезжают туристы из 
Европы. На Дальнем Востоке 
очень позитивный опыт», — от-
метил Дмитрий Горин. Более 
того, полагает эксперт, в отноше-
нии отдельных долгосрочных ту-
ров, набирающих популярность, 
например, таких, как поездка по 
Транссибу или путешествие на 
Байкал, срок безвизового пребы-
вания можно увеличить и до 14 
дней. Ранее в минэкономразви-
тия уточняли, что граждане це-
левых для России стран, посеща-
ющие ее с туристическими, ме-
дицинскими, образовательными 
и деловыми целями, смогут по-
лучить упрощенные визы. Но ли-
берализация возможна на пари-
тетной основе.

«Есть еще одно важное преи-
мущество электронной визы, 
она позволяет соблюсти требо-
вания безопасности, вся инфор-
мация о въезжающих хранится в 
базах данных», — сказал Горин.

Тем временем власти рассчи-
тывают, что доход от поездок 
иностранных туристов в страну 
к 2024 году вырастет до 15,5 
миллиарда долларов, что в 1,7 
раза больше показателя 2017 
года. Правительство утвердило 
основные направления разви-
тия внутреннего и въездного ту-
ризма, улучшения инфраструк-
туры и повышения качества ту-
ристских услуг, а также популя-
ризацию национального турист-
ского продукта на внутреннем и 
международном рынках.

По оценкам АТОР, упрощение 
визового режима поможет реа-
лизовать почти в два раза боль-
ше туруслуг. «Кроме того, до 
2024 года развитие туристской 
инфраструктуры будет взаи-
мосвязано со стратегией про-
странственного развития Рос-
сии, в том числе через использо-
вание механизмов государст-
венно-частного партнерства. 
Это будет означать не только со-
здание условий для формирова-
ния туристских продуктов, но и 
снятие барьеров, затрудняю-
щих развитие внутреннего и 
въездного туризма», — отметили 
в АТОР.

Игра на повышение

Большую роль сыграла 
эмоциональная состав-
ляющая. Вкладчики ис-

пугались, что в свете грядущих 
неприятностей, связанных с но-
вым пакетом санкций, возможна 
заморозка валютных вкладов или 
даже принудительная их конвер-
тация в рублевые. 

Почти сразу стало ясно, что та-
кие опасения не имеют под собой 
оснований. Глава ЦБ Эльвира На-
биуллина заявила, что никакой 
угрозы для валютных вкладов нет 
и никаких мер по принудитель-
ной конвертации не рассматрива-
ется, но вкладчики уже успели 
поддаться панике. 

Многие граждане просто пред-
почли перевести средства с долла-
ровых депозитов в наличные и 
придержать их на руках, чтобы до-
ждаться прояснения ситуации, 
констатирует Ирина Носова, за-
меститель директора группы бан-
ковских рейтингов Аналитиче-
ского кредитного рейтингового 
агентства (АКРА). В результате 
кредитные организации были вы-
нуждены прибегнуть к повыше-
нию ставок, чтобы увеличить при-
влекательность долларовых депо-
зитов. «Банки стремятся сохра-
нить валютную структуру своих 
обязательств, привлекая клиен-
тов, которые не хотят уходить из 
долларов и готовы держать их во 
вкладах», — поясняет Носова.

Какой будет динамика оттока с 
валютных вкладов в октябре-ноя-
бре, эксперты прогнозировать 
пока не берутся. «Можно предпо-

ложить, что темпы оттока денег с 
депозитов несколько снизятся на 
фоне того, что первые негативные 
эмоции постепенно уходят, а при-
влекательность рублевых депози-
тов несколько выросла», — гово-
рит Алексей Коренев.

Проценты по вкладам могут 
еще подрасти, если ЦБ снова ре-
шит поднять ключевую ставку. 
Первый зампред Банка России 
Ксения Юдаева сказала, что такая 
вероятность есть. «Посмотрим, 
какая будет информация насчет 
инфляционного давления, роста 
инфляционных ожиданий», - ска-
зала Юдаева на встрече Междуна-
родного валютного фонда и Все-
мирного банка в Индонезии (ци-
тата по ТАСС).

В свежем обзоре Министерства 
экономического развития «Кар-
тина экономики. Сентябрь» отме-
чается, что темпы роста потреби-
тельских цен в годовом выраже-
нии в первый осенний месяц ока-
зались выше оценки ведомства: 
3,4 процента против 3,2—3,3 про-
цента. В министерстве не исклю-

чают, что по итогам года инфля-
ция может составить 3,7—3,9 про-
цента — опять же выше официаль-
ного прогноза (3,4 процента). Это 
произойдет, если национальная 
валюта не выйдет на ожидаемую 
траекторию: 64,5 рубля за доллар 
в октябре и 63,9 — в ноябре-декаб-
ре. Официальный курс, установ-
ленный Банком России на выход-
ные и понедельник, 15 октября, 
составлял 65,97 рубля за доллар.

Впрочем, прогноз самого ЦБ по 
инфляции несколько отличается 
от заложенного минэкономразви-
тия. По итогам 2018 года регуля-
тор ожидает ее на уровне 3,8—4,2 
процента. Максимума годовая ин-
фляция достигнет в первом полу-
годии 2019 года и к концу будет на 
уровне 5—5,5 процента. В первой 
половине 2020 года она должна 
вернуться к целевому показателю 
в 4 процента, ожидает ЦБ.

На фоне заявлений о возможной дедолларизации депозитов ряд вкладчиков предпочли вывести деньги из банков до прояснения ситуации.

Акцент

 В ЦБ не исключают повышения 
ключевой ставки. Проценты 
по вкладам в этом случае 
могут еще подрасти

Россияне нашли замену 
банковским вкладам — 
подробнее на сайте 
rg.ru/art/1598250

Читайте также: 
Ростуризм будет завлекать 
иностранцев храмами 
и монастырями 
rg.ru/art/1598700

Выбирая карту 
с кешбэком, стоит 
оценивать не только 
процент возврата, 
но и условия 
обслуживания

Акцент

 Новый визовый режим 
поможет реализовать почти 
в два раза больше туруслуг

Электронные визы, как показывает опыт, заметно стимулируют развитие 
туристического рынка.
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ИНИЦИАТИВА Электронные визы могут ввести в Петербурге, Сочи и Казани

Туристам упрощают въезд

БАНКИ

НЕ ВРЕМЯ ДЛЯ ПИРА
ЦБ отозвал лицензию у столичного ПИР Банка, который занимал 296-е место в 

банковской системе России.

В его деятельности были обнаружены многочисленные нарушения законода-

тельства и нормативных актов ЦБ в области противодействия легализации (от-

мыванию) доходов, полученных преступным путем, и финансированию терро-

ризма. В течение года регулятор четыре раза применял в отношении кредитной 

организации меры надзорного воздействия, в том числе дважды вводил ограни-

чения на привлечение средств населения.

ПИР банк является участником системы страхования вкладов. Выплаты вклад-

чикам должны начаться не позднее 18 октября.

БЕЗОПАСНОСТЬ

Наши саперы 
обучат коллег 
в Лаосе 

ОСТОРОЖНО, 
МИНЫ!

Юрий Гаврилов

СПЕЦИАЛИСТЫ Международ-
ного противоминного центра Во-
оруженных сил РФ прилетели в 
Лаос для разведки местности, на 
которой наши саперы вместе с 
местными коллегами будут очи-
щать землю от взрывоопасных 
предметов.

Командировка в провинцию 
Боликхамсай, что в 350 киломе-
трах от столичного города Вьен-
тьян, рассчитана на пять меся-
цев. Штаб российского противо-
минного отряда, куда вошли 36 
опытных солдат и офицеров, 
расположится близ населенного 
пункта Лак Сао. 

В Минобороны России корре-
спонденту «РГ» сказали, что в 
общей сложности нашим и лаос-
ским военным предстоит обсле-
довать более сотни гектаров «пе-
ресеченки» и леса. Непросто 
обойти их с миноискателями,  
извлечь из грунта неразорвав-
шиеся авиабомбы и мины, лежа-
щие на глубине от 40 сантиме-
тров до двух с половиной метров. 
Все это опасное «хозяйство» 
осталось в Лаосе со времен аме-
риканских бомбардировок в 
1964—1973 годах.

Сложность этой задачи за-
ключается не только в масштабе 
предстоящих инженерных работ 
и особенностях местного лан-
дшафта. Проблема еще и в том, 
что в районе предстоящей инже-
нерной операции находятся пять 
деревень, жителей которых не-
обходимо обезопасить от слу-
чайных разрывов старых бое-
припасов. Да и о собственных 
жизнях нашим военным надо по-
заботиться. 

Тут саперам должны помочь 
современные средства обнару-
жения взрывоопасных предме-
тов. Такого арсенала в распоря-
жении наших военных хватает. В 
Лаос они, в частности, привезли 
селективные переносные индук-
ционные миноискатели ИМП-
С2. Они способны «видеть» про-
тивопехотные и противотанко-
вые мины, корпуса, взрыватели 
и детали которых изготовлены 
из металла. 

Есть также носимые искатели 
проводных линий управления 
взрывными устройствами 
ПИПЛ. Эта техника обнаружит 
любой кабель на расстоянии че-
тырех метров от любого конца, 
даже если тот спрятан в землю на 
глубину в 30 сантиметров. А ап-
паратура для поиска неконтак-
тных взрывных устройств ИН-
ВУ-3М, которую тоже задейству-
ют в Лаосе, подскажет саперам, 
где установлены мины и само-
дельные «адские машинки», 
оснащенные электронными 
взрывателями или системами 
инициирования.

Что касается безопасности 
самих российских специали-
стов, то о ней тоже заранее побе-
спокоились. В дальнюю коман-
дировку наши военные взяли с 
собой общевойсковые комплек-
ты разминирования и защиты 
ОВР-2-02. Эту спецамуницию 
еще называют «легкой». Дело в 
том, что комплект снабжен пор-
тативной водяной системой ох-
лаждения, позволяющей ком-
фортно работать даже при жаре 
в 40 градусов. А имеющаяся при 
нем видеосвязь позволяет сапе-
ру советоваться с другими спе-
циалистами.

Напомним, что решение о со-
здании в Лаосе филиала нашего 
Международного противомин-
ного центра принял президент 
России Владимир Путин. В нача-
ле октября начальник инженер-
ных войск Юрий Ставицкий зая-
вил, что прошедших там учебу 
местных саперов Россия обеспе-
чит средствами поиска и инди-
видуальной защиты. 

Между тем, по оценкам эк-
спертов, со времен войны во 
Вьетнаме в Лаосе осталось свы-
ше 288 млн кассетных боеприпа-
сов и неразорвавшихся авиа-
бомб. Уже после окончания бое-
вых действий их жертвами стали 
более 20 тысяч человек.

Школа подготовки саперов в 
Лаосе станет вторым зарубеж-
ным филиалом Международного 
противоминного центра РФ. В 
прошлом году аналогичную 
учебную базу наши военные от-
крыли в Сирии. 

Штаб противомин-
ного отряда, куда 
вошли 36 военно-
служащих РФ, нахо-
дится близ населен-
ного пункта Лак Сао
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РАКУРС В России появятся 
внештатные психологи

Поговорим 
об этом?

Наталья Лебедева

ПО статистике, на одного школьного психолога прихо-
дится 2000 детей. И это при том что в учебных заведени-
ях работает несколько тысяч специалистов. Как в таких 
условиях можно вовремя заметить проблемную ситуа-
цию, успеть помочь учителям наладить отношения с уче-
никами или адаптировать особенного ребенка в инклю-
зивном классе? Выход нашли в министерстве просвеще-
ния — институт внештатных психологов.
— В системе образования должны появиться внештатные 
психологи, которые бы обладали высоким авторитетом и 
работали над координацией деятельности всех структур 
на уровне как региональном, так и окружном, — анонси-
рует проект замминистра просвещения РФ Татьяна Си-
нюгина.

По ее словам, регионы уже представили своих канди-
датов на эту должность.

Также замминистра обратила внимание на устарев-
шие нормативы, регламентирующие работу психологов 
в образовательных учреждениях, которые также будут в 
ближайшее время пересмотрены.

— Нам важно, чтобы эффективно работала система 
подготовки специалистов, как на уровне высшего обра-
зования, так и в режиме повышения квалификации, — го-
ворит она. — Мы выявляем передовой, иногда специфиче-
ский региональный опыт, который, по нашему мнению, 
является успешным, чтобы потом ретранслировать это 
на всю страну.

Об этом говорил и вице-президент Российской акаде-
мии образования, декан факультета психологии МГУ 
имени Ломоносова Юрий Зинченко.

— У нас огромная территория, поэтому нет возможности 
сделать универсального психолога-солдата, который мог 
бы работать в любой школе в любом регионе, — объясняет 
он и предлагает уделять больше внимания региональному 
опыту, ориентируясь в том числе и на новые реалии.

Например, в эпоху цифровой экономики особенно важ-
ным становится умение планировать и прогнозировать, 
какие компетенции и профессии понадобятся завтра.

— Высокий уровень неопределенности порождает вы-
сокий уровень тревожности как среди школьников, их 
родителей и учителей, так и у будущих работодателей, — 
говорит он. — И задача школьного психолога как раз в том, 
чтобы помочь ученикам спрогнозировать их будущее.

Также Юрий Зинченко настаивает на том, чтобы пси-
хологи, работающие в дошкольных учреждениях, шко-
лах, колледжах и вузах, двигались в едином потоке.

— Это же один и тот же ребенок, который просто рас-
тет, и я против того, чтобы разные ведомства начинали 
его делить, — подчеркнул он.

Традиции Около миллиона человек посетили фестиваль науки в Москве

Код — ученый
Мария Агранович

А 
всего на праздник на-
уки — именно так на-
зывают фестиваль ор-
ганизаторы — по всей 
России придут более 

2,5 млн человек. И если в столице 
праздник уже завершился, то, на-
пример, жителям Мурманска 
еще только предстоит окунуться 
в научную атмосферу 9—10 ноя-
бря. Всего же различные научные 
выставки, шоу, лекции и «кру-
глые столы» пройдут до конца но-
ября в 80 регионах России.

В Москве основными площад-
ками научного фестиваля с 12 по 
14 октября стали Экспоцентр на 
Красной Пресне, здание РАН на 
Ленинском проспекте, Фунда-
ментальная библиотека МГУ, 
а также парк Зарядье и Никит-
ский бульвар.

Самой высокой концентрация 
научной мысли в эти выходные 
была, конечно, в Экспоцентре. 
Там на 6 тысячах квадратных ме-
тров развернулась масштабная 
научная выставка. Посидеть на та-
буретке из гвоздей или постоять 
на коврике из ламп? Пожалуйста! 
А поучаствовать в расщеплении 
белка? Нет ничего проще. Или, мо-
жет, вам по душе смастерить часы, 
работающие на энергии, взятой из 
картофельного клубня? И это 
можно. В эти дни Экспоцентр 
превратился в огромный интерак-
тивный научный музей, где можно 
было все трогать и пробовать.

А так как фестивалю присвое-
на маркировка 0+, в пятницу от 
метро «Выставочная» к Экспо-
центру тянулись многочислен-
ные колонны школьников: обыч-
но именно так школы вывозят ре-
бят в театры. Но на этот раз 
искусство уступило место науке. 
А она, в свою очередь, доказала, 
что тоже может быть искусством. 

— Стиль современной науки 
сильно отличается от того, что был 
раньше, — сказал «РГ» на открытии 
выставки в Экспоцентре академик 
РАН Алексей Хохлов. — В 70-е годы 
прошлого века, когда я только на-
чинал заниматься наукой, можно 
было читать всю литературу в сво-
ей узкой области и этим довольст-
воваться. Сейчас количество но-
вой информации зашкаливает. По-
этому важно не только получать ее, 
но и представлять в таком виде, ко-
торый понятен максимально боль-
шому кругу людей. 

По мнению Хохлова, ученый 
высокого класса отличается тем, 
что может не только получать ре-

зультаты исследований, но и по-
пулярно о них рассказывать. 
Именно такие ученые будут чи-
тать лекции и проводить мастер-
классы в рамках фестиваля. 
И первым из них стал нобелев-
ский лауреат по физике 2017 года 
Кип Торн, который прочитал 
в актовом зале МГУ свою «звезд-
ную» лекцию о гравитационных 

волнах. Он не только сделал по-
трясающие открытия в физике, 
но и помог адаптировать их для 
широкой публики, став научным 
консультантом в фильме Кристо-
фера Нолана «Интерстеллар».

В Фундаментальной библио-
теке МГУ все дни фестиваля рабо-
тала выставка для тех, кто по-
старше: крупные научные инсти-

туты показывали свои проекты 
«MEGASCIENCE».

— Megasceince (мегасайнс) — 
тема фестиваля этого года, это 
научные открытия, которые спо-
собны изменить жизнь человека, 
— рассказал ректор МГУ Виктор 
Садовничий. — Сегодня под тер-
мином «мегасайнс» в первую 
очередь имеют в виду физику вы-
соких энергий, но я бы отнес к 
этому и другие мегапроекты. На-
пример, проект «Ноев ковчег» — 
создание базы данных клеточных 
материалов всего живого на Зем-
ле. Или супервычисления. Или ге-
нетику. Возможно, именно теме 
сохранения человека и посвятим 
следующий фестиваль.

Акцент

 Лауреат Нобелевской премии 
по физике Кип Торн прочитал 
в МГУ «звездную» лекцию 
о гравитационных волнах

ОФИЦИАЛЬНО

Ольга Васильева, 
министр просвещения:

— В первую очередь фестиваль науки посвящен детям. Среди посетителей их 

больше половины. Просвещение детей и приобщение их к науке должно на-

чинаться фактически с рождения. Именно за нашими детьми будущее стра-

ны и науки. Мне в подарок на одном из стендов выставки молодой ученый, 

первокурсник, подарил брелок, сделанный из совершенно новых материа-

лов. Сколько гордости было у него! Такое начало — отличная визитная кар-

точка.

Михаил Котюков, 
министр науки и высшего образования:

— Науке, как и любви, все возрасты покорны. Исследовательское направление 

нужно поддерживать и развивать в любом возрасте. 

Для России сегодня принципиально важно сконцентрироваться на наших науч-

ных возможностях, на интеллектуальном потенциале и делать все, чтобы разви-

вать его на самых разных площадках. Как непрерывно образование, так непре-

рывен и научный поиск.

АУКЦИОН Коллекция 
Мстислава Ростроповича 
и Галины Вишневской 
уйдет с молотка

Благородный 
торг

Марина Алешина

РУССКОЕ искусство, которое неизменно привлекает 
европейскую публику, вновь окажется в центре внима-
ния, на этот раз в Лондоне. Обширная частная коллек-
ция, связанная с именами выдающегося виолончелиста 
Мстислава Ростроповича и его супруги, легенды миро-
вой оперной сцены Галины Вишневской, уйдет с молотка 
лондонского аукционного дома Sotheby’s.

Более трехсот лотов, чья общая стоимость оценивает-
ся в 3,5 миллиона фунтов стерлингов, были выставлены 
на торги дочерьми выдающихся музыкантов. «Наши ро-
дители увлеченно собирали искусство. Они были боль-
шими поклонниками всего русского и окружали себя 
произведениями, которые напоминали им об истории их 
страны во время поездок по миру», — рассказали Елена и 
Ольга Ростропович. По их словам, на аукционе также бу-
дет представлено множество личных вещей, которые не-
жно любили родители. Теперь к ним смогут прикоснуть-
ся и другие люди.

Среди уникальных экспонатов — мебель, ювелирные 
украшения, книги и музыкальные инструменты, к кото-
рым прикасались пальцы Ростроповича, Шнитке, Рубин-
штейна. Торги назначены на 28 ноября.

Коллекционеры смогут приобрести музыкальные инстру-
менты, на которых играл великий Мстислав Ростропович. 
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Посидеть на табуретке из гвоздей или постоять на коврике из ламп? Пожалуйста! А поучаствовать в расщеплении белка? Нет ничего проще.

Продаются на торгах автотранспортные средства с пробегом УАЗ, Урал, Чайка-сервис, Мерседес Бенц спринтер 
(25 единиц, 25 лотов), расположенные в Краснодарском и Пермском краях, Ямало-Ненецком автономном округе, 

Республиках Удмуртия и Адыгея, Оренбургской и Московской областях   
Продавец: ПАО «Газпром», тел.: 8 (812) 609-77-57, 8 (812) 609-76-22, e-mail: M.Minin@ adm.gazprom.ru, inf@adm.gazprom.ru. 
Организатор торгов ООО ЭТП ГПБ официальный сайт:  https://etp.gpb.ru, тел.: 8 (495) 276-00-51 доб. 421, 422, e-mail: v.lysenin@etpgpb.ru.
Дата проведения аукциона: 16.11.2018 г. в 11:00 (здесь и далее время московское)
Дата начала приема заявок: 15.10.2018 г. в 11:00
Дата и время окончания приема заявок: 14.11.2018 г. до 18:00 
Дата рассмотрения заявок: 15.11.2018 г. до 18:00 
Форма проведения торгов: открытый аукцион с подачей предложения о цене имущества на повышение в электронной форме.
Место проведения торгов: электронная торговая площадка ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.
Выставляемое на торги имущество: Автотранспортные средства с пробегом УАЗ, Урал, Чайка-сервис, Мерседес Бенц спринтер (25 единиц), 

имущество реализуется 25 отдельными лотами: 
№ 

Лота
Инв.  

№
Наименование  

по данным учета ПАО «Газпром»
Год 

выпуска
Начальная цена  

(с НДС) руб.
Сумма 

задатка   руб. 
Шаг аукциона 

руб.
Адрес фактического 

нахождения т/с

1 431053 Автомобиль автофургон  
Чайка-сервис 27844L 2012 759 714,29 75 000,00 7 500,00 

Пермский край2 431055 Автомобиль автофургон  
Чайка-сервис 27844L 2012 759 714,29 75 000,00 7 500,00 

3 431149 Автомобиль автофургон  
Чайка-сервис 27844L 2012 791 369,06 79 000,00 7 900,00 

4 432964 Автомобиль автофургон  
Чайка-сервис 27844L 2012 1 012 952,38 100 000,00 10 000,00 Республика Удмуртия

5 430353 Автомобиль УАЗ  390995-360 2012 40 000 4 000 1 000

Оренбургская обл.   

6 430374 Автомобиль УАЗ  390995-360 2012 40 000 4 000 1 000
7 430371 Автомобиль УАЗ  390995-360 2012 90 000 9 000 1 000
8 430372 Автомобиль УАЗ  390995-360 2012 40 000 4 000 1 000
9 430375 Автомобиль УАЗ  390995-360 2012 40 000 4 000 1 000

10 430376 Автомобиль УАЗ  390995-360 2012 40 000 4 000 1 000

11 373032 Автомобиль Урал 32551-0010-59 
Специальное пассажирское 2011 740 000 74 000 7 400

Краснодарский край
12 373033 Автомобиль Урал 32551-0010-59 

Специальное пассажирское 2011 740 000 74 000 7 400

13 373035 Автомобиль Урал 32551-0010-59 
Специальное пассажирское 2011 650 000 65 000 6 500 Республика Адыгея

14 373037 Автомобиль Урал 32551-0010-59 
Специальное пассажирское 2011 740 000 74 000 7 400 Краснодарский край

15 373038 Автомобиль Урал 32551-0010-59 
Специальное пассажирское 2011 510 000 51 000 5 100

Республика Адыгея 
16 373039 Автомобиль Урал 32551-0010-59 

Специальное пассажирское 2011 600 000 60 000 6 000

17 373042 Автомобиль Урал 32551-0010-59 
Специальное пассажирское 2011 540 000 54 000 5 400

Ямало-Ненецкий 
автономный округ

18 373043 Автомобиль Урал 32551-0010-59 
Специальное пассажирское 2011 570 000 57 000 5 700

19 373044 Автомобиль Урал 32551-0010-59 
Специальное пассажирское 2011 620 000 62 000 6 200

20 373045 Автомобиль Урал 32551-0010-59 
Специальное пассажирское 2011 600 000 60 000 6 000

21 443815 Автомобиль УАЗ-390995-421 2013 314 661,91 31 000,00 3 100,00 
22 356202 Автомобиль УАЗ ПАТРИОТ 3163-233 2009 180 000,00  18 000,00  1 800,00  
23 356143 Автомобиль УАЗ ПАТРИОТ 3163-233 2009 210 000,00  21 000,00  2 100,00  

24 373036 Автомобиль Урал 32551-0010-59 
Специальное пассажирское 2011 600 000,00  60 000,00  6 000,00  Республика Адыгея

25 250487 Мерседес Бенц  
314-спринтер 1995 120 000,00  12 000,00  1 200,00   Московская область

Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с документацией об аукционе в электронной форме и регламентом ЭТП ГПБ  
https://etp.gpb.ru/.

Полная информация о торгах размещена на официальном сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, информация  
о торгах размещена на специализированном сайте Продавца:  http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Читайте также: Названы признаки, определяющие 
успех ребенка в жизни 
rg.ru/art/1561239
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Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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МЕТРО «Беломорскую» введут 
в строй в конце года

Едущие по волнам

Любовь Проценко

ЗАВЕРШАЮТСЯ работы по 
строительству станции метро 
«Беломорская». Об этом сооб-
щил в минувшую субботу во вре-
мя традиционного объезда по 
стройкам заммэра Москвы по 
вопросам градостроительной 
политики и строительства Ма-
рат Хуснуллин.

— Работа идет по графику, — 
рассказал он. — Она очень напря-
женная, круглосуточно трудятся 
около 600 человек.

По его словам, еще около 150 
рабочих  будут задействованы на 
благоустройстве территории и 
пусконаладочных работах. 
«Главная сложность — строитель-
ство ведется над действующим 
метрополитеном, — продолжал 
Хуснуллин. — Поэтому монтаж 
инженерных систем проводится 
в ночное время, но окно дают 
только на два часа. Мы просим 
дать «окно» ночью хотя бы на че-
тыре часа. В этом случае мы точ-
но в декабре ее закончим».

Напомню, станция «Беломор-
ская» строится на зеленой ветке 
подземки между станциями 
«Речной вокзал» и «Ховрино», 
хотя впервые в городских планах 
она появилась еще в 1938 году. 
Но тогда построить ее помешала 
война. Потом «Беломорская» 
снова возникала в планах строи-
телей в 1957, 1973, 1987 годах... 
Возводить же ее начали только в 
2013 году. И в прошлом году она 
уже должна была быть введена в 
эксплуатацию одновременно со 
станцией «Ховрино». Но жите-
лям близлежащих домов мешал 

шум стройки по ночам, и они 
обратились с просьбой к вла-
стям остановить ее. Станцию за-
консервировали. Позже горожа-
не пришли к мнению, что лучше 
все-таки потерпеть временные 
неудобства, зато метро, до кото-
рого сейчас надо ехать на авто-
бусе, окажется в пешеходной до-
ступности. Строительство воз-
обновилось. И вот наконец стан-
ция, появления которой так 
ждут жители районов Ховрино, 
Западного Дегунино и Левобе-
режного, на подходе. Ожидае-
мый здесь пассажиропоток — 150 
тысяч в сутки.

Сейчас уже видно, что офор-
мленная в белом и цвете мор-
ской волны «Беломорская» ста-
нет одной из красивейших в сто-
лице современных станций ме-
тро. Строители уже покрывают 
ее мраморными панелями и мо-
заичными панно с видами Бело-
го моря, в центре которых па-
мятники русского зодчества — 
Соловецкий монастырь и Кижи.

В этом году в столице уже вве-
дены в строй 15 станций, впере-
ди вместе с «Беломорской» — еще 
9. Это участок Кожуховской ли-
нии с 4 станциями: «Косино», 
«Улица Дмитриевского», «Лух-
мановская» и «Некрасовка», 
участок длиной 12 км Сокольни-
ческой линии также с 4 станция-
ми: «Саларьево», «Филатов 
луг», «Прокшино», «Ольховая» 
и «Столбово» плюс станция «Бе-
ломорская». Всего же в 2019—
2021 годах планируется постро-
ить еще 57,9 км новых линий и 
21 новую станцию, а также три 
электродепо метрополитена. 
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КОНФЛИКТ Украинская автокефалия выводит на улицу неонацистов

Дорогое удовольствие
Павел Дульман

П
ровокационное решение 
синода Константинополь-
ской церкви о снятии ана-

фемы и принятии в евхаристиче-
ское общение руководителей 
украинских раскольнических 
сект в верхних эшелонах киев-
ской власти было воспринято с 
казенным восторгом. По-настоя-
щему обрадовались только укра-
инские неонацисты, рассчитыва-
ющие стать «боевым отрядом» 
при ЕППУЦ — создаваемой прези-
дентом Порошенко и расстригой 
Филаретом церкви.

Утром в воскресенье центр 
Киева оказался перекрыт для ав-
томобильного движения: на Со-
фийской площади проходил 

«молебен за томос» — мероприя-
тие с участием Порошенко и Фи-
ларета, призванное показать 
массовую народную поддержку 
их инициативы. Массовость, как 
сообщают украинские СМИ, 
обеспечивалась за счет привоза 
сотрудников коммунальных 
предприятий из соседних горо-
дов и областей: типовая телег-
рамма районным администра-
циям от руководства Киевской 
области с предписанием «обес-
печить прибытие делегаций для 
участия в мероприятии в макси-
мальном количестве» была опу-
бликована изданием «Страна». 
Напряжением административ-
ного ресурса утром в воскресе-
нье удалось собрать около трех 
тысяч человек, изображавших 

«паству ЕППУЦ» и вынужден-
ных слушать стандартную речь 
Порошенко, состоявшую из ан-
тироссийских заявлений и заву-
алированных угроз в адрес епи-
скопата канонической церкви и 
ее прихожан. В том же духе По-
рошенко продолжил вещать и на 
мероприятиях ко «дню защит-
ника Украины» — уже третий год 

отмечаемого 14 октября «муж-
ского праздника», учрежденно-
го в честь дня создания Украин-
ской повстанческой армии 
(УПА, запрещена в России) — тех 
самых бандеровских  банд, 
устроивших геноцид поляков на 
западе Украины в 1943 году.

Как полагают украинские не-
зависимые эксперты, организо-

ванный силовой захват храмов 
именно сегодня не выгоден киев-
ской власти: еще не принято не-
обходимое законодательство, не 
проведен анонсируемый «объе-
динительный собор» раскольни-
ков и перебежчиков из канони-
ческой церкви. Но в том, что за-
хваты будут, уверены все: без 
Киево-Печерской лавры и право-
славных святынь идея ЕППУЦ 
лишена смысла. Учитывая же, 
что автокефалия — лишь часть 
избирательной кампании Поро-
шенко, обострение следует ожи-
дать ближе ко дню голосования. 
Или, когда будет получена ко-
манда из США. «Да, в Москве со-
вершенно правы, проект «Авто-
кефалия» поддерживает «вашин-
гтонский обком», наконец по 

достоинству оценивший церков-
ный аспект славянской геополи-
тики», — пишет в редакционной 
статье влиятельное киевское из-
дание «Зеркало недели». При 
этом авторы гордятся, что бук-
вально за считаные месяцы «ка-
мерная тема Церкви оказалась в 
фокусе внимания самой широ-
кой публики, а интерес к ней до-
шел до футбольного азарта». 
Есть в публикации и другое сим-
птоматичное признание: «Бо-
лельщикам, конечно, нет дела до 
«благодати», «апостольской 
преемственности», «канонично-
сти» и прочих сугубо церковных 
вещей». Для них, равно как и для 
автора статьи, дороже удоволь-
ствие видеть, «как трясет весь 
этот русский мир». 

Религия Шоковое решение Константинопольского патриархата основано на лжи 
и произволе 

Вторжение
Елена Яковлева

П
оразительные реше-
ния синода Констан-
тинопольского па-
триархата о снятии 
анафем с раскольни-

ков, не им наложенных, об отме-
не своих же решений трехсотлет-
ней давности  взорвало все устои 
православного мира  и целится  
в сам этот мир. Основания этого 
решения для «РГ» разбирает гла-
ва церковно-научного центра 
«Православная энциклопедия», 
кандидат философских наук Сер-
гей Кравец.

Константинополь взорвал пра-
вославный мир, приняв на своем 
синоде решение отменить совер-
шенную 300 лет назад передачу 
Украинской православной цер-
кви Московскому патриархату. 
На чем основано это решение?
СЕРГЕЙ КРАВЕЦ:  Это решение основа-
но на крайне недобросовестном и 
тенденциозном историческом 
исследовании, поразившем всех 
российских светских историков, 
которых мы привлекли к этой 
теме. Они были уверены, что та-
кие безобразия в историческом 
анализе — вырвать кусочек ин-
формации вне контекста, проиг-
норировав все остальные свиде-
тельства, и проинтерпретировать 
их так, как хочется — уже  просто 
не встречаются, не существуют. 

Мы в церковно-научном цен-
тре «Православная энциклопе-
дия», ознакомившись с докумен-
тами, в особенности с документом 
«Вселенский престол и Украин-
ская церковь: говорят тексты», 
честно говоря, были просто шоки-
рованы. 

Сейчас мы готовим к публика-
ции более сотни документов, 
в основном недавно выявленных 
в архивах и не публиковавшихся 
ранее.

Эта работа ведется под руко-
водством члена-корреспондента 
РАН, очень известного историка  
Бориса Николаевича Флори, кото-
рый как раз занимается историей 
Украины, Речи Посполитой и Вос-
точной Европы. Под его началом  
работают специалисты  по русско-
греческим  и русско-турецким от-
ношениям, по Речи Посполитой, и 
это все известные исследователи. 

Задача перед ними поставлена 
сугубо академическая — выявить 
максимальный корпус докумен-
тов, относящихся к этому собы-
тию, и подробно рассказать 
в исторической статье, как разво-
рачивались события.

После столь кропотливого ис-
следования картина в глазах лю-
бого человека, кто ознакомится с 
документами, будет абсолютно 
однозначной. Русская православ-
ная церковь  и русское правитель-
ство никоим образом не планиро-
вали и не желали, как это мнится 
константинопольским исследова-
телям, осуществить экспансию 
и  захватить чужую территорию.

Что же инициировало переход 
Киевской митрополии под нача-
ло Москвы?
СЕРГЕЙ КРАВЕЦ: Начиная с середины 
XVII века и особенно в 70-е годы 
на территории Речи Посполитой 
постоянно ухудшалось положе-
ние православных подданных. 
В 1674 году был принят план но-
вой унии, при реализации кото-
рого появились специальные за-
коны, запрещающие украинским 
православным какое-либо обще-
ние с восточными патриархами — 
под угрозой смертной казни и 
полной конфискации имущества.

С Украины  в Москву — от духо-
венства, гетмана, православной 
шляхты — постоянно шли прось-
бы о помощи. Сначала Россия пы-
талась действовать дипломатиче-
скими путями — на переговорах с 

польским правительством, пото-
му что ни для кого не было секре-
том, что вытесняющий правосла-
вие план «новой унии» со сторо-
ны Римско-католической церкви 
осуществлялся  как правительст-
венная программа. Наши послы и 
дипломаты на всех переговорах 
начиная с 1672 года постоянно  
ставили вопрос о защите прав 
православных подданных Речи 
Посполитой. И им из раза в раз от-
вечали: не ваше дело. 

Дело дошло до того, что к 
1675 году на территории Речи По-
сполитой — это правобережная 
Украина — не осталось ни одного 
православного  епископа. Послед-
ний державшийся дольше всех 
епископ Луцкий Гедеон бежал на 
левобережье под угрозой  явной и 
неминуемой физической распра-
вы, причем со стороны прави-
тельства. Ему грозили тюрьмой  и 
не только, причем угрозы содер-
жались  в письмах короля. Униат-
ский план предполагал это: нет 
епископов — нет новых поставле-
ний священников и диаконов, нет 
поставлений, нельзя крестить, 
венчать, отпевать. А если учесть, 
что загсов тогда не было и венча-
ние в церкви являлось единствен-
ным юридическим основанием  
для существования семьи, а за-
пись о крещении главным доку-
ментом ребенка... Весь расчет был 
на то, что люди пойдут к униатам. 
Дело уже и доходило до того, что  
из Украины люди тайно переходи-
ли в наши западные епархии — 
Псковскую, Смоленскую, чтобы  
получить там рукоположение 
в священники.  Это была пробле-
ма: епископы писали письма в 
Москву: что нам делать, как мы 
можем рукополагать  священни-
ков в чужую епархию? А на обрат-
ной дороге  делающих рукополо-
жения еще и ловили на границе, 
это был полный кошмар.

Константинополь  причислен-
ным к нему украинским право-
славным ничем  помочь не мог.

Именно поэтому русское пра-
вительство и приняло решение о 
том, чтобы рукоположить в  Мо-
скве епископа Гедеона. Он не  был 
кандидатурой Москвы. Москва 
хотела другого. Но это была кан-

дидатура украинского гетмана и 
поддержавшего его духовенства. 
Москва согласилась с пятью тре-
бованиями Киевского духовенст-
ва. Епископу Гедеону была дана 
царская грамота с подтверждени-
ем его привилегий. Это были при-
вилегии по самоуправлению, по  
книгам, по привычной обрядовой 
практике. Единственное, с чем 
Москва не согласилась, — с сохра-
нением  за митрополитом звания 
экзарха  Константинополя. Ска-
зав, что неприлично поставлен-

ного Патриархом Московским 
митрополита называть  экзархом  
Константинопольским. Но и Ки-
евское духовенство выдвигало 
эти требования, опасаясь не 
столько за каноничность, сколь-
ко за ситуацию на правобереж-
ной Украине — не воспользуется 
ли польское правительство пере-
ходом митрополии из Константи-
нополя в Москву для того, чтобы 
еще раз учинить гонения и еще 
что-нибудь запретить. 

Украинцы адресовали Москве 
и требование согласовать этот 
вопрос с Константинополем. 

Мы очень подробно, букваль-
но по дням, восстанавливаем 
и описываем  работу Московско-
го посольства. В архивах  сохра-
нился полный статейный список 
отчетов  послов — Никиты Алек-
сеева из Москвы и Ивана Лисицы 
от украинского гетмана.

По их письмам и многостра-
ничным  отчетам виден каждый 
их день. Причем отчет полностью 
соответствует письмам, не толь-
ко их собственным, но и Констан-
тинопольского патриарха Дио-
нисия,  и Иерусалимского патри-
арха  Досифея.

Обвинения в том, что переход 
Киевской митрополии в Москву 
произошел под давлением осман-
ских властей,  абсолютно не соот-
ветствуют действительности.

В результате  своей миссии по-
сланники русского государя и 
укрианского гетмана привезли 
одиннадцать грамот Константино-
польского патриарха Дионисия.  
Девять грамот - царям Петру, Иоан-
ну и их сестре Совье, Патрираху 
Московскому Иокиму и гетману 
Ивану Самойловичу - были про то, 

что  от сего дня и на будущее  — ми-
трополиты Киевские поставляются 
в Москве патриархами Московски-
ми, а Московский патриарх полно-
стью управляет Киевской кафе-
дрой. Киевские же  митрополиты 
слушаются его, как отца. А он кроме 
митрополитов может поставлять и  
других епископов. По всем призна-
кам  это передача митрополии в со-
став другой церкви.  Важно, что 
была очень четко сформулирована 
передача Киевской метрополии в 
состав РПЦ, ее подчинение Патри-
арху Иоакиму, благословения уже 
произвенднного в Москве постав-
ления митрополита Гедеона и всех 
будущих митрополитов Киевский 
патриарахами Москвоскими. Ни-
каких претензий к этой передаче не 
было в течение 300 лет.

Важно вспомнить, что миссия 
переговоров с Константинополем 
была  практически синхронизиро-
вана с переговорами в Москве о 
«вечном мире» с польской делега-
цией. Получая в свой состав Киев-
скую митрополию, включающую 
и правобережную Украину, нахо-
дящуюся на  территории  Речи По-
сполитой, Москва вводила в дого-
вор с поляками специальную ста-

тью  о защите православных. И 
наши послы, приезжая  в Речь По-
сполитую  на переговоры, раздава-
ли  ее  «в списках» православным, 
чтобы у них была возможность 
апеллировать к ней как к межгосу-
дарственному договору по защите 
своих религиозных прав.

Отцы Константинопольского 
собора, дававшие нам грамоту 
1686 года, очень хорошо осозна-
вали, зачем они это делают. В ней  
есть такие слова: мы отдаем  вам 
эту епархию, потому что не хотим 
на Страшном суде отвечать  за 
души загубленных христиан, ко-
торых увели в унию.  Так что гово-
рить  о неканоничности этого 
акта сегодня просто непристойно.

Почему имея столь исчерпываю-
щие  документы, Русская цер-
ковь и Константинополь не выш-
ли на прямую научную дискус-
сию?
СЕРГЕЙ КРАВЕЦ: Патриарх Кирилл, 
встречаясь на Фанаре с патриар-
хом Варфоломеем, прямо  пред-
ложил ее, сказав, что у нас выяв-
лено огромное количество архи-
вных текстов,  мы все  готовы  пе-
редать вам, пусть ваши ученые 
поработают с ними и вместе с на-
шими выяснят истину.

А Константинополь?
СЕРГЕЙ КРАВЕЦ: ...Оказался не готов к 
такой дискуссии. Не проявляет 
никакого желания.

Что вас как ученого больше все-
го удивляет в действиях патри-
арха Варфоломея?
СЕРГЕЙ КРАВЕЦ: Я поражен его дер-
зкостью. Это  очень дерзкие ре-
шения, которые не могут  не шо-

кировать все остальные право-
славные церкви. Это что, он за-
втра признает любую группу рас-
кольников любой стране?

Православная Украина не может 
быть потеряна в одночасье. Са-
мая большая православная Цер-
ковь в ней связана с Московским 
патриархатом.
СЕРГЕЙ КРАВЕЦ:  Скорее всего нас 
ждет очень драматичный сцена-
рий. Хорошо  говорить  из Мо-
сквы: вы там держитесь, стойте 
до конца. А когда у священника  
пятеро детей по лавкам, храм 
отобрали, а на приходское собра-
ние оказывают воздействие 
местные власти... Мы все это про-
ходили с советской властью. 
А если это будет советский сце-
нарий, дубль 2?

Скоро встанет вопрос о главных 
святынях?
СЕРГЕЙ КРАВЕЦ: И о святых. У нас же 
один и тот же сонм святых. И вот 
для  современной православной 
украинской женщины святая 
Ксения  Петербуржская и  Матро-
на Московская, дивеевские свя-
тые  станут святыми другой  Цер-
кви? И она начнет молиться  ка-
кой-нибудь Олимпиаде Констан-
тинопольской?  И Серафим Са-
ровский им завтра уже чужой 
святой? Это невероятное нару-
шение сакрального сознания лю-
дей. Невероятно грубое вторже-
ние в него.

Акцент

 Решение Константинополя 
основано на крайне недобро-
совестном и тенденциозном 
историческом исследовании

Акцент

 Автокефалия — лишь часть 
избирательной кампании 
Порошенко
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ЗОЛОТАЯ ЛАСКА
ВЫХОД Министерства культуры России из состава уч-
редителей «Золотой маски» заставил говорить и об этой 
премии, и о театральных премиях вообще. 

«Золотая маска» — это такой двухголовый дракон. 
Первая голова — фестиваль, когда те спектакли, которые 
«золотомасочники» заметили, ездят по стране и по миру. 
И тут вопросов нет, только слова благодарности и вос-
торга: смотрят люди хорошие спектакли, и слава богу.

Вторая голова — это собственно конкурс, к которому 
уже не первый год предъявляются серьезные претен-
зии, потому что все прекрасно понимают: это конкурс 
театральной тусовки, которая раздает свои призы. Зна-
чит ли это, что призы раздаются несправедливо? Когда 
как. Однако вряд ли можно считать случайным, что, 
скажем, Галина Волчек запретила выдвигать спектакли 
«Современника» на «Золотую маску». Отказался выд-
вигать свой спектакль на «Золотую маску» Анатолий 
Васильев. Однако, как водится, отряд не заметил «поте-
ри бойцов».

Решающую роль в «Золотой маске» играет экспер-
тный совет, заложником которого становится жюри. Эк-

спертный совет со-
стоит из критиков, 
среди которых, по-
нятно, есть люди 
разные, в том числе 
и очень умные 
и образованные. 
Но современный те-
атральный критик — 
всегда человек, жа-
ждущий направлять 
театральный про-
цесс в ту сторону, ко-
торая ему, критику, 
кажется верной. Теа-

тральная критика — это монолит, если угодно — таран. От-
сюда явная тенденциозность в отношении тех, кого обла-
скают золотой лаской, а кого — нет.

Поэтому выход министерства культуры из состава уч-
редителей премии, которая стремительно теряет свой 
авторитет, абсолютно естествен. Главным для меня оста-
ется вопрос: может ли премия, учредителем которой не 
является минкульт, носить гордое звание «националь-
ная»? Это вопрос юридический, и очень бы хотелось по-
лучить на него ответ.

Андрей Кончаловский предложил учредить государ-
ственную театральную премию. Противники этого пред-
ложения — они же любители «Золотой маски» — тут же на 
него набросились, и едва ли не главным аргументом в со-
цсетях было: не лезьте не в свое дело, снимайте свое 
кино. Для справки: Андрей Сергеевич является одним из 
трех руководителей столичного театра имени Моссове-
та. В театре сейчас, мягко говоря, происходят странные 
вещи, но формально Кончаловский один из его лидеров, 
поставивший там интересные спектакли по Чехову. 
Что до его предложения, то, насколько я знаю, у нас есть 
только одна «жанровая» Государственная премия — 
«Поэт». Отдельной госпремии по литературе, кино или 
живописи нет. Сегодня Государственная премия России 
в области литературы и искусства — это действительно 
высшая награда государства, она дается людям, чьи име-
на и чья деятельность вызывают уважение всего общест-
ва. Надо ли ее размывать? Не уверен.

На самом деле театральных премий у нас не так мно-
го, и все они выдаются конкретными людьми. «Хрусталь-
ная Турандот» — это премия Бориса Беленького. «Премия 
МК» — премия Марины Райкиной. И там и там то возни-
кают, то исчезают всякие жюри, общественные советы 
и так далее, но любой театральный деятель знает, кто 
именно все решает в распределении этих наград. И Рай-
кина, и Беленький — люди с безупречной репутацией и, 
что очень важно, хорошим театральным вкусом. Поэто-
му претензий и вопросов по поводу этих премий практи-
чески не возникает. 

Есть еще одна премия — «Театрал» — зрительская. 
На сайте «Театрала» голосуют люди, потом подсчитыва-
ются голоса и раздаются призы. Получается, что если ты 
сумел хорошо организовать голосование за свой спек-
такль, то получил приз? Не думаю. Получается, что орга-
низаторы премии вообще никак не влияют на распреде-
ление призов? Не уверен. Но — опять же — «Театрал» воз-
главляют безупречные по всем параметрам Валерий 
Яков и Виктор Борзенко, и вполне себе можно им дове-
риться.

Была замеча-
тельная премия 
«Чайка» — абсолют-
но своеобразная и 
по номинациям, и 
по подходу. Она 
сильно отличалась 
от прочих премий, 
но погибла в финан-
совой борьбе 
с жизнью. Есть еще 
международная пре-
мия Станиславско-
го, которая вручает-
ся живым классикам 
театра. Еще есть премии в Питере. Раздают свои награды 
своим актерам и режиссерам отдельные театры. Но все 
равно не густо. «Золотые ласки», например, в литерату-
ре раздаются, куда активнее. Литературных премий в 
разы больше, чем театральных.

А оно надо? — спросит умный читатель «Российской 
газеты». — Все равно это ведь субъективно?

Отвечу: да — субъективно, и да — надо. Была попытка 
в годы перестройки отменить почетные звания. Не сра-
ботало. Оказалось, что артистам звания необходимы, 
и они готовы за них бороться, и радоваться, когда полу-
чают. Хотя всем абсолютно очевидно: система выдачи 
почетных званий театральным актерам еще более неле-
па, чем раздача премий.

Но театральные люди нуждаются и во внимании 
к своему труду, и в оценке своего труда. Есть единицы те-
атров, в которых актеры получают серьезные зарплаты, 
но даже они не сравнимы с тем, что получают актеры, 
снимаясь, скажем, в сериалах. Каждый вечер театраль-
ные актеры выходят иногда перед тысячью, а иногда и пе-
ред сотней зрителей, чтобы рвать душу, отдавать сердце 
и здоровье, самих себя, наконец, для того, чтобы хоть 
как-то воздействовать на зачумленного современной 
жизнью человека.

И они, конечно, нуждаются в поощрениях. В самых 
разных. И чем таких поощрений будет больше, тем луч-
ше. А то, что раздача любых премий — это игра, понятно. 
Так и театр ведь тоже — игра.

Критик — человек, 
жаждущий направ-
лять театральный 
процесс в ту сторо-
ну, которая ему 
кажется верной

Театральные люди 
нуждаются 
и во внимании
к своему труду, 
и в оценке своего 
труда

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий

Православная Украина не может 
быть потеряна в одночасье.

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Сергей Леонидович Кравец — издатель, ответственный секретарь 
«Большой Российской энциклопедии», руководитель церковно-научного 
центра и президент фонда «Православная энциклопедия».  Ученик «но-
вомировского» критика и литературоведа Игоря Виноградова, человек 
из позднего окружения философа Алексея Федоровича Лосева. Автор на-
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ЕВРОСОЮЗ Британия 
предложит новые 
меры против Москвы

И снова санкции

Екатерина Забродина

В ПОНЕДЕЛЬНИК в Люксембурге соберутся главы 
МИД стран — членов ЕС, которые обсудят «новый режим 
введения санкций» за применение химического оружия. 
Об этом сообщает ТАСС со ссылкой на заявления бри-
танского МИД. Тем временем на Смоленской площади 
накануне заявили, что именно делегация Британии вме-
сте с США пытается превратить Организацию по запре-
щению химоружия в политический инструмент, наделив 
ее правом называть виновных в химатаках, хотя эта мис-
сия входит в компетенцию исключительно Совбеза ООН.

Перед заседанием Совета ЕС по иностранным делам 
шеф британской дипломатии Джереми Хант принял в 
своей загородной резиденции коллег из Польши, Румы-

нии, Венгрии, Хор-
ватии и других цен-
тральноевропей-
ских и балканских 
государств, чтобы 
«поблагодарить их 
за поддержку». Бри-
танская сторона рас-
считывает, что ми-
нистры одобрят 
упрощенную проце-

дуру введения санкций в отношении «конкретных лиц 
и организаций, ответственных за применение и распро-
странение химоружия во всем мире». Об этом еще 
26 сентября договорились послы 28 стран — членов Евро-
союза. Кроме того, как пишет The Telegraph, в Форин-
офис хотят представить план новых санкций в отноше-
нии Москвы в связи с «попыткой кибератаки» на базу 
данных гаагской штаб-квартиры ОЗХО, в которой власти 
Нидерландов, как известно, обвинили четверых граждан 
РФ. При этом, судя по всему, новые ограничительные 
меры в понедельник приняты не будут. На Смоленской 
площади по-прежнему отрицают выдвинутые против 
россиян обвинения. В МИД России назвали заявления за-
падных политиков и вбросы в СМИ «кампанией шпионо-
мании», которая призвана отвлечь внимание от «проти-
воправных инициатив» по переформатированию ОЗХО. 

СОСЕДИ За «переизбыток» 
русского языка будут 
штрафовать

Украинское ТВ 
попало на квоты

Евгений Васильев

УКРАИНА сделала очередной шаг к окончательному 
расставанию с Донбассом. На этих выходных в Незалеж-
ной завершился годовой переходный период для нацио-
нального телевидения с момента вступления в силу зако-
на о языковых квотах.

Теперь за недостаточную украинизацию телеэфира на-
чнет действовать драконовская система штрафов. С 7 
утра до 10 вечера на мове должно транслироваться не ме-
нее 75 процентов передач и фильмов на общенациональ-
ных каналах. На региональных и местных каналах запре-
щено украинизировать менее 60 процентов контента. 
Иностранные фильмы и сериалы должны в обязательном 
порядке быть озвуче-
ны на украинском, а 
советские фильмы, 
снятые до 1991 года, 
телеканалам придет-
ся сопровождать суб-
титрами на мове. 

Впрочем, одно по-
слабление все же 
предусмотрено. Если 
в ходе прямого эфи-
ра на новостном ка-
нале кто-либо из 
комментаторов все же перейдет на русский, то это не бу-
дет считаться нарушением, и передача попадет в 75 про-
центную квоту. Однако если передачу транслируют в за-
писи, то сказанное на русском должно быть озвучено по-
украински.

Нет смысла перечислять все придуманные новшест-
ва. Очевидно другое — в многонациональной, многокуль-
турной Украине очередное законодательное насаждение 
мовы лишь усилит напряженность в обществе и сделает 
в перспективе невозможным возвращение тотально рус-
скоговорящего Донбасса в состав Украины. Реализовав 
языковые квоты в сфере телевидения, радиовещания и 
информации, Киев тем самым отказался по факту от реа-
лизации неотъемлемой части Минских соглашений — за-
кона об особом статусе Донбасса.

ФАКТ 

Парижская 
мэрия  
откроет двери 
для бездомных 

НОЧЛЕЖКА 
В «ЗАЛЕ 
ГОБЕЛЕНОВ» 

Диана Ковалева

МЭР ФРАНЦУЗСКОЙ столицы 
Анн Идальго превратит здания 
городских муниципалитетов в 
центры размещения бездомных, 
где нуждающиеся смогут найти 
не только ночлег, но и необходи-
мую медпомощь, еду и горячую 
воду.

В феврале прошлого года па-
рижская мэрия решила выя-
снить, сколько в Париже бездом-
ных, и с помощью волонтеров 
организовала своеобразную 
«перепись населения». Как ока-
залось, сегодня 3035 парижан не 
имеют крыши над головой. В ин-
тервью Journal du Dimanche Анн 
Идальго сообщила о том, что в 
Париже будут созданы точки 
размещения бездомных общей 
вместимостью в полторы тысячи 
человек. Согласно плану, уже к 
концу ноября в Париже появит-
ся восемь таких точек, по 300 
мест в каждой.

Приютом для бездомных ста-
нет здание парижской мэрии, 
Отель-де-Виль, стариннейшая 
ратуша, где с 1357 года распола-
гались парижские муниципаль-
ные органы.  Нуждающихся раз-
местят на первом этаже здания в 
Зале Прево и Зале Гобеленов — 
больших выставочных салонах 
площадью в 750 квадратных ме-
тров, которые раньше использо-
вались для приемов. Теперь же 
здесь расставят кровати и сани-
тарные блоки. 

О своей готовности открыть 
двери для нуждающихся объяви-
ли десятый и четырнадцатый 
окружные суды, а также муници-
палитеты четвертого и пятого 
округов французской столицы. 
Мэр призвала частные предпри-
ятия присоединиться к акции и 
предоставить бездомным свои 
недействующие объекты. Поми-
мо этого, Идальго планирует на 
время зимы превратить париж-
ские киоски в мобильные ноч-
лежки, а также создать отдель-
ные точки приема для бездом-
ных женщин, которые нередко 
подвергаются насилию. В ее пла-
нах создать что-то вроде «те-
плых мест», где таким женщи-
нам  окажут всю необходимую 
медицинскую и психологиче-
скую помощь.

РЕЗОНАНС Трамп признал отставание в «звездных войнах» от России и Китая

Покоритель космоса
Игорь Дунаевский

С
ША отстали от России и Ки-
тая в создании космиче-
ских сил, но намерены ак-

тивно наверстывать упущенное. 
Такова суть заявлений американ-
ского президента Дональда 
Трампа, который летом 2018 
года отдал своим военным указа-
ние впервые с середины прошло-
го века сформировать новый пол-
ноценный вид вооруженных сил 
страны — космические войска.

Выступая в штате Кентукки, 
глава Белого дома посетовал, что 
Россия и Китай приступили к 
формированию космических сил 
(КС) раньше США, но с оптимиз-
мом сообщил о предметной рабо-
те Пентагона на этом направле-
нии. В присущей ему хвастливой 
манере Трамп назвал «лучшими 
на планете» американских спе-
циалистов, корабли, ракеты и 
танки. Трамп явно стремится 
войти в историю президентом — 
покорителем космоса и призыва-
ет обеспечить там доминирова-
ние США. Помимо «звездных 
войн» его администрация разра-
ботала новую космическую стра-
тегию, активно поощряет освое-
ние космоса частным сектором, 
реализует программы по возвра-
щению на Луну и полету челове-
ка к Марсу. Впрочем, несмотря на 
оптимизм главы государства, 
процесс идет не без шероховато-
стей. В Пентагоне со скепсисом 
встретили его космическую ини-
циативу. На днях в журнале 
Foreign Policy появились слухи, 
что отдельные чиновники, в том 
числе первый заместитель мини-
стра обороны Патрик Шанахан и 

министр военно-воздушных сил 
США Хизер Уилсон, умышленно 
затягивают процесс. По данным 
издания, такой саботаж подчи-
ненных раздражает хозяина Бе-
лого дома, который пригрозил 
отправить их в отставку. В Пента-
гоне предлагали оставить косми-
ческие программы в ведении 
ВВС США, считая, что создание 
новой бюрократической струк-
туры только отвлечет ресурсы от 
решения проблем и разработки 
новых технологий. Шанахан при-
знал, что процесс формирования 
КС идет непросто и зачастую 
сфокусирован не на обсуждении 
их конкретных боевых возмож-
ностей, а на таких деталях, как 
цвета униформы или командная 
структура.

Апеллируя к отставанию от 
России и Китая, Трамп прибега-
ет к классической для американ-
ской политики тактике выкола-
чивания денег на свой звездный 
проект. По предварительным 
оценкам военного руководства, 
выделение КС в  отдельную 
структуру в первые пять лет 
обойдется в 13 миллиардов дол-
ларов. Пентагон намерен предо-
ставить конкретные предложе-
ния в конгресс США к февралю 
2019 года. Документ, который 

сведет воедино все рекоменда-
ции и соображения, будет офор-
млен в форме законопроекта и 
станет частью оборонного бюд-
жета страны на 2020 год. К это-
му году планируется сформиро-
вать министерство космических 
сил США. Многие комментаторы 

отмечают, что формирование 
американских КС, особенно с 
упором на соперничество с Рос-
сией и КНР, создает угрозу мили-
таризации космоса и новой гон-
ки вооружений. Тревогу экспер-
тов вызывает и то, что правовое 
регулирование космоса нахо-
дится в зачаточном состоянии, а 
США не проявляют никакого ин-
тереса к разработке таких меха-
низмов, вероятно, не желая свя-
зывать себе руки. Пока Договор 
о космосе 1967 года запрещает 
размещение только оружия мас-
сового поражения на орбите 
Земли, но никаких ограничений 
на обычные вооружения не су-
ществует, как нет и четкого оп-

ределения того, что такое косми-
ческое оружие.

Конкретики о боевом потен-
циале будущих американских 
космических войск немного. В 
США ведутся разработки как обо-
ронительных, так и наступатель-
ных космических вооружений, 
но информация о них глубоко за-
секречена. В первую очередь во-
енное руководство США призы-
вало развивать собственные ра-
кетные и лазерные средства для 
противодействия России и Ки-
таю. Замминистра обороны США 
Майкл Гриффин назвал нейтрон-
ные пушки одним из наиболее 
перспективных видов оружия в 
космическом пространстве. 

Сенсация С покойного Каддафи «сняли вину» за теракт в Локерби

Бомба для Тегерана

Максим Макарычев 

Б
ританский журналист 
Дуглас Бойд опублико-
вал книгу «Локерби», в 
которой содержатся 
сенсационные выводы 

о самом страшном авиатеракте 
ХХ века. 30 лет назад, 21 декабря 
1988 года, в небе над деревней 
Локерби на юге Шотландии взор-
вался «Боинг» авиакомпании 
«Пан американ», совершавший 
полет с несколькими пересадка-
ми по маршруту  Франкфурт-на-
Майне — Детройт. Взрывное 
устройство сработало в багаж-
ном отсеке самолета.

Погибли 259 человек в возду-
хе, еще 11 были убиты горящими 
обломками самолета, упавшими 
на землю. В результате расследо-
вания был сделан вывод о при-
частности к теракту Ливии. Ос-
новным свидетелем выступил 
Тони Гаучи, владелец магазина 
одежды на Мальте. Он опознал в 
предметах, найденных в чемода-
не, где размещалась взрывчатка, 
вещи из его магазина. И указал на 
личность человека, их купивше-
го. Им оказался глава службы 
безопасности ливийской госу-
дарственной авиакомпании, на 
самом деле офицер ливийских 
спецслужб под прикрытием Аб-
дельбасет Аль-Меграхи.  

Полковник Каддафи с его не-
покорностью и нежеланием сде-
лать Ливию «винтиком» нового 

мирового порядка и плясать под 
дудку американцев к тому време-
ни стал костью в горле для Ва-
шингтона. После теракта, кото-
рый, как еще тогда отмечали не-
которые независимые эксперты, 
был организован и инспириро-
ван иностранными спецслужба-
ми, сложился удобный западным 
странам пазл. Каддафи и офици-
альный Триполи были «кримина-
лизированы», став в глазах миро-
вого сообщества «исчадьем ада». 
Совбез ООН ввел крайне жест-
кие санкции против одной из са-
мых благополучных стран мира, 
где жилье, образование, медици-
на были бесплатными, а бензин в 
пересчете на российские деньги 
стоил несколько рублей. Расчет 
был на то, что «сытые» жители 
Ливии сбросят с пьедестала пол-
ковника Каддафи, но население 
Джамахирии еще больше сплоти-
лось вокруг своего лидера.

Под давлением Запада в 1999 
году Каддафи дал добро на экс-
традицию Аль-Меграхи при усло-
вии, что его будут судить на ней-

тральной территории. В резуль-
тате его приговорили к пожиз-
ненному заключению, но спустя 
несколько лет отпустили из 
тюрьмы из-за смертельного за-
болевания. В 2003 году власти 
Ливии признали ответствен-
ность за теракт не официального 
Триполи, а ливийского гражда-
нина. Каддафи выделил 2,7 мил-
лиарда долларов на компенсации 
жертвам, и эхо трагедии тихо со-
шло на нет. А уже в 2011 году Кад-
дафи, умершему мученической 
смертью, американцы отомсти-
ли за то, что он собирался ввести 
в обращение в арабском мире зо-
лотой динар, тем самым отказав-
шись от расчета в долларах.

И вот теперь, спустя 30 лет, 
выходит книга, в которой с пол-
ковника полностью по логике ве-
щей снимается вина. С мертвого 
Каддафи, закопанного где-то в 
бескрайней ливийской пустыне с 
тем, чтобы его могила не стала 
местом поклонения, уже не спро-
сишь. Снятие вины покойному 
лидеру Ливийской Джамахирии 

еще больше добавляет ореола 
благородного мученика, полков-
нику, который выделил басно-
словные суммы родственникам 
жертв терактов.

Но настоящая сенсация состо-
ит в другом. Автор «книги-бом-
бы» выдвигает версию о том, что 
за терактом стоял Тегеран и тог-
дашний верховный лидер иран-
ской революции аятолла Хомей-
ни. Никаких весомых аргументов 
и тем более документальных сви-
детельств в книге на сей счет не 
приводится. Однако есть два важ-
ных момента. Во-первых, автор 
фактически доказывает, что по-
казания Гаучи, мальтийского вла-
дельца магазина, который, кста-
ти, получил за них немалый «го-
норар», на самом деле являются 
лжесвидетельством. Во-вторых, 
Бойд называет имя исполнителя 
теракта. Это гражданин Ирана 
Абу Ильяс, который во время про-
межуточной посадки лайнера в 
лондонском аэропорту Хитроу 
каким-то образом, как пишет ав-
тор, проник в самолет и подложил 
бомбу в багажный отсек. На са-
мом деле, версия, изложенная в 
книге «Локерби», играет только в 
пользу одного — как в свое время 
Ливию, сейчас в подходящий мо-
мент для этого, демонизировать и 
«криминализировать» Тегеран, 
который находится под прессом 
американских санкций. Трамп, 
критикуемый мировым сообще-
ством за разрыв ядерной сделки с 

Ираном, через несколько недель 
собирается ввести крайне жест-
кие рестрикции в отношении Ис-
ламской Республики. Чем не по-
вод оправдать их? Однако самое 
любопытное в этой истории со-
стоит в том, что Абу Ильяс вот 
уже много лет живет в США. Бо-
лее того, автор этого, самого чу-
довищного, авиатеракта прошло-
го века находится под защитой 
американских спецслужб по про-
грамме защиты свидетелей. И под 
фамилией Басель Бушнак работа-
ет простым учителем в Вашинг-
тоне. Трудно представить, чтобы 
американцы пошли на подобный 
шаг в отношении исполнителей 
терактов в воздухе 11 сентября 
2001 года. Невольно напрашива-
ется вывод о причастности к тра-
гедии в Локерби Вашингтона 
ради извлечения собственной ге-
ополитической выгоды и уничто-
жения своего врага. 

Только кто вернет Ливии, рас-
колотой на несколько частей, 
ставшей нищей, криминальной 
страной с миллионами озлоблен-
ных людей, ее спокойствие и бла-
годенствие, которое было при 
растерзанном, проклятом Запа-
дом полковнике? В Ливии уже за-
явили, что США и Британия долж-
ны принести официальные изви-
нения ее жителям и компенсиро-
вать ущерб, вызванный блокадой.

Трагедия в небе над Локерби 
стала крупнейшим авиатерактом 
ХХ века.

За его интерес к космосу в соцсетях Трампа «одели» в скафандр астронавта.

Акцент

 Новая версия теракта 
в Локерби — повод «кримина-
лизировать» Иран

ПРЕЦЕДЕНТ

В ресторане 
в Италии 
можно поесть 
за лайки 
подписчиков

«ИНСТАГРАМ» 
ЗАПЛАТИТ

Нива Миракян, Рим

В МИЛАНЕ открылся первый в 
мире ресторан, в котором клиен-
та, пользующегося популярно-
стью в Instagram, готовы накор-
мить совершенно бесплатно.   
Эта оригинальная идея принад-
лежит двум братьям, уроженцам 
североитальянской Падуи Мат-
тео и Томмазо Питтарелло. Мо-
лодые предприниматели предло-
жили миланцам абсолютное 
новшество — посетитель япон-
ского ресторана This is not a sushi 
bar («Это не суши-бар») может 
рассчитывать на одно либо сра-
зу несколько бесплатных блюд 
японской кухни в зависимости 
от количества лайков в одной из 
самых влиятельных на сегод-
няшний день соцсетей. Клиент 
заказывает блюдо и немедленно, 
не отходя от стола, публикует его 
фото в Instagram с официальным 
хештегом заведения. Затем, если 
публикация придется по душе 
подписчикам, посетитель полу-
чит в подарок еще одно блюдо 
или целый ужин. Согласно 
прайс-листу, от тысячи до пяти 
тысяч лайков дают право на бес-
платное блюдо, от пяти до десяти 
тысяч — на два, и далее по возра-
стающей. Наконец, если пост по-
лучит более 100 тысяч лайков — 
клиенту подадут все, что тот по-
желает.

«Мы хотим, чтобы наши посе-
тители включились в эту увлека-
тельную игру», — утверждают 
братья Питтарелло. Рестораторы 
рассчитывают при помощи тако-
го новомодного приема раскру-
тить свое заведение, поскольку, 
по их мнению, советам блогеров 
люди доверяют больше, чем 
классической рекламе.

Акцент

 Трамп явно стремится выбить 
деньги у конгресса на свой 
звездный проект
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МЕЖДУ ТЕМ
В воскресенье сотрудники полиции предотвратили напа-
дение радикалов на памятник генералу Николаю Ватути-
ну в Мариинском парке Киева. Спецподразделения полиции 
смогли отбить у националистов стремянку, благодаря 
чему тем не удалось нанести ущерб монументу. Впрочем, 
руководитель киевского управления полиции Андрей Кри-
щенко сообщил, что уже обратился к мэру с просьбой «при-
нять решение по этому памятнику, по этому погребе-
нию». Так что снос памятника генералу, освобождавшему 
столицу Украины от нацистов, в нынешних украинских 
реалиях выглядит делом предрешенным.

Британия и США 
пытаются превра-
тить ОЗХО в полити-
ческий инструмент

Киев делает все, 
чтобы окончатель-
но потерять 
русскоязычный 
Донбасс

КСТАТИ
Служащие церкви Святого Мартина в  Солсбери провели 
концерт классической музыки русских композиторов. 
«Из России с любовью» — яркие плакаты с изображением 
российского флага и большого сердца  привлекали внима-
ние. «Пока никто не жаловался на дизайн афиши,  хотя 
я не очень довольна», — цитирует газета «Индепендент» 
пианистку Джилл Болтон. По ее словам, слоган, отсылаю-
щий к названию романа о британском шпионе Джеймсе 
Бонде, напоминает о напряженных отношениях между 
Москвой и Лондоном в годы «холодной войны». Однако это 
не относится к концерту, который был задуман еще год 
назад. Несмотря на то, что местные СМИ не сообщали 
о нем, зал был переполнен. Рядовые британцы не поддались 
шпиономании, послушать русскую музыку в Солсбери при-
ехали жители из соседних городов.

Подготовил Александр Саможнев
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ПРАКТИКА Верховный суд 
разъяснил правила 
платежей для нежилых 
помещений

Апартаменты
по сходной цене

Наталья Козлова

АКТУАЛЬНЫЙ вопрос изучил Верховный суд — сколько 
должен платить за ЖКХ гражданин, обитающий в апар-
таментах? Вопрос не праздный. Сегодня реклама прода-
жи помещений, которые в старые времена назывались 
чердачными, а ныне элегантно именуются апартамента-
ми, бьет все рекорды. Новое жилье — недешевое удоволь-
ствие, а вот помещение под крышей хоть и не совсем при-
вычно, зато стоит в разы дешевле. А значит, имеет ста-
бильный спрос. 

Но в более дешевом по сравнению с квартирой поме-
щении есть проблема, о которой не предупреждают ри-
елторы и застройщики — апартаменты не считаются жи-
лым помещением. И это создает некие трудности. 

Вот с такими про-
блемами столкну-
лась собственница 
апартаментов в Ря-
зани. Она вынужде-
на была пойти в суд с 
иском к управляю-
щей компании. По 
мнению истицы, та-
риф, который был ей 
выставлен, сильно 
завышен. Гражданка 
просила суд при-
знать тарифы по 
оплате содержания 
жилья и за электроэ-
нергию незаконны-
ми и обязать управляющую компанию сделать перерас-
чет.

Здание, в котором расположены апартаменты, имеет 
статус нежилого, то есть это не многоквартирный дом. 
Собственники нежилых помещений в этом доме собра-
лись и проголосовали за управляющую компанию. Но на 
этом собрании они не проголосовали за условия догово-
ра с коммунальщиками. Через пару месяцев жильцы по-
пытались собраться еще раз и утвердить плату за содер-
жание квадратного метра апартаментов, но кворума не 
получилось — решение так и не приняли.

Так дом и остался без утвержденного договора с ком-
мунальщиками. Нашей истице в конце года управляю-
щая компания выставила счет за содержание жилья и за 
электроэнергию. Платить долг гражданка отказалась 
и пошла в суд. Там она заявила, что тариф незаконный, 
так как нет «оформленного волеизъявления собственни-
ков», а у нее самой нет договора с управляющей компа-
нией. Да и выставлять такой тариф коммунальщики не 
имели права, так как они — не энергоснабжающая или 
энергосбытовая организация. А еще истица заявила, что 
когда-то поселок, на территории которого расположено 
здание, был включен в состав города Рязани, но жителям 
поселка тогда пообещали сохранение льгот сельских жи-
телей.

По мнению истицы, раз ее апартаменты предназначе-
ны «для временного проживания», а не для ведения биз-
неса, то для нее тарифы должны быть как для сельчан — 
с понижающим коэффициентом. 

Местный районный суд, а позже и областной согласи-
лись с истицей частично и обязали управляющую компа-
нию сделать перерасчет платы за содержание жилья. 
В перерасчете платы за электроэнергию отказали. Но те-
перь коммунальщики не согласились с этим вердиктом 
и пошли в Верховный суд. Там дело изучили и с решением 
рязанских коллег не согласились.

В материалах дела Верховный суд увидел следующее: 
апартаменты, то есть нежилое помещение истицы, нахо-
дятся в едином оздоровительном комплексе с красивым 

названием, который обслуживает ответчик — управляю-
щая компания. Договор с коммунальщиками подписал 
еще застройщик. В договоре сказано, что он должен дей-
ствовать до того момента, как собственники подпишут 
договор с какой-либо другой специализированной орга-
низацией или на общем собрании собственников найдут 
другой способ управления.

Местные суды решили, что действующий договор об-
щее собрание не принимало, значит, размер платы дол-
жен регулироваться актом органа местного самоуправ-
ления. Верховный суд с выводом коллег не согласился. 
Он напомнил, что по Жилищному кодексу относится 
к жилым помещениям квартира, ее часть или комната. 
А истица владеет нежилым помещением в нежилом зда-
нии. По Гражданскому кодексу (статья 210) собственник 
несет бремя содержания своего имущества. Был специ-
альный пленум Верховного суда (№25 от 23 июня 
2015 года), на котором рассматривался вопрос, касаю-
щийся собственников помещений в нежилых зданиях. 
Там сказано следующее: общее собрание собственников 
квартир проводится, чтобы обсудить размеры платы за 
содержание жилого помещения в доме. Плата устанавли-
вается в размере , обеспечивающем содержание общего 
имущества. И эти платежи должны быть «достаточными 
для финансирования услуг и работ по поддержанию 
дома в нормальном состоянии».  Верховный суд подчер-
кнул: местные суды в нашем споре применили тариф для 
нормального жилья со всеми удобствами. А истица — соб-
ственник нежилого помещения в нежилом здании. Так 
что тарифы для квартир здесь применять нельзя, так как 
перечень услуг для жилого и нежилого помещения раз-
ный. А тарифы для нежилого помещения органы местно-
го самоуправления не устанавливают. 

Местный суд должен был сделать следующее: раз об-
щее собрание жильцов не решило вопрос с размером 
платы за содержание помещений, то именно суд должен 
был установить, какой был сделан коммунальщиками 
объем работ в здании, сколько  оказано услуг и насколь-
ко они экономически обоснованны. Поэтому дело владе-
лицы апартаментов Верховный суд велел пересмотреть. 

ГАИ ударит по площадям
Некоторые чиновники 
с ч и т а ю т,  ч т о  е с л и 
ГИБДД использует пло-

щадки автошкол, то таким обра-
зом создаются преференции для 
одних образовательных учре-
ждений, и это плохо сказывается 
на конкуренции между ними. Но 
вряд ли это весомый аргумент 
для отмены целого экзамена.

Надо сказать, что последние 
изменения требований к экзаме-
нам произошли в 2016 году. Тог-
да, чтобы соответсвовать этим 
требованиям, чтобы подготовить 
к ним учеников, автошколам 
пришлось значительно вложить-
ся в тоже оборудование площа-
док. Однако, если теперь от них 
откажутся, то получится, что все 
эти вложения были напрасными.  

Это напоминает историю, ко-
торую уже проходили. Когда вы-
шел регламент ГИБДД, предусма-
тривающий организацию авто-
матизированных автодромов. Ре-

гламент просуществовал недол-
го. Но некоторые автошколы вло-
жились в эти проекты и построи-
ли автоматизированные авто-
дромы, которые сейчас, по сути, 
оказались не нужны. 

При обсуждении было постав-
лено пять вопросов. На вопрос, 
какие риски и негативные по-
следствия могут возникнуть 
в случае принятия предлагаемо-
го регулирования, получено 152 
ответа. Из них 135 человек, а это 
89 процентов, дали отрицатель-
ные отзывы. И только 17 экспер-
тов — положительные.

На вопрос, какие выгоды 
и преимущества могут возник-
нуть в случае принятия предлага-
емого регулирования, ответили 
140 человек. Из них 113 — выгод и 
преимуществ не увидели. 

Не посчитали эффективным 
способ решения проблемы 109 
экспертов из 135. 

Общее мнение по предлагае-

мому регулированию оказалось 
отрицательным у 112 экспертов 
из 137.

К проекту было направлено 
111 экспертных заключений и 
предложений. Из них 97 — с кри-
тикой и замечаниями.

При этом разработчик учел 14 
мнений, частично учел семь и не 
учел вовсе мнения 90 экспертов. 

Как сообщила корреспонден-
ту «РГ» президент Межрегио-
нальной ассоциации автошкол 

Татьяна Шутылева, итоги обще-
ственного обсуждения проекта 
показывают, что большинство 
образовательных организаций 
категорически против предлага-
емых нововведений. Большой об-
щественный резонанс также выз-
вала норма об аннулировании 
результатов экзамена. 

Большинство экспертов вы-
сказали мнение о том, что при от-
мене экзамена на площадке есть 
риски резкого снижения качест-
ва подготовки водителей в целом, 
всплеска недобросовестной кон-
куренции, роста аварийности, 
роста необъективности оценки 
сдачи практического экзамена, 
утраты наработанной матери-
альной базы для приема экзаме-
нов. Кроме того, большинство эк-
спертов опасаются, что предла-
гаемый подход негативно ска-
жется на работе добросовестных 
автошкол, выполнивших все тре-
бования действующего законо-
дательства, а выгоду получат не-
добросовестные автошколы, ко-
торые никогда не имели площа-
док и автодромов. 

Представители ГИБДД счита-
ют, что прием экзаменов не ка-
сается образовательного про-
цесса, а поэтому не может по-
влиять на качество подготовки 
водителей в автошколах. Однако 
эксперты считают иначе. Про-
цессы обучения и экзамена, по 
их мнению, неразрывно связаны 
и взаимно влияют друг на друга.

Любые колебания норматив-
ной базы, затрагивающие автош-
колы и ГИБДД, всегда отража-
лись на качественном состоянии 
рынка образовательных услуг по 
подготовке водителей. Татьяна 
Шутылева напомнила историю 
2010 года, когда была отменена 
норма по выдаче автошколам ак-
тов ГИБДД. Тогда за один год ко-
личество автошкол увеличилось 
практически в два раза — с 6 до 
11 тысяч. А сколько из них было 
теневых — и говорить не прихо-
дится. Поэтому косвенное влия-
ние иногда может быть сильнее 
любой прямой нормы. 

Напомним, что сейчас пло-
щадки - это некий сдерживаю-
щий фактор для появления мо-
шеннических автошкол. Хотя за-
частую такие автошколы обходят 
это требование, заключая фик-
тивные договоры аренды. Имен-
но поэтому были подготовлены 
проекты приказов МВД о поряд-
ке выдаче заключений на соот-
ветствие учебно-материальной 
базы автошкол, а также на соот-
ветствие учебных программ. 

В них была заложена формула 
расчета пропускной способности 
автодрома. Если автодром не по-
зволял пропустить заявленое ко-
личество учеников, то заключе-
ние не должно было выдаваться. 

Однако эти проекты получили 
отрицательные отзывы, и прика-
зами так и не стали. Упрощение 
требований к автошколам в пер-
вую очередь оборачивается про-
блемой для будущих водителей. 
Ведь мошеннические автошколы, 
собирая деньги с клиентов, навы-
ков управления не дают, а поэто-
му позволяют себе демпинговать 
на рынке. Понятно, что человек 
предпочтет пойти учиться туда, 
где дешевле, а не туда, где дейст-
вительно обучают, но значитель-
но дороже. В итоге, клиентов у за-
конопослушных автошкол не хва-
тает, а мошенники процветают.   

БЕЗОПАСНОСТЬ

Росгвардейцам 
вдвое увеличат 
надбавки 
за участие 
в опасных 
операциях

РИСК 
ДЛЯ СПЕЦНАЗА

Михаил Фалалеев

БОЙЦЫ Росгвардии, участво-
вавшие в особо опасных опера-
циях, будут получать двойную 
надбавку к денежному довольст-
вию. Глава ведомства Виктор Зо-
лотов заявил, что «в рамках фор-
мирования федерального бюд-
жета на 2019 год нам удалось от-
стоять ряд принципиальных по-
зиций, позволивших получить 
дополнительное финансирова-
ние на решение данных задач. 
Речь, в частности, идет об увели-
чении в два раза размера надбав-
ки за выполнение задач, непо-
средственно связанных с риском 
для жизни, а также о продвиже-
нии вопросов финансирования 
мероприятий по жилищному 
обеспечению сотрудников».

Сколько это — получать вдвое 
за «боевые» (есть такое понятие 
в сленге военнослужащих)?

Официально конкретную 
сумму вряд ли озвучат в любом 
силовом ведомстве. Потому что 
так можно вычислить наше за-
планированное участие в бое-
вых операциях, еще не озвучен-
ных. Но не секрет, что «боевые» 
суммы намного превышают фор-
мальные оклады. 

Например, российские десан-
тники-миротворцы, направляе-
мые в раздираемую НАТО, но 
еще существующую Югославию, 
получали в среднем тысячу дол-
ларов в месяц. Да и в «чечен-
ские» войны участники получа-
ли в среднем тысячу рублей в 
день — кто больше, кто меньше, в 
зависимости от воинского зва-

ния, должности и специально-
сти. Были еще и отдельные вы-
платы. В общем, если в 2000 году 
полковник в Москве получал три 
тысячи рублей в месяц (сто дол-
ларов), то выгоднее, хоть и опа-
снее, было повоевать за трид-
цать тысяч. Эти расценки были 
примерно одинаковы для всех 
российских силовых структур.  

В западных странах «боевые» 
выплаты оплачивались как ми-
нимум втрое дороже. Известны 
случаи, когда американские лет-
чики отказывались бомбить ту 
же Югославию, когда им что-то 
недоплачивали.

 Нынешнее заявление руково-
дителя молодой, но очень эффек-
тивной боевой структуры, не 
случайно. Прозвучало оно в ходе 
его поездки в Дагестан, где Вик-
тор Золотов принял участие в за-
седании в Махачкале Нацио-
нального антитеррористическо-
го комитета. Поездка главкома 
Росгвардии была, как водится, 
ознакомительная и инспекцион-
ная. Но выводы были вполне кон-
кретные. В частности, генерал 
армии Виктор Золотов встретил-
ся с несущими здесь службу со-
трудниками СОБРа и ОМОНа.  
По его словам, обстановка в Се-
веро-Кавказском регионе про-
должает оставаться напряжен-
ной. «На фоне сохраняющейся 
террористической активности  
отмечаются попытки дестабили-
зации ситуации посредством 
распространения сепаратист-
ских и националистических на-
строений», — констатировал 
главком.

Противостоять такой опа-
сности должны очень хорошо 
мотивированные специалисты. 
Мотивированные не только иде-
ями патриотизма, но и гаран-
тией, что они сами и их семьи 
будут обеспечены всем необхо-
димым и в полной мере. Как это 
и принято во всем цивилизован-
ном мире. Что важно, Виктор 
Золотов не зацикливался лишь 
на террористической угрозе. 
Свое заявление о «плате за 
риск» он адресовал всем своим 
подчиненным, кто идет на бан-
дитский нож или пулю в любом 
регионе страны. И не важно, 
кого «краповый берет», офицер 
СОБРа или сержант ОМОНа 
обезвреживает, рискуя 
жизнью, — террориста, скинхе-
да, уголовника или буйного су-
масшедшего. Все они опасны, 
готовы и могут убить.  И награда 
за схватку с таким «отмороз-
ком» должна быть достойной.

Общество Выросло число осужденных за кражи у родственников

Семейный вор

Евгения Семизарова 

А
нализ судебной ста-
тистики выявил нео-
жиданную тенден-
цию: выросло число 
граждан, представ-

ших перед судом за кражи у род-
ственников. 

По данным экспертов Судеб-
ного департамента, счет «семей-
ный воров» может идти уже на 
тысячи. Отдельной статистики 
по родственным кражам пока не 
ведется, но ситуация уже требует 
серьезного исследования.

Согласно закону, кража у 
близкого человека ничем не от-
личается от обычной кражи. Взял 
без спроса, рискуешь сесть. Тем 
более что поймать семейного 
вора подчас легче, чем вора по-
стороннего. И весь вопрос лишь 
в том, будут ли родственники жа-
ловаться в полицию.

Например, недавно на скамью 
подсудимых попал житель села 
Дивное Ставропольского края. 
Молодой человек тайно проник 
в дом родной сестры и матери и 
похитил продукты питания. Род-
ственники написали заявление 
в правоохранительные органы, 
и в итоге Апанасенковский рай-
онный суд Ставропольского края 

признал виновным в краже про-
дуктов из холодильника своей 
матери. Ему назначено наказа-
ние в виде 1 года 6 месяцев ис-
правительных работ с удержани-
ем из заработной платы 15 про-
центов в доход государства. Ре-
шение пока в законную силу не 
вступило.

Как поясняют специалисты, 
полиция не ведет специальной 
охоты именно на семейных во-
ров. Такие дела возникают в двух 
случаях. Первый: когда некто 
стал головной болью семьи, 
и родные, устав терпеть, написа-
ли заявление в полицию. Второе: 
когда пропадает нечто очень цен-
ное, люди думают, что в дом за-
брались какие-то посторонние 
воры, и тоже вызывают полицию. 
Когда в ходе расследования выя-

сняется правда, уже никак нельзя 
сделать вид, что дела никакого 
нет: дело есть. Но в таком случае 
есть шанс прекратить уголовное 
преследование обвиняемого, 
скажем, за примирением сторон.

Поэтому надо помнить: если 
что-то принадлежит кому-то из 
родственников, это не значит, 
что оно принадлежит всей семье. 
Даже холодильник может не быть 
общим. Но есть юридические 
тонкости. Предметом хищения 
может быть только имущество, 
то есть те вещи, в которые вло-
жен труд человека и которые 
обладают экономической ценно-
стью. Так, во время краж наряду 
с ценными для потерпевшего ве-
щами (например, деньги, мо-
бильный телефон и пр.) часто по-
хищаются предметы, которые 

потерпевшие не считают для себя 
какой-либо ценностью (старые 
книги, ношеная одежда, вышед-
шая из строя электронная аппа-
ратура), и если бы не кража, гото-
вы были бы их выкинуть. 

Взять у отца или дяди без 
спроса старые брюки, которые 
ничего не стоят, возможно, и не-
хорошо с моральной точки зре-
ния, но преступлением считаться 
не будет.

К тому же минимальная сум-
ма ущерба для того, чтобы было 
заведено дело о краже, составля-
ет пять тысяч рублей. Когда без 
спроса взято вещей или продук-
тов на меньшую сумму, то это бу-
дет считаться мелким хищением 
и попадает под КоАП. Поэтому 
ценность украденного — серьез-
ный юридический вопрос.

В любом случае, если вам на-
доело, что родственники без ва-
шего разрешения забирают вещи 
и пользуются как своими, при 
этом на ваши просьбы возвра-
тить отвечают игнорированием, 
то в этом случае сообщить о пре-
ступлении можно в устной или 
письменной форме. 

Так же поступила мать 28-лет-
ней рецидивистки из Красноярс-
ка. Она написала заявление на 
дочь, которая обворовала маму и 

двух соседей. Девушка ночью 
вместе с сожителем и  родителя-
ми отправилась в сауну. Спустя 
время молодые люди засобира-
лись домой и вышли в коридор. 
Там дочь вытащила из сумки ма-
тери банковскую карту. Утром 
она сняла в банкомате чуть более 
60 тысяч рублей. Мать, спустя 
время заметив пропажу, звонила 
дочери и просила вернуть карту. 
Девушка созналась, но деньги не 
вернула. Спустя 10 дней в гостях 
у соседа девушка после застолья 
вытащила из портмоне мужчины 
банковскую карту с пин-кодом 
на листке. В банкомате она сняла 
уже около 84 тысяч рублей. Вско-
ре похитительницу задержали, в 
судебном заседании девушка 
признала себя виновной. На мо-
мент судебного разбирательства 
преступница была беременна. 
Также она лишена родительских 
прав, малолетние дети находятся 
под опекой бабушки. Свое 30-ле-
тие девушка отметит в исправи-
тельной колонии общего режи-
ма: суд приговорил преступницу 
к двум годам лишения свободы и 
обязал возместить потерпевшим 
ущерб.

Если взять без спроса из семейного 
холодильника дорогие продукты, 
можно попасть под статью.

Если от экзамена на площадке откажутся, то и автошколы будут обучать водителей маневрам прямо на улицах. 

Акцент

 Выгоду получат недобросо-
вестные автошколы, которые 
никогда не имели площадок 
и автодромов

Акцент

 Девушка тайком вытащила 
у мамы банковскую карту 
и сняла 60 тысяч рублей, 
приговор: два года колонии

В более дешевом 
по сравнению 
с квартирой 
помещении есть 
проблема, о кото-
рой не предупре-
ждают риелторы

Противостоять 
 террористической 
опасности должны 
очень хорошо 
 мотивированные 
специалисты

От юридического статуса жилья зависят и правила расчета 
коммунальной платы. 
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ЖИЛЬЕ На юге Москвы начали заселять первый дом по реновации

Легенды номер 17
Сергей Бабкин

Ж
ильцы ветхой хрущевки, 
расположенной непода-
леку от заповедника 

«Коломенское», получили квар-
тиры в новом доме. Современная 
14-этажная новостройка на ули-
це Судостроительной — первый 
дом, построенный по программе 
реновации на юге столицы. Ново-
селы рассказали мэру Сергею 
Собянину, что их старый дом на-
ходится в том же дворе, что и но-
вый. Правда, и квартиры да и 
саму площадку под окнами те-
перь не узнать.

Полувековую пятиэтажку № 
15 на Судостроительной улице 
хорошо помнят многие жители 
Нагатинского затона. «Фасад се-
рый, рядом ни парковок во дворе, 
ни детских площадок», — расска-
зывает местный житель Вячеслав 
Павлов. Жители еще 103 квартир 
той хрущевки считают так же, а 
потому быстро приняли предло-
жение властей переехать в недав-
но сданную новостройку. Теперь 
их адрес: ул. Судостроительная, 
17. Новостройка стала уже леген-
дой московской реновации: она 
состоит из трех отдельно стоя-
щих мини-башен. 

«Первые новоселы уже въез-
жают, — сказал Собянин, беседуя с 
жителями на детской площадке. — 
Мы создали специальный штаб: 
всем помогут что-то перевезти, 
исправить какие-то недоделки, 
если вдруг вскроются. А так дом 
качественный, построен навсегда. 
Тут еще ваши внуки и правнуки 
жить будут!». Вот к подъезду 17-го 
дома подъезжает «ГАЗель» с тен-
том и в ней — практически вся ме-
бель супружеской четы пенсионе-
ров из старой пятиэтажки. На этот 
переезд пришла посмотреть чуть 
ли не вся улица. Вот рабочие выг-
ружают новую микроволновку и 
стиральную машину, а следом — 
музейной ценности столетний ко-
мод из натурального дерева. 

— Народу больше стало, а по-
ликлиники новые будут? — инте-
ресуются у мэра зрители.

— А как же, скоро построим но-
вую! — ответил Собянин. — И по-
ликлинику, и школу.

— Бассейн бы еще....
— Посмотрим площадку у дома 

18 корпус 5!
Впрочем, для комфортной 

жизни многое уже сделано. Пло-
щадка во дворе оборудована по 
самым современным требовани-
ям дизайна и безопасности де-
тей. Сам дом, белый с синими 
элементами, тоже радует глаз. 
Но особенно переселенцы оце-
нили кухни — 13 «квадратов» не 
сравнить с крошечными в хру-
щевках. Типовая комфорт-отдел-

ка и высокие, под три метра, по-
толки приглянулись людям на-
столько, что 19 семей решили 
доплатить, лишь бы приобрести 
квартиры большей площади. И 
одним из первых гостей оказал-
ся Сергей Собянин. Новоселы 
показывали ему батареи с регу-
лировкой температуры. Флизе-
линовые обои, которые можно 
красить в любой цвет. Свежий 
ламинат на полах, белая плитка 
на кухне. Есть и парковки, засе-
янные травой. На первых этажах 
еще будут аптеки, магазины, 
ателье.

В общей сложности во всех 
районах Москвы со старта про-
граммы реновации новое жилье 
уже получили 550 семей. Недав-
но начали проектировать 140 
многоэтажек для переселенцев. В 
ближайшие годы по этой про-
грамме переехать смогут жители 
350 тысяч квартир. 

АРМИЯ Военные
построили
в Тыве мост
через реку

ПЕРЕПРАВА, 
ПЕРЕПРАВА

Юрий Гаврилов

ХОРОШИЙ подарок  жителям 
Тывы сделали военные. Они по-
строили мост через реку Боль-
шой Енисей, который связал сто-
лицу республики не только с со-
седними районами, но и другими 
регионами страны.  

На церемонию открытия мо-
ста из Москвы в Кызыл специ-
ально прилетел замминистра 
обороны Дмитрий Булгаков. От-
метив значение стройки для эко-
номики и социальной сферы ре-
спублики, генерал не забыл и о 
чисто армейском «эффекте» 
проекта: новая переправа позво-
лила местной бригаде более чем 
на 100 километров сократить 
путь на общевойсковой полигон 
Центрального военного округа.

В ходе строительства насыпи 
к мосту солдаты, что называет-
ся, перелопатили более 25 тыс. 
кубометров земли. Залили около 
1,5 тыс. кубометров бетона. Зато 
теперь новую переправу длиной 
327 метров и грузоподъемно-
стью до 60 тонн смогут ежесу-
точно пересекать более 6 тысяч 
автомобилей.

Прожиточный минимум ума
Сумма эта была рас-
считана с учетом про-
гнозируемого роста 

цен на продукты, промтовары и 
услуги. Некоторые депутаты 
предложили увеличить прожи-
точный минимум пенсионерам 
хотя бы на пятьсот рублей. Ка-
жется: почему бы и нет? Но если 
размер прожиточного миниму-
ма для пенсионера превысит 
средний размер по стране (в про-
екте федерального бюджета на 
будущий год он предусмотрен в 
размере 8846 рублей), то на до-
плату придется тогда раскоше-
ливаться региональному бюдже-
ту, который и без того в долгах, 
как в шелках. 

Нет денег — нет большой ин-
дексации. Кстати, в мае в Сара-
товской облдуме обсуждали воз-
можность изменения методики 
подсчета потребительской кор-
зины. Но министр Соколова и 
тогда говорила, что прожить 
можно на небольшие деньги, в 
мае это были 3,7 тысячи рублей. 
Тогда тоже договориться не уда-
лось. «Меня очень удивляет, что 
областные депутаты переклады-
вают решение вопроса на испол-

нительную власть, — поделился 
своими мыслями в разговоре с 
«РГ» председатель Комитета по 
социальной политике Совета Фе-
дерации Валерий Рязанский. — 
Они же могут сами выступить 
инициаторами индексации мест-
ного прожиточного минимума? 
Готовьте законопроект с коррек-
тировкой бюджета, вносите в 
свой парламент».

Тогда возникает второй во-
прос. Так сколько реально люди 
тратят? По данным Росстата на 
второй квартал этого года, для 
трудоспособного населения 
прожиточный минимум самым 
высоким он оказался на Чукотке 
— более 22 тысяч рублей в месяц. 

А самым низким — в Белгород-
ской области, 8995 рублей. «РГ» 
на своем сайте провела опрос: 
«Сколько вы тратите в среднем 
за месяц». Почти половина чита-
телей ответила: от 10 до 30 ты-
сяч рублей. Треть — от 30 до 50 
тысяч.

При расчете и последующей 
поквартальной корректировке 
прожиточных минимумов учи-
тываются «ингредиенты» потре-
бительской корзины, напомнил 
зав лабораторией проблем уров-
ня и качества жизни Института 
социально-экономических про-
блем народонаселения РАН Вя-
чеслав Бобков. В нее входит ми-
нимальный набор продуктов.

В нынешней методике  учиты-
ваются исключительно продук-
тов питания. «Рассчитывается 
сумма минимального набора 
продуктов питания, а потом она 
просто умножается на два», — по-
яснил Бобков. Эксперт уверен, 
что методика давно устарела и 
нуждается в пересмотре. «Сегод-
ня стоимость прожиточного ми-
нимума не менее чем в два раза 
занижена по отношению к мини-
мальным потребностям челове-
ка», — считает он. По его словам, 
обязательно нужно вернуться к 
детальному прописыванию в по-
требкорзине всех товаров и 
услуг, но уже в более современ-
ной интерпретации.

«В продуктовой части должны 
быть не только низкосортная 
свинина или дешевая курятина, 
но и качественная говядина, — 
уточняет эксперт. — Для расчета 
стоимости услуг надо взять не 
только транспорт и ЖКХ, но и ин-
тернет, мобильную связь, некото-
рые платные образовательные и 
медицинские услуги. Граждане 
также должны иметь возмож-
ность пользоваться потребитель-
скими кредитами, а следователь-
но, и ежемесячно выплачивать 
проценты банку. Не учитывает 
сегодня потребительская корзи-
на и то, что семья должна где-то 
жить — арендовать или покупать 
квартиру. Как бы считается, что 
крыша над головой уже есть. То 
же касается и питания вне дома. А 
ведь это необходимость, особен-
но для работающего человека».

Отсюда вытекает третий во-
прос. Как влияет на нашу жизнь 
этот «нереальный» прожиточ-
ный минимум?

Он — ориентир для начисления 
пенсий, пособий и предоставле-
ния федеральных и региональных 
льгот. Те пенсионеры, которым 
насчитали пенсии ниже прожи-
точного минимума, а таковых в 
стране около 4 миллионов, полу-
чают доплаты именно до его 
уровня из федерального и регио-
нальных бюджетов. «Кроме того, 
у нас десятки категорий феде-
ральных и региональных льгот-
ников, предоставление льгот и 
пособий которым также завязано 
на прожиточном минимуме, — 
продолжает Рязанский. — Напри-
мер, с этого года молодые семьи, 
ежемесячный доход которых ме-
нее 1,5 прожиточного региональ-
ного минимума трудоспособного 
населения на одного человека в 
семье, при рождении первого и 
второго ребенка получают еже-
месячные выплаты. И их размер 
зависит от величины прожиточ-
ного минимума».

Также с мая этого года мини-
мальный размер оплаты труда 
приравнен к прожиточному ми-
нимуму работающего населения. 
«По России это в среднем 11 280 
рублей в месяц, — уточняет сена-
тор. — Если поднимать прожиточ-
ный минимум, то сразу же нужно 
будет повышать размеры оплаты 
труда бюджетникам, заклады-
вать дополнительные расходы на 
соцвыплаты».

Понятно, тема прожиточного 
минимума крайне чувствитель-
ная. Как сказал Валерий Рязан-
ский, «действовать надо не попу-
листски, а очень взвешенно — по-
тянут федеральный и региональ-
ный бюджеты дополнительную 
нагрузку». И все-таки ключевое 
слово здесь — «действовать!».

Но прежде ответить на четвер-
тый выпавший в осадок вопрос. 
Так можно прожить на 3,5 тыся-
чи?

Завкафедрой статистики Са-
ратовского социально-экономи-
ческого института РЭУ им. Г.В. 
Плеханова Михаил Толмачев 
считает: «Весьма проблематично 
удовлетворить свои минималь-
ные потребности на 3,5 тысячи. 
Это была бы не жизнь, а выжива-
ние». И напомнил, что в прожи-
точный минимум заложены тра-
ты не только на продукты, но и на 
промтовары.

Своя позиция у завкафедрой 
государственного регулирова-
ния экономики РАНХиГС Влади-
мира Климанова: «Прожиточ-
ный минимум оценочно дает воз-
можности для характеристики 
самого минимального, но это не 
означает, что по этому мини-
мальному нужно делать какие-то 
жизненные установки. Саратов-
ская чиновница хотела сказать, 
что они сделали расчеты, по ко-
торым можно прожить на такую 
сумму. Но можно не значит, что 
нужно».

Кстати, сами россияне, как 
показал последний опрос «Ро-
мир», тратят за один поход в ма-
газин 519 рублей. То есть 3,5 ты-
сячи — это всего семь походов.

И, наконец, пятый вопрос. За 
что уволили саратовского мини-
стра?

Вот как на него ответил губер-
натор Саратовской области Ва-
лерий Радаев: «Считаю недопу-
стимым для руководителя регио-
нального министерства прене-
брежительное отношение к те-
мам, имеющим жизненную важ-

ность для людей. К тем, кто забы-
вает об ответственности, меры 
будут приниматься самые жест-
кие».

С другой стороны, история 
эта очень озадачила местных 
журналистов. Саратовские чи-
новники и раньше не отлича-
лись открытостью и готовно-
стью общаться со СМИ, а уж 
проведенные ими пресс-конфе-
ренции по пальцам можно пере-
считать. Теперь, дескать, они и 
вовсе могут набрать в рот воды. 
И не только в Саратовской обла-
сти.

Эти опасения не разделяет 
проректор Академии труда и со-
циальных отношений Александр 
Сафонов: «Увольнение в данном 
случае вполне оправдано. Если 
уж взялся за эту работу — помо-
гать бедным, то и компетенцией 
сострадания должен обладать, 
да и с риторикой должно быть 
все в порядке». Владимир Кли-
манов тоже считает, что создан 
неплохой прецедент, а предста-
вителям власти следует давать 
себе отчет, как они будут вос-
приняты людьми.

«Да просто нельзя занимать-
ся фиглярством, когда обсужда-
ется тема, которая имеет жиз-
ненно важное значение для мил-
лионов людей», — резюмировал 
сенатор Рязанский. Особенно 
это постыдно, когда по закону со-
трудники правительства получа-
ют ежегодную материальную по-
мощь, которая равна двукратно-
му размеру денежного вознагра-
ждения. Это двести тысяч ру-
блей. В год саратовский экс-ми-
нистр зарабатывала по 2,3 мил-
лиона рублей.

Проверить на себе рацион на 3,5 тысячи рублей министр Соколова отказалась.

Акцент

 Создан неплохой прецедент, 
представителям власти 
нужно давать себе отчет, как 
они будут восприняты людьми
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ЗА БЕСПЛАТНОЕ ПЛАТЯТ НЕРВАМИ
Отказаться от получения бесплатных лекарств, которые по законы 
обязана получать юная пациента, пришлось маме Вики Ивановой —   
девочки из Иркутска, которой три года назад пересадили сердце в Ин-
дии. Последней каплей стало обследование Вики накануне консилиума, 
который вновь будет рассматривать целесообразность и правиль-
ность терапии, назначенной индийским хирургом.
— Мы пришли в Детскую областную больницу: отсидели огромную оче-
редь, выслушали хамские заявления замглавврача «Смените тон, ма-
муля!» — рассказала Юлия Иванова. — И это после обещаний главного 
педиатра Иркутской области «лично курировать» единственную в ре-
гионе девочку с пересаженным сердцем.
Напомним, в феврале 2018 года Юлия Иванова была вынуждена обра-
титься за поддержкой к СМИ, поскольку волокита с получением бес-
платных лекарств затянулась.Тогда региональный минздрав заявил, 
что «девочка будет обеспечена всем необходимым («РГ» писала об 
этом в выпуске «Восточная Сибирь» № 46(7508). — Ред.). Но не прошло 
и года, ситуация повторяется. 
— Я приняла решение купить дочке спокойствие. Цена упаковки необхо-
димого препарата — 11 тысяч рублей, на год — чуть больше 100 тысяч. 
Недешево, но подъемно, — пояснила Юлия. — Два года после трансплан-
тации, пока у Вики были свои лекарства, мы жили спокойно. Но теперь 
вынуждены без конца что-то доказывать чиновникам.
Официального ответа от регионального министерства здравоохране-
ния пока нет. «РГ» будет следить за развитием событий.

Подготовила Ирина Штерман, Иркутск

Деловой завтрак

Никита Юрьевич Анисимов
ректор Дальневосточного 
федерального университета
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РЕГИОНОВ РОССИИ). МОЖНО ТАКЖЕ ОТПРАВИТЬ ВОПРОСЫ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ 

ПОЧТЕ ZAVTRAK@RG.RU. 
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ЧП  Перед Покровом
в Москве подожгли храм

Без креста

Сергей Бабкин

НА ВОСТОКЕ Москвы загорелся деревянный храм в 
честь иконы Божией Матери «Умягчение злых сердец». 
Пожарным и местному сторожу чудом удалось отстоять 
обитель. Полиция возбудила уголовное дело: камеры за-
писали, как преступник в маске облил здание чем-то го-
рючим и поджег. 

Инцидент произошел в поселке Ухтомском в ночь на 
13 октября, накануне Покрова Пресвятой Богородицы. 
Около 4 часов человек с рюкзаком и двумя бутылками в 
руках подошел к зданию и начал обливать стены, расска-
зал настоятель храма, иерей Федор Яновский. Злоумыш-
ленник вылил горючую жидкость и на саму обитель, и на 
воскресную школу, которая находится в том же дворе. 
Потом поджег все и моментально скрылся. Первым подо-
зрительный шум услышал церковный сторож. Он не 
только быстро вызвал пожарных, но и сам схватил огне-
тушитель. Приехали 8 подразделений, 32 сотрудника ГУ 
МЧС по Москве. Площадь пожара составила 50 квадрат-
ных метров. Пламя тушили почти до 5 утра. Основное 
здание отстояли, но полностью выгорела пристройка и 
два класса воскресной школы. К счастью, никто не по-
страдал. Вместе с пожарными к храму прибыла полиция. 
По видеокамерам удалось восстановить всю картину 
преступления. Возбудили уголовное дело по части 2 ста-
тье 167 УК РФ — «Умышленные уничтожение или повре-
ждение имущества». Преступника могут осудить на срок 
до пяти лет.

Священнослужители теряются в догадках, кому пона-
добилось поджигать храм. В последнее время никаких 
претензий от местных жителей не было. Но несколько 
лет назад в районе было две инициативные группы: одна 
была за строительство храма, другая — против. Первые 
говорили, что православных приходов мало. Вторые — 
что еще меньше магазинов. В итоге власти города согла-
совали строительство каменного храма на улице Камова 
и выделили участок. В январе 2014-го группа людей 
опрокинула вагончик с охранниками обители, испорти-
ла забор и фундамент. Осенью того же года кто-то принес 
к храму мешок и поджег его, но огонь моментально поту-
шили. С тех пор ничего подобного не происходило. 

ТРАНСПОРТ Какими будут
электрички
«наземного метро»

«Иволгино» 
гнездо

Светлана Батова

НА ТВЕРСКОМ вагоностроительном заводе журнали-
стам показали модификацию городской электрички 
«Иволга», которая будет ходить на московских цен-
тральных диаметрах, «наземном метро» столицы. Дви-
жение по нему запустят в конце 2019 — начале 2020 года. 

Напомню, завод поставит в 2018—2019 годах 24 поезда 
шестивагонной и 15 составов 7-вагонной комплектации. 
Две экспериментальные «Иволги» собрали в прошлом 
году. Они ходят от Киевского вокзала до Переделкина. По 
сравнению с ними внешний вид первых 24 поездов для 
Московского Центрального Диаметра (МЦД)  мало изме-
нился. Тем не менее, отметил гендиректор завода Андрей 
Соловей, на первых составах отработаны все нюансы, 
устранены  мелкие проблемы. 

В поездах добавилось сидячих мест, а также зарядок 
для гаджетов — в каждом вагоне их будет по 16. Установят 
в обновленной «Иволге» датчики подсчета пассажиров — 
они могут пригодиться для корректировки расписания. 
Кроме того, в новом поезде другие плафоны. «Иволга» 
разработана для поездок по городу, где короткие перего-
ны и частые остановки. У нее широкие двери — 140 см, 
широкие проходы, сиденья друг напротив друга. Вагоны 
«Иволги» раскрашены в белый, черный, красный и си-
ний. На одном из вагонов — огромные красные буквы 
«МЦД». Полностью готовы два поезда, ежемесячно пла-
нируют выпускать 4—5 составов. Первые поезда поступят 
на обкатку в декабре.

Недавно завод выиграл и конкурс на поставку второй 
партии «Иволг» для диаметров. Их дизайн, по сравнению 
с первым контрактом, пересмотрят. Скорее всего, изме-
нят форму фар, уберут углы по краям головной кабины. 
Москвичи смогут увидеть «Иволгу» этой осенью на Киев-
ском вокзале. Там вскоре откроется павильон с макетом 
вагона. Он будет с креплениями для колясок и велосипе-
дов, поручнями с «теплым» покрытием и тремя видами 
обивки сидений — пассажиры смогут проголосовать за 
понравившийся вариант. Будет и аттракцион, где каждый 
сможет управлять «Иволгой». Первые составы пойдут по 
диаметрам Лобня — Одинцово и Нахабино — Подольск. 

В кабине «Иволги» виртуально сможет посидеть каждый — 
аттракцион осенью будет на Киевском вокзале. 

Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/art/1602332

Акцент

 Кухни по 13 «квадратов» 
в новостройке не сравнить 
с крошечными хрущевскими
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Недавно определились победители международного конкурса архитекторов и 

проектировщиков, которые разрабатывали концепцию реновации в районах 

Головинский, Хорошево-Мневники, Кузьминки, Царицыно и Проспект Вернад-

ского. «В первую очередь, это будут не привычные спальные территории, а пол-

ноценная городская среда со структурой улиц, развитой социальной и коммер-

ческой инфраструктурой, иерархией пространств», - охарактеризовал проекты 

главный архитектор города Сергей Кузнецов. До конца года концепции вынесут 

на публичные слушания. Посмотреть, как архитекторы видят новую застройку 

этих районов, можно на archsovet.msk.ru.
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В эти дома скоро въедут 103 семьи из хрущевки на Судостроительной.
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КИНО На экранах бенефис Мерил Стрип — трагикомедия «Примадонна»

Ария с колокольчиками
Валерий Кичин

Ф
ильм «Примадонна» до-
брался до российских 
экранов спустя два года 

после выхода в мир. На «Золотом 
глобусе» фильм котировался как 
лучшая комедия. Его героиня 
Флоренс Фостер Дженкинс была 
в 30-е годы так знаменита, что 
фильм в оригинале так и назван: 
«Флоренс Фостер Дженкинс».

Записи оперных арий в испол-
нении этой светской дамы есть в 
интернете, их бережно хранят 
коллекционеры. Получив боль-
шое наследство, она была щедрой 
меценаткой, финансировала 
концерты таких суперзвезд тех 
лет, как дирижер Артуро Тоска-
нини и сопрано Лили Понс, со-
здавала музыкальные клубы и 
жила и дышала музыкой. Прекра-

сные мелодии звучали где-то в 
глубинах ее организма, она их 
пела сначала в душе и сердце, по-
том — вслух, потом стала высту-
пать публично и в конце концов 
арендовала для сольного вечера 
Карнеги-холл, раздала билеты 
солдатам и устроила там бенефис 
своей любви к Эвтерпе. Убаюкан-
ная рецензентами, которых по-
купал тактичный муж, она все-
рьез уверовала в мощь своего та-
ланта, и только зрители огромно-
го Карнеги-холла не смогли сдер-
жать хохот, едва ее заслышав. Эта 
история и стала основой фильма.

Картину снял Стивен Фрирз, 
всегда работавший с суперактри-
сами: Хелен Миррен в «Короле-
ве», Джуди Денч в «Филомене», 
«Виктории и Абдуле». И вот те-
перь с Мерил Стрип в «Прима-
донне», слегка задержавшейся с 

прибытием в Россию, думаю, из-
за чуть раньше вышедшего фран-
цузского фильма «Маргарита» с 
похожим, но не столь убойным, 
наотмашь разыгранным сюже-
том. В любом случае комедию 
Фрирза с огромным удовольст-
вием посмотрят все, кто слышал 
в жизни хоть одну оперную арию.

Фильм прослеживает нью-

йоркские события 1944 года, ког-
да мечтающая стать оперной ди-
вой миссис Дженкинс берет уро-
ки пения и по конкурсу нанимает 
тщедушного пианиста по имени 
Косме; ему еще невдомек, в ка-
кую авантюру он влип. В этой 
роли Саймон Хелберг, которого 
даже выдвигали на «Золотой гло-
бус» за одну только сцену, где 
Косме, аккомпанируя, впервые 
слышит пение своей благоде-
тельницы: гамма чувств, пробе-
жавших по его лицу, по емкости 
не имеет себе равных. Идеально-
го мужа, который укачивает лю-
бимую на ночь, оберегает от бес-
тактностей газетных критиков, 
просеивает публику ее концер-
тов и создает ей изолированную 
от внешнего мира среду, где толь-
ко цветы и восторги, а все осталь-
ные свои нужды удовлетворяет с 
любовницей, — этого бескорыст-
ного подвижника играет Хью 
Грант, снискавший за роль пре-
мию актерской гильдии США.

Но, разумеется, это прежде 
всего соло Мерил Стрип. Она 
явно прониклась к реальной 
Дженкинс симпатией и менее 
всего ее высмеивает, безусловно 
сочувствует этой женщине, без-
заветно влюбленной в любые му-
зыкальные звучания, включая те, 
что способна производить она 
сама. На ее глазах слезы умиле-

ния и счастья, когда она слушает 
божественную Лили Понс, — ее 
сердце поет вместе с прославлен-
ной дивой. И готовясь к собствен-
ному рециталу, она выбирает 
произведения такие же сложные, 
требующие виртуозной колора-
турной техники: «Арию с коло-
кольчиками» из «Лакме» или ку-
плеты Адели из «Летучей мыши». 
И забирается на такие верхние 
ноты, которые уже более сродни 
воплям обездоленной кошки. 
Слушая рулады Мерил Стрип, не-
сведущий человек подумает: 
«Это она уж слишком: никто не 
может так петь!» И примет 
фильм за грубоватую пародию на 
оперное пение. Но это великое 
счастье, что сохранились записи 
самой Дженкинс: только послу-
шав их, можно сполна оценить 
мастерство актрисы, идеально 
воспроизводящей весь этот неве-
роятный комплекс соловьиных 
трелей, утробных урчаний и ще-
нячьих взвизгиваний, в которых 
с ужасом узнаешь мелодии Дели-
ба, Моцарта или Штрауса, в диа-
пазоне, который не снился самой 
Име Сумак. Причем так, что нам 
и смешно, и страшно за героиню, 
и неловко потешаться над столь 
беззащитной искренностью.

В быту миссис Дженкинс на-
ивно эксцентрична и совершен-
но неадекватна миру, который 
лежит где-то там, за пределами ее 
заботливо обустроенной жизни. 
Надо отдать ей должное: одна-
жды она захочет проверить 
истинность своего мира. Это 
приведет к катастрофе: реальная 
миссис Дженкинс и героиня Ме-
рил Стрип скончались в том же 
1944 году вскоре после триумфа 
в Карнеги-холл, который зрители 
приняли за комедийное шоу. 
Мыльный пузырь мечты лопнул, 
фарс обернулся трагикомедией.

МУЗЫКА

«АнимациЯ» 
рассказала,
как рок-
звездам 
помогать 
провинции

«РОДИНУ» 
СЛЫШАТ

Александр Алексеев

РЕКОРДСМЕНЫ по концер-
тной деятельности, авторы песен 
для шести фильмов и завсегда-
таи «Нашествия» — группа «Ани-
мациЯ» представила в минув-
шую субботу премьеру в столич-
ном зале ГлавClub Green 
Concert: хиты «Родина» (кото-
рую на «Нашествии» пели хором 
почти 200 тысяч зрителей), «Не 
по-русски», «Ванька» и «Русские 
города» плюс новый альбом.

Солист Константин Кулясов 
рассказал обозревателю «РГ» о 
том, зачем он ездит с гитарой по 
небольшим городам, о «Нашест-
вии» и о премьере.

Вы, наверное, редкий рок-музы-
кант, который охотно, и не рас-
считывая на особую выгоду, поет 
в глубинке. Вам интересно уз-
нать, как живут эти города, или 
вы ищете вдохновение?
КОНСТАНТИН КУЛЯСОВ: Где-то живут 
лучше, где-то хуже… Разве что 
природа почти везде прекрасная. 
А люди порой живут трудно, вот 
я и езжу по малым городам с ги-
тарой, потому что культурная 
жизнь там фактически отсутст-
вует. И если представлена живая 
музыка, то держится только на 
энтузиастах. 

Какие города так запомнились, 
что захотелось вернуться?
КОНСТАНТИН КУЛЯСОВ: Самая боль-
шая акустическая серия была 32 
концерта за 36 дней. Самым за-
помнившимся был, наверное, го-
род Уварово Тамбовской обла-
сти… Я много проехал на маши-
не и малых, и больших городов с 
акустической программой. Где-

то со мной играл Рушан Аюпов, 
где-то Алексей Салеев. Я даже 
всю группу целиком сподвиг на 
подвиг — сами за рулем минивэ-
на: от Мурманска до Владивосто-
ка и от Архангельска до Сочи. 
Очень хотелось почувствовать 
этот масштаб и увидеть всю 
нашу Родину своими глазами!

Мне нравится играть там аку-
стику. И я абсолютно волен: рас-
сказываю много историй — даже 
больше, чем пою песни. Я назвал 
бы эти выступления музыкаль-
ным стендапом. Часто пою что-
то новое, нигде не засвеченное, 
смотрю на глаза людей, ведь пер-
вичная реакция самая ценная!

Вы родились в Чистополе и долго 
музыкой занимались в качестве 
хобби. Потом ваши песни зазву-
чали в фильмах «Курьер из рая», 
«Жених». Профессионалам лег-
че писать хорошие песни?
КОНСТАНТИН КУЛЯСОВ: Мы уже пару 
лет не совмещаем работу и музи-
цирование. Как жили до этого? 
Приходилось находить в себе 
силы не оставить любимое дело в 
угоду материальному миру. И 
вознаграждение за упорство 
пришло (хотя на это потребова-
лось почти 15 лет - Прим. Ред.). И 
спасибо уважаемой публике, по-
верившей в нас, и давшей воз-
можность целиком погрузится в 
творческую работу. Написать хо-
рошую музыку всегда нелегко. 
То, что я делаю, называю «Быто-
пись». Очень емкое определение 
того, что мы делаем в музыке.

В ваших лучших песнях есть что-
то и от былины, и от духа народ-
ных песен. Вы намеренно пишете 
такие — «размашистые» — песни?
КОНСТАНТИН КУЛЯСОВ: Я пишу так, 
как пишется. Никогда не поверю, 
что автор, выдав очередное про-
изведение, заранее планирует 
хоровое пение с залом. Вот слу-
чилось у меня написать какое-то 
количество таких «народных» 
песен, и слава богу, что дал это 
прочувствовать, ощущения кос-
мические, ни с чем не сравни-
мые. Открывая второй день фе-
стиваля «Нашествие», мы испы-
тали настоящий кайф, видя, что 
зрители стоят вплоть до гори-
зонта видимости со сцены! И все 
подпевают нам... Да, это было то 
еще утро, ребята!

Выставка «Чай для Кириллова» в проекте Daemons in the Machine 

Чертовы куклы

Жанна Васильева

Л
а б о р а т о р и я 
Art&Sciencе отмечает 
десятилетний юбилей 
большой выставкой 
D a e m o n s  i n  t h e 

Machine (куратор Дарья Пархо-
менко) в Московском музее сов-
ременного искусства (Петровка, 
25). Международный проект объе-
динил не только художников из 
России, Австрии, Австралии, Ве-
ликобритании, Венгрии, Фран-
ции, но и инженеров-робототех-
ников, и исследователей из НИЦ 
«Курчатовский институт», 
МФТИ, iPavlov.ai, программистов 
Лаборатории Касперского. 

Название выставки выглядит 
перефразом латинского выраже-
ния Deus ex Machina: из облаков, 
окружающих Олимп, перед зрите-
лями на сцене появлялись Зевс, 
Гера и другие олимпийские небо-
жители с помощью непростой теа-
тральной машинерии. Сегодня 
вместо просцениума — экран ком-
па; громадные колеса и приводы 
древнего театра заменили драйве-
ры, минифлэшки, жесткие диски и 
материнские платы; а Зевса с 
олимпийцами потеснили компью-
терные программы, способные ге-
нерировать автоматические отве-
ты от имени системы, точнее 
daemon. Назовем их «деймоны», 
чтобы не путать с демонами.

Так вот, проект Daemons in the 
Machine,  представленный в 
ММоМА на Петровке, 25, — о 
«деймонологии» виртуального 
мира, точнее,  о реальности 
Искусственного Интеллекта 
(ИИ) и встрече человека с «бра-
тьями по разуму», которые неза-
метно выросли рядом. Разумеет-
ся, этот сюжет — один из излю-
бленных голливудским кино и 
независимыми студиями — в 
кино традиционно подавался в 
двух модальностях: как вариант 
успешного технологического 
прогресса (в научной фантастике 
середины прошлого века) либо 
как антиутопия киберпанка (в 
духе Ридли Скотта). 

Что может предложить худож-
ник в этой ситуации? Он может 
понаблюдать, как человек при-
спосабливается к машинным 
«деймонам», мифологизируя их 
по знакомой архетипической 

схеме. Так, работает группа, на-
пример, «Куда бегут собаки» и 
Елена Никоноле. Группа из Ека-
теринбурга моделирует постапо-
калиптическую ситуацию, в ос-
нове которой — «Божественная 
комедия» Данте. Вторая часть эк-
спозиции пародийно связывает 
кормежку цыплят, случайный на-
бор картинок из слайд-проекто-
ра и монитор компьютера в роли 
авгура, гадающего не по полету 
птиц, а по выпавшим на экран 
картинкам. 

Художник может посмотреть, 
как машина приспосабливается к 
человеку. Это мы видим в работах 
француза Мемо Akten, россияни-
на Егора Крафта и Жюстин Эмар. 
Так, в видеоинсталляции Co(ai)
xistence (2017) Жюстин Эмар за-
вораживающая пластика япон-
ского танцовщика Мираи Мория-
ма, «обучащего» робота в антро-
поморфном обличье, получает 

отражение в жестах «рук» робо-
та. Выразительность жеста, танец 
как диалог и встреча существ раз-
ных миров, движущиеся тени как 
метафора анимации-одушевле-
ния — Жюстин Эмар создала поэ-
тический образ «оживающей ку-
клы», пробужденной учителем-
танцовщиком. Классический сю-
жет романтиков, как видим, до-
полняется мотивами театрально-
го авангарда ХХ века и современ-
ной машинной цивилизации.

Наконец, машины могут взаи-
модействовать друг с другом, со-
здавая свои экологические ниши, 
реагируя на тексты об искусстве 
или заботясь об игрушках «тама-
гучи» и корректируя собственное 
поведение. Это проекты Дмитрия 
Каварги, Джона МакКормака, ху-
дожника ::vtol::, которые модели-
руют автономные сообщества ин-
теллектуальных систем.

Но на выставке есть проект, 
объединяющий эти подходы. Ин-
сталляция «Чай для Кириллова» 
(2018), созданная австрийским 
художником Томасом Фойер-
штайном с помощью российских 
исследователей, инженеров и 
программистов специально для 
этой выставки, — из тех, что обя-
зательно нужно увидеть. Трило-
гия Фойерштайна отсылает к ро-
ману Достоевского «Бесы» (герой 
Кириллов, размышлявший о сво-
боде воли, — оттуда), к киберпан-

ковскому антуражу фильмов Рид-
ли Скотту и готическому про-
странству романов Мэри Шелли. 
Зритель оказывается инсайде-
ром, вступающим в кабинет ис-
чезнувшего Кириллова (который, 
впрочем, виден на мониторе), пу-
тешествующим через темную 
комнату, где ворочаются с грохо-
том и скрежетом после хакерских 
атак опутанные проводами кре-
сло, куб, люстра, становящимся 
свидетелем диалога двух хирур-
гических ламп («Борги и Бес»), 
обсуждающих последние новости 
из интернета.  Инсталляция 
Фойерштайна — это и роман с по-
гружением, и спектакль-аттрак-
цион, и философское размышле-
ние о человеке, его способности 
осознать происходящие в мире 
изменения, и опера, в которой ки-
борги и деймоны еще помнят о ге-
роях произведений Достоевского 
и Гершвина. Зритель, как и персо-
нажи, оказывается между жанра-
ми, между реальностью и вообра-
жаемым миром, между прошлым 
XIX века и подступающим буду-
щим. И это переживание оказы-
вается весьма точным ощущени-
ем настоящего. 

Вместо сцены — драйверы, жесткие 
диски и материнские платы.

Фильм прослеживает нью-йоркские события 1944 года, когда миссис Дженкинс мечтает стать оперной дивой.

Акцент

 Художник может понаблю-
дать, как человек 
приспосабливается 
к машинным «деймонам» 

Акцент

 Слушая рулады Мерил Стрип, 
можно подумать: «Это она уж 
слишком: никто не может 
так петь!»

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560 

Константин Кулясов: Я абсолютно 
волен: рассказываю много исто-
рий — даже больше, чем пою песни.

Все материалы автора
rg.ru/sujet/3663

ТРУДНО БЫТЬ БОЛЬШИМ
СЕГОДНЯ мне придется изменить рубрику, потому что 
«Игра слов» тут не подходит.

Сегодня девятины со дня смерти Олега Павлова. Боль-
шого писателя и большого человека. Он ушел из жизни 7 
октября. Ему было всего 48 лет.

Он и вправду был большой, даже просто физически. 
Высокого роста, богатырского сложения. Большим всег-
да труднее. Они заметнее. На них обращают внимание. 
Олег и гордился своим «богатырством», и, мне кажется, 
немного тяготился им. Редко куда ездил, мало ходил, раз-
ве что с собакой постоянно гулял. Собак он любил. Хоро-
шие люди всегда любят собак. И они их любят.

Но дело не в этом. Он был большим русским писателем. 
Это сегодня ясно как Божий день, хотя при его жизни мно-
гие это не понимали, да и я, грешный, не до конца понимал.

Он был из ранних. Сразу после армии (служил в кон-
войных войсках, как Довлатов) пришел в Литературный 
институт. Я прекрасно помню, как он проходил собеседо-
вание. Заходит такой огромный парень, что-то стал гово-
рить о литературе… «Свободны», — сказал председатель 
приемной комиссии Евгений Сидоров. Он вышел, так ни-
чего и не поняв. «Это парня нужно брать», — коротко ска-

зал Сидоров. И всем 
было ясно: этого 
парня нужно брать. 
Потому что это — пи-
сатель. А как это объ-
яснить — не знаю.

Впрочем, тогда 
его уже заметили 
критики (например, 
Алла Марченко) по 
первым опублико-
ванным рассказам из 
«Караульных эле-

гий». Что в них такое было? «Ужасы армейской жизни»? 
Это клише потом приклеилось к Олегу навсегда и много 
повредило его репутации. Дело ведь было не в «ужасах». 
Тогда многие писали про «ужасы» и про армию, и про ла-
геря… Дело было в какой-то невероятной яркости талан-
та, в своей совершенно особой манере изображения жиз-
ни, в своем особом мировоззрении.

Да, проза Олега Павлова была заточена на страдаю-
щего человека. В его понимании русский человек — это 
вообще человек страдающий, ну как «человек мысля-
щий». Страдать, значит, мыслить.

Многим критикам это не понравилось. «Что он нас 
все время пугает?» Но, между прочим, его «Казенную 
сказку» заметили не кто-нибудь, а Георгий Владимов и 
Виктор Астафьев. Они сразу приняли его как младшего 
брата. «Казенную сказку» и потрясающий рассказ «Ко-
нец века» про бомжа, который умирает в больничке, где 
ему вроде бы как раз создали все условия, заметил и оце-
нил Александр Солженицын. Потом он получит премию 
Александра Солженицына. Он был самый молодой лау-
реат этой премии.

Ему вообще-то не очень везло с премиями. Может, я 
ошибаюсь, но и «Русского Букера» довольно поздно он 
получил благодаря тому, что председателем жюри в том 
году был Владимир Маканин. Владимов, Астафьев, Сол-
женицын, Маканин — оцените этот ряд классиков, для ко-
торых проза Олега была очевидно большой литературой. 
После этого на мнение критиков он мог бы смотреть с 
высокой колокольни. Увы, это было не так. Этот бога-
тырь был на самом деле ранимым человеком. На мой 
взгляд, слишком ранимым. В нашем деле нужно быть 
проще и жестче. А Олег все время волновался, все время 
думал, что вокруг него происходит что-то не так... Что его 
не любят, недооценивают. На самом деле это просто чер-
та творческого человека, а вовсе не самомнение.

Его многие считали слишком серьезным. А он был по-
рой удивительно смешон, остроумен, но как-то по-своему.

Однажды вез его на своей машине в Ясную Поляну. 
Приехали поздно, было уже темно. Въезд в пансионат про-
ходил через узкую темную аллею. Ехать минут пять. По-
том я читаю его очерк «Яблочки от Льва Толстого». Наш 
путь через аллею он описал примерно так: мрак, ужас, 
куда мы едем, приедем ли вообще куда-нибудь? Я посме-
ялся тогда над ним, но потом подумал: ну да, человек так 
видит, по-писательски видит. Не как шофер или простой 
пассажир, а как именно писатель. В этом была какая-то 
удивительная оптика его зрения, ни на кого не похожая.

И еще он был настоящий москвич. В Москве родился, в 
Москве и умер. По-московски был хлебосолен, постоянно 
звал к себе в гости, обижался, что мы не приезжали. Ну у 
нас же, «понаехавших», другая психология. Тащиться на 
другой край Москвы… А для него это был дом родной.

И еще была в нем одна черта, о которой многие не зна-
ли. Еще будучи совсем молодым писателем, он очень 
многим помогал, даже тем, кто был старше его. Пусть те, 
кто помнят его до-
бро, помянут его 
светлым словом. Он 
это заслужил.

И еще я знаю, что 
его любили студен-
ты Литературного 
института, где он не-
сколько лет вел се-
минары, брал на 
себя огромную на-
грузку. За что они 
его любили? Да вот 
за то, что к литерату-
ре (их литературе) 
он относился очень серьезно. Всех внимательно читал, 
разбирал. Думаю, что из-за этого он многого не написал 
своего.

Но и свое успевал. «Асистолия», «Дневник больнич-
ного охранника» — эти его последние вещи останутся в 
русской литературе, вот увидите. Вместе с «Караульны-
ми элегиями», «Казенной сказкой», «Концом века» и 
«Карагандинскими девятинами».

И даже вместе с его жесткой, порой злой, но такой яр-
кой критикой, которой он тоже отдал дань.

Он на самом деле много сделал за эти 28 лет. Мог бы 
сделать больше. Но кто знает, что лучше — больше или на-
всегда?

С ним было трудно. Но кто сказал, что с писателем 
должно быть легко и комфортно? Легко и комфортно бы-
вает с людьми типа Остапа Бендера. А Олег был совсем из 
другого теста. Иногда хотелось крикнуть ему: Олег, будь 
проще, будь легче, будь ловчее с людьми! Но я понимал, 
что это бесполезно. Такой он был человек. Редкой, слож-
ной породы.

Кстати, «Асистолия» (название одной из его последних 
вещей) — это «прекращение деятельности сердца». Олег и 
умер от сердечной недостаточности. Тоже не случайность.

Прощай, Олег! И вечная тебе память...

Он и вправду был 
большой. Высокого 
роста, богатырского 
сложения. Большим 
всегда труднее

В его понимании 
русский человек — 
это всегда человек 
страдающий. 
Страдать, значит, 
мыслить

Память

Павел Басинский 
писатель 
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Российская Федерация Федеральный закон
О приостановлении действия 

отдельных положений 
Бюджетного кодекса Российской Федерации

Принят Государственной Думой 27 сентября 2018 года
Одобрен Советом Федерации 3 октября 2018 года

Статья 1
Приостановить до 1 января 2019 года действие пункта 2 статьи 53, пункта 2 статьи 59, 

пункта 2 статьи 64 и пункта 2 статьи 1741 Бюджетного кодекса Российской Федерации 
(Собрание законодательства Российской Федерации, 1998, № 31, ст. 3823; 2004, № 34, 
ст. 3535; 2005, № 52, ст. 5572; 2007, № 18, ст. 2117; 2012, № 50, ст. 6967).

Статья 2
Настоящий Федеральный закон вступает в силу со дня его официального опубликова-

ния.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
11 октября 2018 года № 355-ФЗ

Статья 1
Утвердить отчет об исполнении бюдже-

та Федерального фонда обязательного 
медицинского страхования (далее — Фонд) 
за 2017 год со следующими основными 
показателями:

1) общий объем доходов бюджета 
Фонда в сумме 1 737 163 749,8 тыс. рублей, 
в том числе за счет межбюджетных тран-
сфертов, полученных из федерального 
бюджета в сумме 27 385 403,6 тыс. рублей;

2) общий объем расходов бюджета 
Фонда в сумме 1 654 990 453,4 тыс. рублей, 
в том числе межбюджетные трансферты, 
переданные федеральному бюджету в 
сумме 6 000 000,0 тыс. рублей и бюджету 
Фонда социального страхования Россий-
ской Федерации в сумме 16 085 629,4 тыс. 
рублей;

3) объем профицита бюджета Фонда в 
сумме 82 173 296,4 тыс. рублей.

Статья 2
Утвердить следующие показатели 

исполнения бюджета Фонда за 2017 год:
1) доходы бюджета Фонда по кодам 

классификации доходов бюджетов за 2017 
год согласно приложению 1 к настоящему 
Федеральному закону;

2) структура расходов бюджета Фонда 
за 2017 год согласно приложению 2 к насто-
ящему Федеральному закону;

3) источники внутреннего финансиро-
вания дефицита бюджета Фонда по кодам 
классификации источников финансирова-
ния дефицитов бюджетов за 2017 год 
согласно приложению 3 к настоящему 
Федеральному закону;

4) распределение субвенций из бюдже-
та Фонда, направленных в бюджеты терри-
ториальных фондов обязательного меди-
цинского страхования для финансового 
обеспечения организации обязательного 
медицинского страхования на территориях 
субъектов Российской Федерации, за 2017 
год согласно приложению 4 к настоящему 
Федеральному закону.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
11 октября 2018 года № 357-ФЗ

Данный Федеральный закон 
со всеми приложениями к нему 
опубликован на Официальном 

интернет-портале правовой информации 
по адресу: www.pravo.gov.ru

Российская Федерация Федеральный закон
Об исполнении бюджета Федерального фонда 

обязательного медицинского страхования 
за 2017 год

Принят Государственной Думой 25 сентября 2018 года
Одобрен Советом Федерации 3 октября 2018 года

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменения 

в статью 33338 части второй 
Налогового кодекса Российской Федерации

Принят Государственной Думой 25 сентября 2018 года
Одобрен Советом Федерации 3 октября 2018 года

Статья 1
Внести в пункт 16 статьи 33338 части второй Налогового кодекса Российской Федерации 

(Собрание законодательства Российской Федерации, 2000, № 32, ст. 3340; 2004, № 45, 
ст. 4377; 2006, № 1, ст. 12; 2007, № 49, ст. 6045; 2013, № 23, ст. 2866; 2016, № 27, ст. 4161; 
№ 49, ст. 6844; 2017, № 49, ст. 7318) изменение, изложив его в следующей редакции:

«16) физические лица — за удостоверение сделок по отчуждению недвижимого иму-
щества, расположенного в аварийном и подлежащем сносу доме, в случае, если указанные 
сделки в соответствии с законодательством Российской Федерации подлежат обязатель-
ному нотариальному удостоверению.».

Статья 2
Настоящий Федеральный закон вступает в силу со дня его официального опубликова-

ния.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
11 октября 2018 года № 359-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменения в Трудовой кодекс 

Российской Федерации
Принят Государственной Думой 25 сентября 2018 года

Одобрен Советом Федерации 3 октября 2018 года
Внести в Трудовой кодекс Российской Федерации (Собрание законодательства Россий-

ской Федерации, 2002, № 1, ст. 3; 2006, № 27, ст. 2878; 2009, № 30, ст. 3739; 2012, № 47, 
ст. 6399; 2013, № 48, ст. 6165; № 52, ст. 6986; 2014, № 14, ст. 1547; № 30, ст. 4217; 2015, № 27, 
ст. 3992; № 29, ст. 4368) изменение, дополнив его статьей 2622 следующего содержания:

«Статья 2622. Очередность предоставления ежегодных оплачиваемых отпусков работ-
никам, имеющим трех и более детей

Работникам, имеющим трех и более детей в возрасте до двенадцати лет, ежегодный 
оплачиваемый отпуск предоставляется по их желанию в удобное для них время.».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
11 октября 2018 года № 360-ФЗ

Статья 1
Внести в Уголовно-процессуальный 

кодекс Российской Федерации (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
2001, № 52, ст. 4921; 2002, № 22, ст. 2027; 
№ 30, ст. 3015; 2003, № 27, ст. 2706, 2708; 
№ 50, ст. 4847; 2005, № 23, ст. 2200; 2007, 
№ 18, ст. 2118; № 24, ст. 2830, 2833; 2008, 
№ 49, ст. 5724; № 52, ст. 6235; 2009, № 1, 
ст. 29; № 29, ст. 3613; № 52, ст. 6422; 2010, 
№ 19, ст. 2284; № 30, ст. 3986; № 31, 
ст. 4164; № 49, ст. 6414; 2011, № 1, ст. 16, 
45; № 15, ст. 2039; № 25, ст. 3533; № 45, 
ст.  6322, 6334; № 48, ст.  6730; № 50, 
ст. 7362; 2012, № 10, ст. 1162, 1166; № 24, 
ст. 3071; № 31, ст. 4330; № 53, ст. 7635; 
2013, № 14, ст. 1662; № 26, ст. 3207; № 27, 
ст. 3478; № 30, ст. 4031, 4050, 4078; № 44, 
ст. 5641; № 51, ст. 6685; № 52, ст. 6947, 
6997; 2014, № 6, ст. 556; № 11, ст. 1094; 
№ 19, ст. 2335; № 26, ст. 3385; № 30, 
ст. 4278; 2015, № 1, ст. 71, 81, 83; № 6, 
ст. 885; № 10, ст. 1417; № 29, ст. 4354, 4391; 
2016, № 26, ст. 3859; № 27, ст. 4257; № 28, 
ст.  4559; 2017, № 24, ст.  3484; № 31, 
ст. 4752, 4799; 2018, № 1, ст. 51; № 18, 
ст. 2584; № 27, ст. 3940; № 31, ст. 4817) сле-
дующие изменения:

1) часть первую статьи 18 после слов 
«Верховном Суде Российской Федерации,» 
дополнить словами «кассационных судах 
общей юрисдикции, апелляционных судах 
общей юрисдикции,»;

2) в статье 30:
а) в пункте 3 части второй слово «При-

волжскому» заменить словом «Приволж-
ско-Уральскому»;

б) часть четвертую изложить в следую-
щей редакции:

«4. Рассмотрение уголовных дел в кас-
сационном порядке осуществляется судеб-
ной коллегией по уголовным делам касса-
ционного суда общей юрисдикции, касса-
ционным военным судом, Судебной колле-
гией по уголовным делам Верховного Суда 
Российской Федерации и Судебной колле-
гией по делам военнослужащих Верховно-
го Суда Российской Федерации в составе 
трех судей, а в порядке надзора — боль-
шинством членов Президиума Верховного 
Суда Российской Федерации.»;

3) в абзаце первом части шестой1 ста-
тьи 31 слово «Приволжскому» заменить 
словом «Приволжско-Уральскому»;

4) в части второй1 статьи 35 слово 
«Приволжскому» заменить словом «При-
волжско-Уральскому»;

5) в части второй статьи 3893:
а) пункт 3 изложить в следующей 

редакции:
«3) на приговор или иное решение вер-

ховного суда республики, краевого или 
областного суда, суда города федерально-
го значения, суда автономной области, суда 
автономного округа — в судебную колле-
гию по уголовным делам апелляционного 
суда общей юрисдикции;»;

6) пункт 4 изложить в следующей 
редакции:

«4) на приговор или иное решение 
окружного (флотского) военного суда — в 
апелляционный военный суд;»;

6) статью 38910 после слов «30 суток» 
дополнить словами «, в апелляционном 
суде общей юрисдикции, апелляционном 
военном суде»;

7) в статье 4012:
а) часть вторую изложить в следующей 

редакции:
«2. Генеральный прокурор Российской 

Федерации и его заместители вправе обра-
титься с представлением о пересмотре 
вступившего в законную силу судебного 
решения в любой суд кассационной 
инстанции.»;

б) дополнить частями второй1 и вто-
рой2 следующего содержания:

«21. Прокурор субъекта Российской 
Федерации и его заместители вправе обра-
титься с представлением о пересмотре 
вступившего в законную силу судебного 
решения, вынесенного верховным судом 
республики, краевым или областным 
судом, судом города федерального значе-
ния, судом автономной области, судом 
автономного округа в апелляционном 
порядке, а также вступивших в законную 
силу судебных решений, вынесенных 
нижестоящими судами, в судебную колле-
гию по уголовным делам соответствующе-
го кассационного суда общей юрисдикции.

22. Приравненный к прокурору субъек-
та Российской Федерации военный проку-
рор и его заместители вправе обратиться с 
представлением о пересмотре вступивше-
го в законную силу судебного решения, 
вынесенного окружным (флотским) воен-
ным судом в апелляционном порядке, а 
также вступивших в законную силу судеб-
ных решений, вынесенных гарнизонными 
военными судами, в кассационный воен-
ный суд.»;

8) статью 4013 изложить в следующей 
редакции:

«Статья 4013. Порядок подачи кассаци-
онных жалобы, представления

1. Кассационные жалоба, представле-
ние подаются на: 

1) приговор и постановление мирового 
судьи; приговор, определение и постанов-
ление районного суда; приговор, определе-
ние и постановление верховного суда 
республики, краевого или областного суда, 
суда города федерального значения, суда 
автономной области, суда автономного 
округа, приговор, определение и постанов-
ление апелляционного суда общей юрис-
дикции, за исключением приговора или 
иного итогового судебного решения вер-
ховного суда республики, краевого или 
областного суда, суда города федерально-
го значения, суда автономной области, суда 
автономного округа, вынесенного в ходе 
производства по уголовному делу в качест-
ве суда первой инстанции, а также пригово-
ра или иного итогового судебного решения 
апелляционного суда общей юрисдикции, 
вынесенного по результатам пересмотра 
такого решения, — в судебную коллегию 
по уголовным делам соответствующего 
кассационного суда общей юрисдикции;

2) судебные решения, указанные в пун-
кте 1 настоящей части, если они обжалова-
лись в кассационном порядке в судебную 
коллегию по уголовным делам кассацион-
ного суда общей юрисдикции; приговор 
или иное итоговое судебное решение вер-
ховного суда республики, краевого или 
областного суда, суда города федерально-
го значения, суда автономной области, суда 
автономного округа, вынесенное в ходе 
производства по уголовному делу в качест-
ве суда первой инстанции, приговор или 
иное итоговое судебное решение апелля-
ционного суда общей юрисдикции, выне-
сенное по результатам пересмотра такого 
решения; определение судебной коллегии 
по уголовным делам кассационного суда 
общей юрисдикции — в Судебную колле-
гию по уголовным делам Верховного Суда 
Российской Федерации;

3) приговор, определение и постанов-
ление гарнизонного военного суда; приго-
вор, определение и постановление окруж-
ного (флотского) военного суда, приговор, 
определение и постановление апелляцион-

ного военного суда, за исключением приго-
вора или иного итогового судебного реше-
ния окружного (флотского) военного суда, 
вынесенного в ходе производства по уго-
ловному делу в качестве суда первой 
инстанции, а также приговора или иного 
итогового судебного решения апелляцион-
ного военного суда, вынесенного по 
результатам пересмотра такого решения, 
— в кассационный военный суд;

4) судебные решения, указанные в пун-
кте 3 настоящей части, если они обжалова-
лись в кассационном порядке в кассацион-
ный военный суд; приговор или иное итого-
вое судебное решение окружного (флот-
ского) военного суда, вынесенное им в 
ходе производства по уголовному делу в 
качестве суда первой инстанции, приговор 
или иное итоговое судебное решение апел-
ляционного военного суда, вынесенное по 
результатам пересмотра такого решения; 
определение кассационного военного суда 
— в Судебную коллегию по делам военно-
служащих Верховного Суда Российской 
Федерации.

2. Подаются через суд первой инстан-
ции и рассматриваются в порядке, предус-
мотренном статьями 4017, 4018 настоящего 
Кодекса, кассационные жалоба, представ-
ление на:

1) приговор или иное итоговое судеб-
ное решение мирового судьи, районного 
суда, гарнизонного военного суда; приго-
вор или иное итоговое судебное решение 
верховного суда республики, краевого или 
областного суда, суда города федерально-
го значения, суда автономной области, суда 
автономного округа, окружного (флотско-
го) военного суда, вынесенное в апелляци-
онном порядке, — если указанные судеб-
ные решения обжалуются в судебную кол-
легию по уголовным делам соответствую-
щего кассационного суда общей юрисдик-
ции или в кассационный военный суд;

2) приговор или иное итоговое судеб-
ное решение верховного суда республики, 
краевого или областного суда, суда города 
федерального значения, суда автономной 
области, суда автономного округа, окруж-
ного (флотского) военного суда, вынесен-
ное в ходе производства по уголовному 
делу в качестве суда первой инстанции; при-
говор или иное итоговое судебное решение 
апелляционного суда общей юрисдикции, 
апелляционного военного суда, вынесен-
ное по результатам пересмотра такого 
судебного решения, — если указанные 
судебные решения обжалуются в Судебную 
коллегию по уголовным делам, Судебную 
коллегию по делам военнослужащих Вер-
ховного Суда Российской Федерации.

3. Подаются непосредственно в суд 
кассационной инстанции, правомочный в 
соответствии с частью первой настоящей 
статьи пересматривать обжалуемое судеб-
ное решение, и рассматриваются в поряд-
ке, предусмотренном статьями 40110 — 
40112 настоящего Кодекса, кассационные 
жалоба, представление на:

1) промежуточные судебные решения;
2) приговор или иное итоговое судеб-

ное решение мирового судьи, районного 
суда, гарнизонного военного суда; приго-
вор или иное итоговое судебное решение 
верховного суда республики, краевого или 
областного суда, суда города федерально-
го значения, суда автономной области, суда 
автономного округа, окружного (флотско-
го) военного суда, вынесенное в апелляци-
онном порядке; определение судебной 
коллегии по уголовным делам кассацион-
ного суда общей юрисдикции, определение 
кассационного военного суда, вынесенное 
по результатам пересмотра судебных 
решений, перечисленных в настоящем пун-
кте, — если указанные судебные решения 
обжалуются в Судебную коллегию по уго-
ловным делам, Судебную коллегию по 
делам военнослужащих Верховного Суда 
Российской Федерации.»;

9) в части четвертой статьи 4014 слова 
«части второй» заменить словами «частях 
второй — второй2»;

10) в части второй статьи 4015 цифры 
«10» заменить цифрами «20»;

11) статью 4017 изложить в следующей 
редакции:

«Статья 4017. Действия суда первой 
инстанции при поступлении кассационных 
жалобы, представления

В случаях, предусмотренных частью 
второй статьи 4013 настоящего Кодекса, 
судья суда первой инстанции при поступле-
нии кассационных жалобы, представле-
ния, поданных в соответствии с правилами, 
установленными статьями 4012 — 4014 
настоящего Кодекса:

1) извещает о поступивших кассацион-
ных жалобе, представлении лиц, интересы 
которых затрагиваются такими жалобой 
или представлением, с разъяснением 
права подачи на эти жалобу или представ-
ление возражений в письменном виде, с 
указанием срока их подачи и направляет им 
копии жалобы, представления, а также 
возражений на них. Возражения, поступив-
шие на жалобу, представление, приобща-
ются к материалам уголовного дела;

2) разрешает ходатайства лиц, указан-
ных в пункте 1 настоящей статьи, связан-
ные с их участием в судебном заседании 
суда кассационной инстанции;

3) после выполнения действий, пере-
численных в пунктах 1 и 2 настоящей ста-
тьи, направляет уголовное дело с посту-
пившими кассационными жалобой, пред-
ставлением и возражениями на них в суд 
кассационной инстанции, о чем сообщает-
ся сторонам.»;

12) статью 4018 изложить в следующей 
редакции:

«Статья 4018. Действия суда кассаци-
онной инстанции при поступлении уголов-
ного дела с кассационными жалобой, 
представлением

1. Судья суда кассационной инстанции 
изучает кассационные жалобу, представ-
ление вместе с поступившим уголовным 
делом и при отсутствии оснований для воз-
вращения кассационных жалобы, пред-
ставления в течение 20 суток выносит 
постановление о назначении судебного 
заседания.

2. В постановлении судьи о назначении 
судебного заседания суда кассационной 
инстанции разрешаются вопросы:

1) о месте, дате и времени начала рас-
смотрения уголовного дела;

2) о рассмотрении уголовного дела в 
закрытом судебном заседании в случаях, 
предусмотренных статьей 241 настоящего 
Кодекса;

3) о форме участия в судебном заседа-
нии лица, содержащегося под стражей, или 
осужденного, отбывающего наказание в 
виде лишения свободы.

3. Лица, указанные в пункте 1 статьи 
4017 настоящего Кодекса, должны быть 
извещены о месте, дате и времени рассмо-
трения уголовного дела по кассационным 
жалобе, представлению не позднее 14 
суток до дня судебного заседания. Неявка 
указанных лиц в судебное заседание суда 
кассационной инстанции не препятствует 
рассмотрению уголовного дела по касса-
ционным жалобе, представлению.»;

13) статью 4019 признать утратившей 
силу;

14) статью 40110 изложить в следую-
щей редакции:

«Статья 40110. Действия суда кассаци-
онной инстанции при поступлении кассаци-
онных жалобы, представления

1. В случаях, предусмотренных частью 
третьей статьи 4013 настоящего Кодекса, 
судья суда кассационной инстанции изуча-
ет кассационные жалобу, представление, 
поданные в соответствии с правилами, 
установленными статьями 4012 — 4014 
настоящего Кодекса, по документам, при-
ложенным к ним, либо по материалам 
истребованного судьей уголовного дела.

2. По результатам изучения кассацион-
ных жалобы, представления судья выносит 
постановление:

1) об отказе в передаче кассационных 
жалобы, представления для рассмотрения 
в судебном заседании суда кассационной 
инстанции, если отсутствуют основания 
для пересмотра судебных решений в касса-
ционном порядке. При этом кассационные 
жалоба, представление и копии обжалуе-
мых судебных постановлений остаются в 
суде кассационной инстанции;

2) о передаче кассационных жалобы, 
представления с уголовным делом для рас-
смотрения в судебном заседании суда кас-
сационной инстанции.

3. В суде кассационной инстанции, за 
исключением Верховного Суда Российской 
Федерации, кассационные жалоба, пред-
ставление рассматриваются в срок, не пре-
вышающий одного месяца со дня их посту-
пления, если уголовное дело не было 
истребовано, или в срок, не превышающий 
двух месяцев со дня их поступления, если 
дело было истребовано, за исключением 
периода со дня истребования дела до дня 
его поступления в суд кассационной 
инстанции.

4. В Верховном Суде Российской Феде-
рации кассационные жалоба, представле-
ние рассматриваются в срок, не превыша-
ющий двух месяцев со дня их поступления, 
если уголовное дело не было истребовано, 
или в срок, не превышающий трех месяцев 
со дня их поступления, если дело было 
истребовано, за исключением периода со 
дня истребования дела до дня его посту-
пления в Верховный Суд Российской Феде-
рации.

5. Председатель Верховного Суда Рос-
сийской Федерации, его заместитель впра-
ве не согласиться с постановлением судьи 
Верховного Суда Российской Федерации 
об отказе в передаче кассационных жало-
бы, представления для рассмотрения в 
судебном заседании суда кассационной 
инстанции и вынести постановление об 
отмене такого постановления и о передаче 
кассационных жалобы, представления с 
уголовным делом для рассмотрения в 
судебном заседании суда кассационной 
инстанции.»;

15) статью 40111 изложить в следую-
щей редакции:

«Статья 40111. Решения судьи суда кас-
сационной инстанции, принимаемые им по 
результатам рассмотрения кассационных 
жалобы, представления

1. Постановление судьи суда кассацион-
ной инстанции об отказе в передаче касса-
ционных жалобы, представления для рас-
смотрения в судебном заседании суда кас-
сационной инстанции должно содержать:

1) дату и место вынесения постановле-
ния;

2) фамилию и инициалы судьи, вынес-
шего постановление;

3) данные о лице, подавшем кассаци-
онные жалобу, представление;

4) указание на судебные решения, 
которые обжалуются;

5) мотивы, по которым отказано в пере-
даче кассационных жалобы, представле-
ния для рассмотрения в судебном заседа-
нии суда кассационной инстанции.

2. Постановление судьи суда кассаци-
онной инстанции о передаче кассационных 
жалобы, представления с уголовным 
делом для рассмотрения в судебном засе-
дании суда кассационной инстанции долж-
но содержать:

1) дату и место вынесения постановле-
ния;

2) фамилию и инициалы судьи, вынес-
шего постановление;

3) наименование суда кассационной 
инстанции, в который передается уголов-
ное дело для рассмотрения;

4) данные о лице, подавшем кассаци-
онные жалобу, представление;

5) указание на судебные решения, 
которые обжалуются;

6) мотивы для передачи кассационных 
жалобы, представления с уголовным 
делом для рассмотрения в судебном засе-
дании суда кассационной инстанции.»;

16) в статье 40113:
а) часть первую изложить в следующей 

редакции:
«1. Уголовное дело по кассационным 

жалобе, представлению рассматривается в 
судебном заседании суда кассационной 
инстанции в кассационном суде общей 
юрисдикции, кассационном военном суде в 
течение двух месяцев со дня вынесения 
судьей постановления, предусмотренного 
частью первой статьи 4018 либо частью 
второй статьи 40111 настоящего Кодекса, а 
в Верховном Суде Российской Федерации 
— в течение трех месяцев со дня вынесе-
ния судьей такого постановления.»;

б) в части второй третье предложение 
исключить;

в) в части пятой слова «, ранее не участ-
вовавших в рассмотрении данного уголов-
ного дела» исключить;

г) в части шестой слова «, послужив-
шие основанием для передачи кассацион-
ных жалобы, представления с уголовным 
делом для рассмотрения в судебном засе-
дании суда кассационной инстанции» 
исключить;

д) в части восьмой слово «постановле-
ния,» исключить;

е) в части девятой четвертое предложе-
ние исключить;

ж) в части одиннадцатой слово «Касса-
ционные» заменить словом «Кассацион-
ное», слова «, постановление выносятся и 
обращаются» заменить словами «выно-
сится и обращается»;

17) в статье 40114:
а) в части третьей слова «и постановле-

ние» исключить, слово «должны» заме-
нить словом «должно»;

б) в части четвертой слова «, а поста-
новление — председательствующим в 
заседании президиума» исключить;

в) части пятую и шестую признать утра-
тившими силу;

18) в части третьей статьи 4121:
а) пункты 1 и 2 признать утратившими 

силу;
б) пункт 3 изложить в следующей 

редакции:
«3) судебные решения Апелляционной 

коллегии Верховного Суда Российской 
Федерации;»;

19) часть первую статьи 417 изложить в 
следующей редакции:

«1. Заключение прокурора о необходи-
мости возобновления производства по уго-
ловному делу ввиду новых или вновь 
открывшихся обстоятельств рассматрива-
ется в отношении:

1) приговора и постановления мирово-
го судьи, приговора, определения, поста-
новления районного суда — районным 
судом;

2) приговора, определения, постанов-
ления судебной коллегии по уголовным 
делам верховного суда республики, крае-
вого или областного суда, суда города 
федерального значения, суда автономной 
области и суда автономного округа — 
судебной коллегией по уголовным делам 
этого же суда;

3) приговора, определения, постанов-
ления судебной коллегии по уголовным 
делам апелляционного суда общей юрис-
дикции — судебной коллегией по уголов-
ным делам апелляционного суда общей 
юрисдикции;

4) определения судебной коллегии по 
уголовным делам кассационного суда 
общей юрисдикции — судебной коллегией 
по уголовным делам кассационного суда 
общей юрисдикции;

5) определения Судебной коллегии по 
уголовным делам Верховного Суда Россий-
ской Федерации или Судебной коллегии по 
делам военнослужащих Верховного Суда 
Российской Федерации, вынесенного в 
ходе производства по уголовному делу в 
качестве суда кассационной инстанции, — 
этими же судебными инстанциями, если 
судебные решения не были предметом рас-
смотрения Президиума Верховного Суда 
Российской Федерации;

6) приговора, определения, постанов-
ления гарнизонного военного суда — гар-
низонным военным судом;

7) приговора, определения, постанов-
ления окружного (флотского) военного 
суда — судебной коллегией по уголовным 
делам окружного (флотского) военного 
суда;

8) приговора, определения, постанов-
ления апелляционного военного суда — 
апелляционным военным судом;

9) определения кассационного военно-
го суда — кассационным военным судом;

10) постановления Президиума Вер-
ховного Суда Российской Федерации — 
Президиумом Верховного Суда Россий-
ской Федерации.»;

20) пункт 4 части первой статьи 448 
после слов «Верховного Суда Российской 
Федерации.» дополнить словами «касса-
ционного суда общей юрисдикции, апелля-
ционного суда общей юрисдикции,»;

21) в части девятой статьи 463 слова 
«Судебную коллегию по уголовным делам 
Верховного Суда Российской Федерации» 
заменить словами «судебную коллегию по 
уголовным делам апелляционного суда 
общей юрисдикции».

Статья 2
1. Настоящий Федеральный закон 

вступает в силу со дня начала деятельности 
кассационных судов общей юрисдикции и 
апелляционных судов общей юрисдикции, 
определяемого в соответствии с частью 3 
статьи 7 Федерального конституционного 
закона от 29 июля 2018 года № 1-ФКЗ 
«О внесении изменений в Федеральный 
конституционный закон «О судебной 
системе Российской Федерации» и отдель-
ные федеральные конституционные зако-
ны в связи с созданием кассационных 
судов общей юрисдикции и апелляцион-
ных судов общей юрисдикции», за исклю-
чением положений, для которых настоя-
щей статьей установлены иные сроки 
вступления их в силу.

2. Положения настоящего Федераль-
ного закона, касающиеся полномочий 
апелляционного военного суда и кассаци-
онного военного суда по рассмотрению 
уголовных дел, вступают в силу со дня 
вступления в силу соответствующих зако-
нодательных актов о внесении изменений в 
законодательство о военных судах.

3. Пункт 20 статьи 1 настоящего Феде-
рального закона вступает в силу со дня 
официального опубликования настоящего 
Федерального закона.

4. Производство по апелляционным 
жалобам, представлениям, поданным до 
дня вступления в силу настоящего Феде-
рального закона, на судебные решения, 
принятые в качестве суда первой инстан-
ции верховным судом республики, крае-
вым или областным судом, судом города 
федерального значения, судом автоном-
ной области, судом автономного округа, 
окружным (флотским) военным судом, 
осуществляется Судебной коллегией по 
уголовным делам Верховного Суда Россий-
ской Федерации и Судебной коллегией по 
делам военнослужащих Верховного Суда 
Российской Федерации, судебной колле-
гией по уголовным делам верховного суда 
республики, краевого или областного суда, 
суда города федерального значения, суда 
автономной области, суда автономного 
округа, окружного (флотского) военного 
суда по правилам, действовавшим до дня 
вступления в силу настоящего Федераль-
ного закона.

5. Производство по кассационным 
жалобам, представлениям, поданным в 
президиум верховного суда республики, 
краевого или областного суда, суда города 
федерального значения, суда автономной 
области, суда автономного округа, окруж-
ного (флотского) военного суда, а также 
поданным в Верховный Суд Российской 
Федерации до дня вступления в силу насто-
ящего Федерального закона, на судебные 
решения, вступившие в законную силу, 
осуществляется по правилам, действовав-
шим до дня вступления в силу настоящего 
Федерального закона.

6. Лица, которые не воспользовались 
правом на обжалование в кассационном 
порядке судебных решений, вступивших в 
законную силу до дня вступления в силу 
настоящего Федерального закона, либо 
осуществили его не в полном объеме, впра-
ве обжаловать такие судебные решения в 
порядке, предусмотренном частью третьей 
статьи 4013 Уголовно-процессуального 
кодекса Российской Федерации (в редак-
ции настоящего Федерального закона).

7. Вступившие в законную силу судеб-
ные решения верховного суда республики, 
краевого или областного суда, суда города 
федерального значения, суда автономной 
области, суда автономного округа, окруж-
ного (флотского) военного суда, вынесен-
ные этими судами при рассмотрении уго-
ловного дела в первой инстанции, если 
указанные судебные решения были пред-
метом апелляционного рассмотрения в 
Верховном Суде Российской Федерации, 
обжалуются в Президиум Верховного Суда 
Российской Федерации и рассматривают-
ся по правилам, предусмотренным главой 
481 Уголовно-процессуального кодекса 
Российской Федерации.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
11 октября 2018 года № 361-Ф3

Российская Федерация Федеральный закон

О внесении изменений 
в Уголовно-процессуальный кодекс 

Российской Федерации
Принят Государственной Думой 25 сентября 2018 года Одобрен Советом Федерации 3 октября 2018 года

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в статьи 35 и 39 
Федерального закона «О прокуратуре 

Российской Федерации»
Принят Государственной Думой 25 сентября 2018 года

Одобрен Советом Федерации 3 октября 2018 года
Внести в Федеральный закон «О прокуратуре Российской Федерации» (в редакции 

Федерального закона от 17 ноября 1995 года № 168-ФЗ) (Ведомости Съезда народных 
депутатов Российской Федерации и Верховного Совета Российской Федерации, 1992, № 8, 
ст. 366; Собрание законодательства Российской Федерации, 1995, № 47, ст. 4472) следую-
щие изменения:

1) в пункте 5 статьи 35 слова «, Высшего Арбитражного Суда Российской Федерации» 
исключить;

2) в статье 39 слова «, Пленум Высшего Арбитражного Суда Российской Федерации» 
исключить.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
11 октября 2018 года № 363-ФЗ

Внести в статью 5 Федерального закона 
от 17 июля 2009 года № 172-ФЗ «Об анти-
коррупционной экспертизе нормативных 
правовых актов и проектов нормативных 
правовых актов» (Собрание законодатель-
ства Российской Федерации, 2009, № 29, 
ст. 3609; 2011, № 48, ст. 6730) следующие 
изменения:

1) часть 1 после слова «граждане» 
дополнить словами «Российской Федера-
ции (далее — граждане)»;

2) дополнить частью 11 следующего 
содержания:

«11. Не допускается проведение незави-
симой антикоррупционной экспертизы нор-
мативных правовых актов (проектов норма-
тивных правовых актов):

1) гражданами, имеющими неснятую 
или непогашенную судимость;

2) гражданами, сведения о применении 
к которым взыскания в виде увольнения 
(освобождения от должности) в связи с 
утратой доверия за совершение коррупци-
онного правонарушения включены в реестр 
лиц, уволенных в связи с утратой доверия;

3) гражданами, осуществляющими дея-
тельность в органах и организациях, ука-
занных в пункте 3 части 1 статьи 3 настоя-
щего Федерального закона;

4) международными и иностранными 
организациями;

5) некоммерческими организациями, 
выполняющими функции иностранного 
агента.».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
11 октября 2018 года № 362-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в статью 5 Федерального 

закона «Об антикоррупционной экспертизе 
нормативных правовых актов и проектов 

нормативных правовых актов»
Принят Государственной Думой 25 сентября 2018 года

Одобрен Советом Федерации 3 октября 2018 года

Статья 1
Внести в Федеральный закон от 3 июля 

2016 года № 226-ФЗ «О войсках националь-
ной гвардии Российской Федерации» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2016, № 27, ст. 4159; 2017, 
№ 50, ст. 7562; 2018, № 11, ст. 1575) следую-
щие изменения:

1) часть 1 статьи 9 дополнить пунктом 
32 следующего содержания:

«32) осуществлять доставление плаву-
чих средств (судов) и орудий совершения 
административного правонарушения в 
соответствии с законодательством об 
административных правонарушениях.»;

2) часть 8 статьи 16 признать утратив-
шей силу.

Статья 2
Внести в Кодекс Российской Федера-

ции об административных правонарушени-
ях (Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2002, № 1, ст. 1; № 30, ст. 3029; 
№ 44, ст. 4295; 2003, № 27, ст. 2700, 2708, 
2717; № 46, ст. 4434; № 50, ст. 4847, 4855; 
2004, № 31, ст. 3229; № 34, ст. 3529, 3533; 
2005, № 1, ст. 9, 13, 45; № 10, ст. 763; № 13, 
ст. 1075, 1077; № 19, ст. 1752; № 27, ст. 2719, 
2721; № 30, ст. 3104, 3131; № 50, ст. 5247; 
2006, № 1, ст. 10; № 10, ст. 1067; № 12, 
ст. 1234; № 17, ст. 1776; № 18, ст. 1907; № 19, 
ст. 2066; № 23, ст. 2380, 2385; № 31, ст. 3420, 
3438, 3452; № 45, ст. 4641; № 50, ст. 5279; 
№ 52, ст. 5498; 2007, № 1, ст. 21, 29; № 15, 
ст. 1743; № 16, ст. 1825; № 30, ст. 3755; № 31, 
ст. 4007, 4008; № 41, ст. 4845; № 43, ст. 5084; 
№ 46, ст. 5553; 2008, № 18, ст. 1941; № 20, 
ст. 2251; № 30, ст. 3604; № 49, ст. 5745, 5748; 
№ 52, ст. 6235, 6236; 2009, № 7, ст. 777; 
№ 23, ст. 2759; № 26, ст. 3120, 3122; № 29, 
ст. 3597, 3642; № 30, ст. 3739; № 48, ст. 5711, 
5724; № 52, ст. 6412; 2010, № 1, ст. 1; № 21, 
ст. 2525; № 23, ст. 2790; № 27, ст. 3416; № 30, 
ст. 4002, 4006, 4007; № 31, ст. 4158, 4164, 
4192, 4193, 4195, 4206, 4207, 4208; № 41, 
ст. 5192; № 49, ст. 6409; 2011, № 1, ст. 10, 23, 
54; № 7, ст. 901; № 15, ст. 2039; № 17, 
ст. 2310; № 19, ст. 2715; № 23, ст. 3260; № 27, 
ст. 3873; № 29, ст. 4289, 4290, 4298; № 30, 
ст. 4573, 4585, 4590, 4598, 4600, 4601, 4605; 
№ 46, ст. 6406; № 48, ст. 6728; № 49, ст. 7025, 
7061; № 50, ст. 7342, 7345, 7346, 7351, 7352, 
7355, 7362, 7366; 2012, № 6, ст. 621; № 10, 
ст. 1166; № 19, ст. 2278, 2281; № 24, ст. 3069, 
3082; № 29, ст. 3996; № 31, ст. 4320, 4330; 
№ 47, ст. 6402,6403; № 49, ст. 6757; № 53, 
ст. 7577, 7602, 7640; 2013, № 14, ст. 1651, 
1666; № 19, ст. 2323, 2325; № 26, ст. 3207, 
3208; № 27, ст. 3454, 3470; № 30, ст. 4025, 
4029, 4030, 4031, 4032, 4034, 4036, 4040, 
4044, 4078, 4082; № 31, ст. 4191; № 43, 
ст. 5443, 5444, 5445, 5452; № 44, ст. 5624, 
5643; № 48, ст. 6161, 6165; № 49, ст. 6327, 
6341; № 51, ст. 6683, 6685, 6695; № 52, 
ст. 6961, 6980, 6986, 7002; 2014, № 6, 
ст. 558, 559, 566; № 11, ст. 1092, 1096; № 14, 
ст. 1562; № 19, ст. 2302, 2306, 2310, 2324, 
2325, 2326, 2327, 2330, 2335; № 26, ст. 3366, 
3379; № 30, ст. 4211, 4218, 4228, 4233, 4248, 
4256, 4259, 4264, 4278; № 42, ст. 5615; № 43, 
ст. 5799; № 48, ст. 6636, 6638, 6642, 6651; 
№ 52, ст. 7541, 7550, 7557; 2015, № 1, ст. 29, 
67, 74, 83, 85; № 10, ст. 1405, 1416, 1427; 
№ 13, ст. 1811; № 18, ст. 2614, 2620; № 21, 
ст. 2981; № 24, ст. 3370; № 27, ст. 3945; № 29, 
ст. 4359, 4374, 4376, 4391; № 41, ст. 5629, 
5637; № 44, ст. 6046; № 45, ст. 6205, 6208; 
№ 48, ст. 6706, 6710; № 51, ст. 7250; 2016, 
№ 1, ст. 11, 28, 59, 63, 84; № 10, ст. 1323; 
№ 11, ст. 1481, 1491, 1493; № 18, ст. 2514; 
№ 23, ст. 3285; № 26, ст. 3871, 3876, 3884, 
3887, 3891; № 27, ст. 4160, 4164, 4183, 4197, 
4205, 4206, 4223, 4238, 4251, 4259, 4286, 
4291, 4305; № 28, ст. 4558; № 50, ст. 6975; 
2017, № 1, ст. 12, 31, 47; № 7, ст. 1030, 1032; 
№ 9, ст. 1278; № 11, ст. 1535; № 17, ст. 2457; 

№ 18, ст. 2664; № 22, ст. 3069; № 23, ст. 3227; 
№ 24, ст. 3487; № 27, ст. 3947; № 30, ст. 4455; 
№ 31, ст. 4738, 4755, 4812, 4814, 4815, 4827, 
4828; № 45, ст. 6583; № 47, ст. 6844, 6851; 
№ 49, ст. 7308; № 50, ст. 7562; № 52, ст. 7919; 
2018, № 1, ст. 21, 30, 35, 48; № 7, ст. 973; 
№ 18, ст. 2562; № 30, ст. 4555; № 31, ст. 4824, 
4825, 4826, 4851) следующие изменения:

1) статью 23.1 дополнить частью 13 сле-
дующего содержания:

«13. Дела об административных право-
нарушениях, предусмотренных частью 1 
статьи 20.8 настоящего Кодекса, рассма-
триваются судьями, за исключением случа-
ев, если дело о таком административном 
правонарушении возбуждено должност-
ным лицом войск национальной гвардии 
Российской Федерации.»;

2) в части 1 статьи 23.85 слова «, частя-
ми 1 и 2 статьи 20.20, статьей 20.21» исклю-
чить;

3) в части 1 статьи 27.2:
а) в пункте 2 слова «подразделения 

воинской части либо органа управления» 
исключить;

б) пункт 3 изложить в следующей 
редакции:

«3) военнослужащими и сотрудниками 
войск национальной гвардии Российской 
Федерации при выявлении административ-
ных правонарушений, предусмотренных 
статьей 7.27 (в случае непосредственного 
обнаружения либо обращения граждан или 
организаций), частями 1 и 11 статьи 8.37, 
статьей 14.1 (в части соблюдения требова-
ний законодательства об оружии, частной 
детективной (сыскной) и частной охранной 
деятельности), статьей 14.2 (в части соблю-
дения требований законодательства об ору-
жии), статьей 14.15 (в части нарушения 
правил продажи оружия и патронов к нему), 
статьями 17.7, 17.9 — 17.13, 18.2 — 18.4, 
19.3, 19.7, 19.13, 19.20, 20.1 — 20.3, 20.5, 
20.8 — 20.24, частями 1, 2 и 5 статьи 20.25, 
статьями 20.30 — 20.32, 20.34 настоящего 
Кодекса, — в служебное помещение органа 
внутренних дел (полиции), служебное 
помещение войск национальной гвардии 
Российской Федерации или в помещение 
органа местного самоуправления сельско-
го поселения;»;

4) в статье 28.3:
а) в части 2:
пункт 78 признать утратившим силу;
пункт 103 изложить в следующей 

редакции:
«103) должностные лица войск нацио-

нальной гвардии Российской Федерации 
— об административных правонарушени-
ях, предусмотренных частями 1 и 11 статьи 
8.37, статьей 14.1 (в части соблюдения тре-
бований законодательства об оружии, част-
ной детективной (сыскной) и частной 
охранной деятельности), статьей 14.2 (в 
части соблюдения требований законода-
тельства об оружии), статьей 14.15 (в части 
нарушения правил продажи оружия и 
патронов к нему), статьями 17.7, 17.9, 
частями 1 и 6 статьи 19.3, частью 1 статьи 
19.4, статьей 19.41, частями 1, 8, 81,12 — 14, 
27 и 28 статьи 19.5, статьями 19.51, 19.6, 
19.7, 19.13, 19.20, частями 2, 42 и 6 статьи 
20.8, статьями 20.9, 20.13, 20.15, статьей 
20.17 (в отношении объектов, охраняемых 
войсками национальной гвардии Россий-
ской Федерации), статьями 20.18, 20.19, 
частью 2 статьи 20.23, статьей 20.24, частью 
1 статьи 20.25, статьями 20.30, 20.34 насто-
ящего Кодекса;»;

б) абзац первый части 3 после слов 
«статьей 19.20» дополнить словами «, 
частью 1 статьи 20.8».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
11 октября 2018 года № 364-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в статьи 9 и 16 

Федерального закона 
«О войсках национальной гвардии 

Российской Федерации» 
и Кодекс Российской Федерации 

об административных правонарушениях
Принят Государственной Думой 27 сентября 2018 года

Одобрен Советом Федерации 3 октября 2018 года

Внести в статью 26 Федерального зако-
на от 15 августа 1996 года № 114-ФЗ «О 
порядке выезда из Российской Федерации 
и въезда в Российскую Федерацию» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 1996, № 34, ст. 4029; 2003, № 2, 
ст. 159; 2007, № 1, ст. 29; 2008, № 19, 
ст. 2094; 2011, № 1, ст. 29; 2012, № 53, 
ст. 7646; 2013, № 30, ст. 4040, 4057; 2015, 
№ 21, ст. 2981) изменение, дополнив ее 
подпунктом 10 следующего содержания:

«10) участвует в деятельности органи-
зации, включенной в перечень организаций 
и физических лиц, в отношении которых 
имеются сведения об их причастности к 
экстремистской деятельности или терро-
ризму, а также в случае принятия межве-
домственным координационным органом, 

осуществляющим функции по противодей-
ствию финансированию терроризма, реше-
ния о замораживании (блокировании) 
денежных средств или иного имущества 
этого иностранного гражданина или лица 
без гражданства либо при наличии вступив-
шего в законную силу решения суда о прио-
становлении операций по банковским сче-
там и других операций с денежными сред-
ствами или иным имуществом этого ино-
странного гражданина или лица без граж-
данства — до отмены соответствующего 
решения.».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль
11 октября 2018 года № 365-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменения в статью 26 Федерального 

закона «О порядке выезда из Российской 
Федерации и въезда в Российскую Федерацию»

Принят Государственной Думой 27 сентября 2018 года
Одобрен Советом Федерации 3 октября 2018 года

Внести в Федеральный закон от 18 
июля 2006 года № 109-ФЗ «О миграцион-
ном учете иностранных граждан и лиц без 
гражданства в Российской Федерации» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2006, № 30, ст. 3285; 2009, 
№ 29, ст. 3636; 2010, № 21, ст. 2524; № 52, 
ст. 7000; 2011, № 13, ст. 1689; 2013, № 48, 
ст. 6165; № 51, ст. 6696; 2014, № 52, ст. 7557; 
2015, № 48, ст. 6724; 2018, № 27, ст. 3946; 
№ 31, ст. 4846) следующие изменения:

1) пункт 11 части 1 статьи 2 изложить в 
следующей редакции:

«11) фиктивная постановка на учет по 
месту пребывания — постановка иностран-
ного гражданина или лица без гражданства 
на учет по месту пребывания на основании 
представления заведомо недостоверных 
сведений или документов, либо постановка 
иностранного гражданина или лица без 
гражданства на учет по месту пребывания в 

жилом или ином помещении без их намере-
ния фактически проживать в этом помеще-
нии или без намерения принимающей сто-
роны предоставить им это помещение для 
фактического проживания, либо постанов-
ка иностранного гражданина или лица без 
гражданства на учет по месту пребывания 
по адресу организации, в которой они в 
установленном порядке не осуществляют 
трудовую или иную не запрещенную зако-
нодательством Российской Федерации 
деятельность.»;

2) в статье 23:
а) в пункте 4 части 1 слова «в жилом 

помещении» исключить;
б) в пункте 4 части 2 слова «в жилом 

помещении» исключить.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
11 октября 2018 года № 366-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в статьи 2 и 23 

Федерального закона «О миграционном учете 
иностранных граждан и лиц без гражданства 

в Российской Федерации»
Принят Государственной Думой 27 сентября 2018 года

Одобрен Советом Федерации 3 октября 2018 года

Внести в Федеральный закон от 19 
июня 2004 года № 54-ФЗ «О собраниях, 
митингах, демонстрациях, шествиях и пике-
тированиях» (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2004, №  25, 
ст. 2485; 2012, № 24, ст. 3082; 2017, № 24, 
ст. 3476) следующие изменения:

1) часть 4 статьи 5 дополнить пунктом 
12 следующего содержания:

«12) в случае отказа от проведения 
публичного мероприятия не позднее чем за 
один день до дня его проведения принять 
меры по информированию граждан и уве-
домить в письменной форме орган испол-
нительной власти субъекта Российской 

Федерации или орган местного самоуправ-
ления, в которые подано уведомление о 
проведении публичного мероприятия, о 
принятом решении.»;

2) в части 5 статьи 10 слова «и инфор-
мированию граждан и органа исполнитель-
ной власти субъекта Российской Федера-
ции или органа местного самоуправления, 
которым подано уведомление о проведе-
нии данного публичного мероприятия, о 
принятом решении» исключить.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
11 октября 2018 года № 367-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в статьи 5 и 10 

Федерального закона «О собраниях, митингах, 
демонстрациях, шествиях и пикетированиях»

Принят Государственной Думой 25 сентября 2018 года
Одобрен Советом Федерации 3 октября 2018 года
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Организации и физические лица, включенные в Перечень организаций и физических лиц, 
в отношении которых имеются сведения об их причастности к экстремистской 
деятельности или терроризму, на основании подпунктов 6, 7 пункта 2.1 статьи 6 

Федерального закона от 07.08.2001 № 115-ФЗ «О противодействии легализации 
(отмыванию) доходов, полученных преступным путем, и финансированию терроризма»

Физические лица 
1. ADNAN ABOU WALID AL-SAHRAOUI* (Abu Walid al Sahrawi; Adnan Abu Waleed al-

Sahrawi; Adnan Abu Walid al-Sahraoui; Adnan Abu Walid al-Sahrawi; Lahbib Idrissi ould Sidi 
Abdi ould Said; Lehbib Ould Ali Ould Said Ouldjoumani), 16.02.1973 г. р., Laayoune, 
Laayoune

2. MOHAMAD RAFI BIN UDIN* (Abu Awn al Malizi; Abu Ayn Tok Cit; Abu Una al Malayzie; 
Mhammad Rahim Bin Udin; Mohd Radi Bin Udin; Muhammad Rafiuddin; Muhammad Ratin; 
Muhammad Ratin Bin Nurdin), 03.06.1966 г. р., Negri Sembilan, Malaysia, Negri Sembilan, 
Malaysia

3. MOHAMMED YUSIP KARIM* (Abdullah Faiz; Abu Walid al Indunisi; Fauz Faturohman; 
Kembar Khalid; Kholid Faiz; Mohamad Yusuf Karim Saifullah Faiz; Mohammad Saifuddin 
Mohammad Yusuf Faiz; Mohammad Yusef Karim Faiz; Muh Saifudin; Saifudin Faiz; Udtadz 
Syaifudin; Ustadz Faiz; Zidni Elma), 11.10.1978 г. р., Indonesia, Indonesia

4. MUHAMMED REZA LAHAMAN KIRAM* (Abdul Rahman; Abtol Rahman; Abu Abdul Rahman 
al Filipini), 03.03.1990 г. р., Zamboanga City, Zamboanga del Sur, Philippines, Zamboanga City, 
Zamboanga del Sur, Philippines
Организации и физические лица, включенные в Перечень организаций и физических лиц, 

в отношении которых имеются сведения об их причастности к экстремистской 
деятельности или терроризму, на основании подпунктов 1 — 3 пункта 2.1 статьи 6 
Федерального закона от 07.08.2001 № 115-ФЗ «О противодействии легализации 

(отмыванию) доходов, полученных преступным путем, 
и финансированию терроризма» 

Физические лица
1. АБДИГАФФОРОВ АЛИБЕК АБДИГАФФОРОВИЧ*, 10.10.1989 г.р., Г. УРГЕНЧ ХОРЕЗМ-

СКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;
2. АБДУЛВАГАБОВ АРТУР АБУРАПИЕВИЧ, 02.06.1995 г.р., С. ДЫЛЫМ КАЗБЕКОВСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
3. АГАРАГИМОВА МАРИНА ФЕЙЗУЛЛАХОВНА*, 27.02.1984 г.р., С. КАСУМКЕНТ СУЛЕЙ-

МАН-СТАЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
4. АЗИЗОВ МУХТАР АБДУЛКАДИРОВИЧ*, 15.06.1981 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ 

ДАГЕСТАН;
5. АКСЕНОВ АЛЕКСАНДР АЛЕКСАНДРОВИЧ, 29.04.1981 г.р., Г. НОВОСИБИРСК НОВОСИ-

БИРСКОЙ ОБЛАСТИ;
6. АЛИМАДОВ УМАРДЖОН НАЗУРУЛЛОЕВИЧ*, 07.02.1991 г.р., Г. ДАНГАРА ТАДЖИК-

СКОЙ ССР;
7. АЛУШКИН ВЛАДИМИР АЛЕКСАНДРОВИЧ, 30.06.1964 г.р., Г. САЛАВАТ БАШКИРСКОЙ 

АССР;
8. АЛЬБЕКОВ АДЛАН СУЛИМАНОВИЧ*, 29.05.1986 г.р., С. БРАТСКОЕ НАДТЕРЕЧНОГО 

РАЙОНА ЧР;
9. АНДРЕЕВ СЕРГЕЙ ВЛАДИМИРОВИЧ, 18.01.1978 г.р., Г. АЛЬМЕТЬЕВСК РЕСПУБЛИКИ 

ТАТАРСТАН;
10. БЕЗВЕРХНИЙ АЛЕКСАНДР ЮРЬЕВИЧ, 02.01.1993 г.р., Г. ЖЕЛТЫЕ ВОДЫ ДНЕПРО-

ПЕТРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
11. БЕЛЫЙ КИРИЛЛ СЕРГЕЕВИЧ, 14.05.1999 г.р., Г. МИНУСИНСК КРАСНОЯРСКОГО 

КРАЯ;
12. ВЕДЕРНИКОВА ГУЛЬШАТ РАФИЛЬЕВНА*, (АБДУЛЛИНА ГУЛЬШАТ РАФИЛЬЕВНА), 

10.05.1982 г.р., Д. НОВО-ХАЛИЛОВО ДУВАНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТО-
СТАН;

13. ВЛАСЮК СЕРГЕЙ АЛЕКСЕЕВИЧ, 08.01.1990 г.р., Г. МИНЕРАЛЬНЫЕ ВОДЫ СТАВРО-
ПОЛЬСКОГО КРАЯ;

14. ГАДЖИЕВА АМИНАТ ГАДЖИЕВНА*, 24.04.1985 г.р., Г. МАХАЧКАЛА;
15. ГАЗИЕВА ЛИАНА МОВЛАЕВНА*, 27.10.1989 г.р., С. ШАЛИ ШАЛИНСКОГО РАЙОНА 

ЧИАССР;
16. ГАСАНОВ САЛАДИН МАГОМЕДШАРИПОВИЧ*, 16.08.1981 г.р., С. ХАРАЧИ УНЦУ-

КУЛЬСКИЙРАЙОН РЕСПУБЛИКА ДАГЕСТАН;
17. ГОСТИЩЕВ АЛЕКСАНДР ЕВГЕНЬЕВИЧ, 28.10.1987 г.р., Г. КУРСК КУРСКОЙ ОБЛАСТИ;
18. ГРАЧЕВ ВЛАДИМИР КОНСТАНТИНОВИЧ, 10.04.1995 г.р., Д. КАМЧАТКА КРУТИНСКО-

ГО РАЙОНА ОМСКОЙ ОБЛАСТИ;
19. ДАВЛЯТОВ КОМИЛДЖОН МАХМУРОДОВИЧ*, 07.12.1986 г.р., С. КИЗИЛ-БАЙРАК 

ШАХРИНАВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;
20. ДАВЫДОВ ДЕНИС МИХАЙЛОВИЧ, 07.12.1990 г.р., Г. КОВРОВ ВЛАДИМИРСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
21. ДЕДОВ АНДРЕЙ ВЛАДИМИРОВИЧ, 07.05.1984 г.р., Г. ОРЕНБУРГ ОРЕНБУРГСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
22. ДЗЕЙТОВ АМИРХАН БЕСЛАНОВИЧ*, 15.11.1997 г.р., СТ. ОРДЖОНИКИДЗЕВСКАЯ 

СУНЖЕНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;
23. ДОМАЕВ ЕВГЕНИЙ НИКОЛАЕВИЧ, 26.10.1980 г.р., Г. САМАРА САМАРСКОЙ ОБЛА-

СТИ;
24. ДОРОДНЫХ ИВАН ПАВЛОВИЧ, 13.11.1998 г.р., Г. СТАРОДУБ БРЯНСКОЙ ОБЛАСТИ;
25. ЕГОРОВ ВЛАДИМИР ПЕТРОВИЧ, 26.02.1967 г.р., Г. ТОРОПЕЦ КАЛИНИНСКОЙ ОБЛА-

СТИ;
26. ЕКИМОВ АЛЕКСЕЙ ЮРЬЕВИЧ, 12.08.1980 г.р., Г. АРХАНГЕЛЬСК АРХАНГЕЛЬСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
27. ЖУБОЕВ САЛИМ МУСТАФАЕВИЧ, 28.11.1988 г.р., Г. НАЛЬЧИК КБАССР;
28. ЖУКОВА АННА ВАСИЛЬЕВНА, 26.05.1961 г.р., КАРЕЛИЯ РЕСП, Р-Н, Д. РУБЧОЙЛА 

ПРЯЖИНСКОГО РАЙОНА КАРЕЛЬСКОЙ АССР;
29. ЗАБРОДКИН МАКСИМ ЕВГЕНЬЕВИЧ, 09.04.1993 г.р., П. ВОРОТЫНСК БАБЫНИНСКО-

ГО РАЙОНА КАЛУЖСКОЙ ОБЛАСТИ;
30. ЗАКАРИЯЕВ ДАВУД КАРИМУЛАЕВИЧ*, 21.01.1989 г.р., С.ОКТЯБРЬСКОЕ ХАСАВЮР-

ТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
31. ЗАХАРОВ АЛЕКСАНДР ВИКТОРОВИЧ*, 22.08.1987 г.р., Г. ВОРОШИЛОВГРАД УКРА-

ИНСКОЙ ССР;
32. ЗУБАИРОВ МАГОМЕДСАНИ ГУСЕНОВИЧ*, 16.10.1994 г.р., Г. БУЙНАКСК РЕСПУБЛИ-

КИ ДАГЕСТАН;
33. ИЛЬЯСОВА ЭЛЛАДА ДЖАЛАЛБЕГОВНА*, 24.03.1997 г.р., С. ЮХАРИ-СТАЛ СУЛЕЙ-

МАН-СТАЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
34. ИНДРЕЕВ ХАСАНБИ ХАМИТБИЕВИЧ*, 10.04.1999 г.р., С.НАРТАН ЧЕГЕМСКОГО РАЙ-

ОНА КБР;
35. ИСУБОВА ПАТИМАТ МАГОМЕДОВНА, 01.01.1995 г.р., С. АНСАЛТА БОТЛИХСКИЙ 

РАЙОН РЕСПУБЛИКА ДАГЕСТАН;
36. КАРАСЕВ ИГОРЬ ВЛАДИМИРОВИЧ, 19.05.1976 г.р., Г. ПЕНЗА;
37. КЕРИМОВА САМАЙЯ ДЖАХАНГИРОВНА, 17.01.1997 г.р., П. ВЕРХНЕОЗЕРСКИЙ 

ОНЕЖСКОГО РАЙОНА АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ;
38. КЕХЛЕРОВА МЕРЗИЯТ ГАДЖИМЕТОВНА*, 28.09.1987 г.р., С. ОРТА-СТАЛ СУЛЕЙ-

МАН-СТАЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
39. КОВАЛЕВ АНДРЕЙ СЕРГЕЕВИЧ, 11.10.1991 г.р., П. КОМСОМОЛЬСКИЙ ЧАМЗИНСКО-

ГО РАЙОНА РЕСПУЬЛИКИ МОРДОВИЯ;
40. КРЫЛОВ МАКСИМ ДМИТРИЕВИЧ, 28.10.2000 г.р., Г. АБАКАН РЕСПУБЛИКИ ХАКА-

СИЯ;
41. КУЛЯСОВ ВЛАДИМИР АЛЕКСАНДРОВИЧ, 17.04.1974 г.р., Г. ИНСАР РЕСПУБЛИКИ 

МОРДОВИЯ;
42. КУРБАНОВА ЛУНАРИЯ КУАНГАЛИЕВНА*, (ИСТАЕВА ЛУНАРИЯ КУАНГАЛИЕВНА), 

07.05.1979 г.р., С. Б. МОГОЙ ВОЛОДАРСКОГО РАЙОНА АСТРАХАНСКОЙ ОБЛАСТИ;
43. КУРИЛКОВА АННА АЛЕКСАНДРОВНА*, 03.07.1991 г.р., СТ. ПОДГОРНАЯ КРАСНО-

ДАРСКОГО КРАЯ;
44. ЛАЩЕНОВ АЛЕКСАНДР МИХАЙЛОВИЧ, 18.05.1994 г.р., Г. ШАХТЫ РОСТОВСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
45. ЛИТВИНОВ ВИТАЛИЙ АНАТОЛЬЕВИЧ, 13.11.1987 г.р., Г. РОСТОВ-НА-ДОНУ;
46. ЛОГИНОВ АНДРЕЙ ГЕННАДЬЕВИЧ, 10.10.1969 г.р., Г. КИРОВ;
47. ЛОЙ СЕМЕН ВИТАЛЬЕВИЧ, 11.08.1995 г.р., Г. КРАСНОЯРСК КРАСНОЯРСКОГО КРЯ;
48. ЛУЛАЕВ АЛИХАН РУСЛАНОВИЧ*, 19.02.1986 г.р., Г. СЕРНОВОДСК СУНЖЕНСКОГО 

РАЙОНА ЧИАССР;
49. МАГЛИВ АНДРЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 20.06.1984 г.р., Г. СЕРДОБСК ПЕНЗЕНСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
50. МАГОМАДОВ УВАЙС КУРБАНИЕВИЧ*, 11.10.1999 г.р., С. АЛХАН-КАЛА ГРОЗНЕН-

СКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
51. МАДАЛИЕВ ФАРУХ САЪДУЛЛОЕВИЧ*, 02.01.1989 г.р., С. МИРАПОК Г.КУЛЯБ РЕСПУ-

БЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;
52. МАКСИМОВ ВИТАЛИЙ ГЕННАДЬЕВИЧ, 27.12.1980 г.р., Г. КУНГУР ПЕРМСКОГО КРАЯ;
53. МАМАЕВ РОВШАН МАРКСОВИЧ*, 05.03.1973 г.р., Г. ДАГЕСТАНСКИЕ ОГНИ РЕСПУ-

БЛИКИ ДАГЕСТАН;
54. МАРГОШВИЛИ ШИРВАНИ АХЬЯДОВИЧ*, 27.09.1977 г.р., С. ДУИСИ АХМЕТСКОГО 

РАЙОНА ГРУЗИНСКОЙ ССР;
55. МЕЛЯКОВ АНДРЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 13.01.1987 г.р., Г. ДИМИТРОВГРАД УЛЬЯ-

НОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
56. МОРОЗ СТЕПАН СЕРГЕЕВИЧ, 22.11.1991 г.р., С. ЖАРИКОВО ТАМБОВСКОГО РАЙОНА 

АМУРСКОЙ ОБЛАСТИ;
57. НОСОВ СТАНИСЛАВ АНАТОЛЬЕВИЧ, 14.06.1981 г.р., П. РОЩИНО ВАЛДАЙСКОГО 

РАЙОНА НОВГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ;
58. НУРИДИНОВ ШАМИЛЬ МАГОМЕДРАСУЛОВИЧ*, 22.04.1971 г.р., Г. БУЙНАКСК 

РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
59. НУХОВ КУРБАН ИСАЕВИЧ*, 08.09.1992 г.р., Г. ДАГЕСТАНСКИЕ ОГНИ РЕСПУБЛИКИ 

ДАГЕСТАН;
60. ОРОЗБАЕВ МУХАРЕМ БАЕВИЧ*, 30.01.1974 г.р., АУЛ ШАРАХАЛСУН ТУРКМЕНСКОГО 

РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;
61. ОСМАНОВ ДИБИРГАДЖИ АРСЕНОВИЧ*, 20.12.1981 г.р., С. КАРАТА АХВАХСКОГО 

РАЙОНА РД;
62. ОСПАНОВ РУЗЕЛЬ ФАЙЗУЛХАНОВИЧ*, 14.07.1984 г.р., ГОР.НИЖНЕВАРТОВСК 

ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;
63. ПАВЛОВ МИХАИЛ ВЯЧЕСЛАВОВИЧ, 01.10.1995 г.р., Д. МИРОЛЮБОВО ФАТЕЖСКО-

ГО РАЙОНА КУРСКОЙ ОБЛАСТИ;
64. ПОКРОВСКИЙ ВЛАДИСЛАВ СЕРГЕЕВИЧ, 12.07.2000 г.р., Г. ОРЕНБУРГ;
65. ПРИХОДЬКО ДМИТРИЙ АНДРЕЕВИЧ, 17.03.1986 г.р., Г. ПЕТРОПАВЛОВСК-КАМЧАТ-

СКИЙ;
66. ПШЕНИЦИН АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВИЧ, 12.11.1992 г.р., Г. АКМОЛА РЕСПУБЛИКИ 

КАЗАХСТАН;
67. РАЖАБОВ ТИМУР ИМАМПАШАЕВИЧ*, 22.06.1993 г.р., Г. ХАСАВЮРТ РД;

68. РАМАЗАНОВ РАМАЗАН ОМАРОВИЧ*, 12.09.1970 г.р., С. ВИХЛИ КУЛИНСКОГО РАЙО-
НА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

69. РУСТАМОВ АЛИ ДЖАМАЛУДДИНОВИЧ*, 26.07.1991 г.р., Г. АНДИЖАН РЕСПУБЛИ-
КИ УЗБЕКИСТАН;

70. РУСТАМОВ ДЖАМАЛУДДИН АЛИЕВИЧ*, 29.06.1967 г.р., Г. АНДИЖАН РЕСПУБЛИКИ 
УЗБЕКИСТАН;

71. САИДОВ САЙИД НИЗАМИЕВИЧ*, 18.07.1997 г.р., С.ТАГИРКЕНТ-КАЗМАЛЯР МАГА-
РАМКЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

72. САЙПУЛЛАЕВА ХАРИЯТ ЗАЙНУТДИНОВНА*, 22.12.1986 г.р., С. КОРКМАСКАЛА БУЙ-
НАКСКОГО РАЙОА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

73. САРУХАНОВА РЕГИНА ВАГИФОВНА*, 03.08.1991 г.р., С. САЛИК ДЕРБЕНТСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

74. СБИТНЕВА ЯНА СТАНИСЛАВОВНА*, 11.04.1995 г.р., Г. ДУШАНБЕ РЕСПУБЛИКИ ТАД-
ЖИКИСТАН;

75. СОКОЛОВ АЛЕКСЕЙ АЛЕКСЕЕВИЧ, 15.01.1979 г.р., С ЗАКОМЕЛЬЕ ГАВРИЛОВО-
ПОСАДСКОГО РАЙОНА ИВАНОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

76. СПИРИЧЕВ КИРИЛЛ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 06.09.1999 г.р., Г. МОСКВА;
77. ТАЖИБОЕВ ШУХРАТ ШАВКАТОВИЧ*, 05.08.1984 г.р., С. БАЗАР-КУРГАН БАЗАР-КУР-

ГАНСКОГО РАЙОНА ЖАЛАЛАБАДСКОЙ ОБЛАСТИ КЫРГЫЗСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
78. ТИМОШИН ДЕНИС ВЛАДИМИРОВИЧ, 25.03.1980 г.р., Г. ВОЛЖСКИЙ ВОЛГОГРАД-

СКОЙ ОБЛАСТИ;
79. УМАЕВ МУСА СУЛТАНОВИЧ*, 10.02.1994 г.р., П.ГИКАЛО ГРОЗНЕНСКОГО РАЙОНА 

ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
80. УСАРОВ ДИЛМУРОД УСАРОВИЧ*, 24.07.1970 г.р., АНДИЖАНСКОЙ ОБЛАСТИ 

РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;
81. УСАТЫЙ АРТУР ВЛАДИМИРОВИЧ, 30.03.2000 г.р., Г. ПЕТРОПАВЛОВСК-КАМЧАТ-

СКИЙ КАМЧАТСКОЙ ОБЛАСТИ;
82. ХАКИМОВА СУАЙСАТ МАГОМЕДОВНА*, 02.11.1995 г.р., С. МААЛИ ГЕРГЕБИЛЬСКО-

ГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
83. ХИКМАТУЛЛОИ МАХМАДУЛЛО*, 20.05.1992 г.р., РЕСПУБЛИКА ТАДЖИКИСТАН;
84. ХУАКО АЛЬБИНА ГИССОВНА*, 20.11.1983 г.р., Г. ТЕУЧЕЖСК ААО КРАСНОДАРСКОГО 

КРАЯ;
85. ЦУНИН СЕРГЕЙ ВЛАДИМИРОВИЧ, 03.03.1957 г.р., П. БЕЗЕНЧУК САМАРСКОЙ ОБЛА-

СТИ;
86. ЧИЖОВ НИКОЛАЙ ВЛАДИМИРОВИЧ, 12.10.1972 г.р., Г. НИКОЛАЕВСК-НА-АМУРЕ 

ХАБАРОВСКОГО КРАЯ;
87. ШАМШИН НИКИТА ДМИТРИЕВИЧ, 07.05.1995 г.р., Г. АЛЕКСАНДРОВ ВЛАДИМИР-

СКОЙ ОБЛАСТИ;
88. ЭЛЬДАРОВА ЮЛИЯ ГАДЖИЕВНА*, 10.09.1967 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ 

ДАГЕСТАН;
89. ЮНУСОВ ГАЙБУЛЛОДЖОН ГАЙБУЛЛОЕВИЧ*, 10.08.1998 г.р., РЕСПУБЛИКА ТАДЖИ-

КИСТАН;
90. ЮСУПОВ РАВШАНБЕК КАХРАМОНОВИЧ*, 08.10.1986 г.р., С. БАЗАР-КОРГОН 

ОШСКОЙ ОБЛАСТИ КИРГИЗСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
91. ЯХИЯЕВА РАГИМАТ МИЗАДИНОВНА*, 19.02.1996 г.р., С. КУРКЕНТ СУЛЕЙМАН-

СТАЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАНА;
Примечание: 1. Отмечены (*) организации и физические лица, в отношении которых 

имеются сведения об их причастности к терроризму. 
Организации и физические лица, исключенные из Перечня организаций и физических лиц, 

в отношении которых имеются сведения об их причастности к экстремистской 
деятельности или терроризму, на основании подпунктов 1—3, 7—8 пункта 2.2 статьи 6 

Федерального закона от 07.08.2001 № 115-ФЗ «О противодействии легализации 
(отмыванию) доходов, полученных преступным путем, и финансированию терроризма» 

Физические лица
1. АЛЕКСЕЕВ ЮЛИЙ ОЛЕГОВИЧ 28.06.1997 г.р., С. ЛИСТВЕННИЧНОЕ САХАЛИНСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
2. АХМАРОВ РУСЛАН САЛАУДИНОВИЧ 17.05.1988 г.р., Г. ШЕВЧЕНКО КАЗАХСКОЙ ССР;
3. БАЛАБАНОВ ЮРИЙ ПАВЛОВИЧ 07.02.1993 г.р., С. НЕЖИНКА ОРЕНБУРГСКОГО РАЙО-

НА ОРЕНБУРГСКОЙ ОБЛАСТИ;
4. БАШИРОВ АЛИК БУЛАТОВИЧ 16.09.1991 г.р., ПОСЕЛОК ПИОНЕР АКСУБАЕВСКОГО 

РАЙОНА ТАССР;
5. БОБОДЖАНОВ НАБИДЖОН ВАЛИДЖОНОВИЧ 24.01.1981 г.р., Г. ХУДЖАНД РЕСПУ-

БЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;
6. БОРОВСКИХ ОЛЕГ МИХАЙЛОВИЧ 16.12.1968 г.р., Г. КОМСОМОЛЬСК-НА-АМУРЕ 

ХАБАРОВСКОГО КРАЯ;
7. ВИНОГРАДОВ СЕРГЕЙ НИКОЛАЕВИЧ 15.01.1985 г.р., Г. ТВЕРЬ ТВЕРСКОЙ ОБЛАСТИ;
8. ВЫШЕГУРОВ ТАМЕРЛАН БАШИРОВИЧ 23.09.1988 г.р., СТ. ОРДЖОНИКИДЗЕВСКАЯ 

СУНЖЕНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;
9. ГАЙСИН ГРИГОРИЙ АЛЕКСЕЕВИЧ 06.03.1995 г.р., ГОРОД ОЗЕРСК ЧЕЛЯБИНСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
10. ГАЯНОВ САЛАВАТ МАРСОВИЧ 15.08.1976 г.р., Г. ТУЙМАЗЫ РЕСПУБЛИКИ БАШКОР-

ТОСТАН;
11. ГРИЦЕНКОВ АЛЕКСАНДР МИХАЙЛОВИЧ 25.12.1983 г.р., Г. САРАТОВ;
12. ДОКАЕВ ТАМИРЛАН МАХМЕД-ЭМИЛЬЕВИЧ 16.03.1996 г.р., Г. УРУС-МАРТАН УРУС-

МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
13. ДОМНИН ИВАН ЮРЬЕВИЧ 10.10.1995 г.р., Г. ИНТА РЕСПУБЛИКИ КОМИ;
14. ЕНЧИНОВА ЛАРИСА АРКАДЬЕВНА 09.01.1963 г.р., С. УЛАГАН УЛАГАНСКОГО РАЙО-

НА АЛТАЙСКОГО КРАЯ;
15. ЖЕЛЕЗИНСКИЙ АЛЕКСАНДР НИКОЛАЕВИЧ 15.10.1985 г.р., Г. КАЛИНКОВИЧИ 

ГОМЕЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ БЕЛАРУСИИ;
16. ЖИЛЬЦОВ ЕВГЕНИЙ СЕРГЕЕВИЧ 10.07.1995 г.р., ГОРОД ВОРОНЕЖ ВОРОНЕЖСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
17. ЗАХАРОВ АНДРЕЙ АЛЕКСЕЕВИЧ 23.11.1994 г.р., ГОРОД ЮРГА КЕМЕРОВСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
18. КАРКУСОВА ЗАРИНА ЛЬВОВНА 07.09.1977 г.р., ПОС. ДЖАВА РЕСПУБЛИКИ ЮЖНАЯ 

ОСЕТИЯ;
19. КАСУМОВ ИСРАИЛ АСЛУДИЕВИЧ 02.06.1990 г.р., С. СЕРЖЕНЬ-ЮРТ ШАЛИНСКОГО 

РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
20. КАТРУШЕВ КОНСТАНТИН ДЕНИСОВИЧ 28.04.1999 г.р., Г. БЕРЕЗНИКИ ПЕРМСКОГО 

КРАЯ;
21. КОЖАНОВ ВАДИМ ЮРЬЕВИЧ 04.04.1991 г.р., Г. НОВОКУЗНЕЦК КЕМЕРОВСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
22. КОЗЛОВ ЕВГЕНИЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ 17.01.1997 г.р., Г. ОРЕНБУРГ ОРЕНБУРГСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
23. КОНОВАЛОВ ДЕНИС РУСЛАНОВИЧ 05.01.1996 г.р., Г. НИЖНЕВАРТОВСК ХМАО 

ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;
24. КОЧЕТОВ ЮРИЙ АНДРЕЕВИЧ 19.09.1996 г.р., Г. СЕВЕРОДВИНСК АРХАНГЕЛЬСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
25. КУЗЬМЕНКО ДМИТРИЙ ЛЕОНИДОВИЧ 08.11.1996 г.р., Г. ЮЖНО-САХАЛИНСК САХА-

ЛИНСКОЙ ОБЛАСТИ;
26. ЛОБАНОВ ВАЛЕРИЙ ЮРЬЕВИЧ 20.04.1991 г.р., Г. ЧЕЛЯБИНСК ЧЕЛЯБИНСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
27. ЛЬВОВА ЕКАТЕРИНА ИГОРЕВНА 05.12.1994 г.р., Г. МОСКВА;
28. ЛЯХОВИЧ КИРИЛЛ ВАЛЕРЬЕВИЧ 10.08.1989 г.р., Г. ВОЛГОГРАД ВОЛГОГРАДСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
29. МАГОМЕДОВ МАГОМЕД МАГОМЕДАЛИЕВИЧ 18.12.1991 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУКУЛЬ-

СКОГО РАЙОНА РД;
30. МАДАРОВ ИСРАИЛ ИСАЕВИЧ 04.04.1988 г.р., С. ШАЛИ ШАЛИНСКОГО Р-НА ЧИАССР;
31. МАЦУКА ЛЕОНТИЙ ПЕТРОВИЧ 02.01.1949 г.р., С. ТАТАРЬЯ АНТОПОЛЬСКОГО РАЙО-

НА БРЕСТСКОЙ ОБЛАСТИ;
32. МЕЖИЕВ ИБРАГИМ ЛЕЙЧИЕВИЧ 25.10.1993 г.р., Г. УРУС-МАРТАН УРУС-МАРТА-

НОВСКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
33. МЕЖИЕВ ИЛЬЯС ЛЕЙЧИЕВИЧ 09.10.1991 г.р., С. УРУС-МАРТАН УРУС-МАРТАНОВ-

СКОГО РАЙОНА ЧИАССР;
34. МИЛЮКОВ АЛЕКСАНДР АРКАДЬЕВИЧ 31.08.1977 г.р., Г. НАЗАРОВО КРАСНОЯРСКО-

ГО КРАЯ;
35. МЫМРИКОВ АЛЕКСЕЙ ОЛЕГОВИЧ 04.07.1994 г.р., СТ.АЛЕКСАНДРИЙСКАЯ ГЕОРГИ-

ЕВСКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;
36. НИКИТИН ГЕОРГИЙ ВИКТОРОВИЧ 04.06.1986 г.р., Г. ЗАВОЛЖСК ИВАНОВСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
37. ОРЕХОВ ДМИТРИЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ 16.03.1988 г.р., Г. ЧИТА;
38. ПАВЛЕНОК ВАДИМ СЕРГЕЕВИЧ 28.09.1999 г.р., Г.БРЯНСК;
39. ПАНКОВ ВИТАЛИЙ ВАЛЕРИЕВИЧ 29.09.1982 г.р., Г. ТОМСК;
40. РЕВАЕВ АНТОН СЕРГЕЕВИЧ 06.02.1986 г.р., Г. КУЙБЫШЕВ;
41. САВИН РОМАН ВЯЧЕСЛАВОВИЧ 18.08.1991 г.р., Г. САСОВО РЯЗАНСКОЙ ОБЛАСТИ;
42. САТЫМБАЕВ ШУХРАТ КУДРАТИЛАЕВИЧ 13.01.1979 г.р., Г. КЫЗЫЛ-КИЯ ОШСКОЙ 

ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ КИРГИЗИИ;
43. САФИН РИНАТ РИШАТОВИЧ 08.12.1984 г.р., С. КУНАШАК ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ;
44. СЕМЕНОВ МАКСИМ АЛЕКСЕЕВИЧ 04.02.1990 г.р., Г. РЫБИНСК ЯРОСЛАВСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
45. СУРТАЕВ ДЕНИС ЕВГЕНЬЕВИЧ 05.04.1995 г.р., С. ЧЕМАЛ ЧЕМАЛЬСКОГО РАЙОНА 

РЕСПУБЛИКИ АЛТАЙ;
46. ТАПЧАЕВ СУРХО САИД-АХМЕДОВИЧ 11.11.1986 г.р., С. МАЙОРЫ БЕЛЯЕВСКОГО 

РАЙОНА ОДЕССКОЙ ОБЛАСТИ УССР;
47. ТЕЛЬТЕВСКОЙ АНДРЕЙ ЛЕОНИДОВИЧ 20.06.1987 г.р., ПОС. НОВАТОР ВЕЛИКОУС-

ТЮГСКОГО РАЙОНА ВОЛОГОДСКОЙ ОБЛАСТИ;
48. УГЛОВ АЛЕКСЕЙ ВИКТОРОВИЧ 20.08.1976 г.р., Г. ТВЕРЬ;
49. ЦЕЛЮК ЯКОВ АЛЕКСАНДРОВИЧ 03.10.1984 г.р., Г. КАРТАЛЫ ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛА-

СТИ;
50. ШИХРАГИМОВ ДЖУМАРТ ЭМИРБЕКОВИЧ 19.08.1978 г.р., С. КУРУШ ХАСАВЮРТОВ-

СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
51. ШИШБУЛАТОВ САИД ХАСАНОВИЧ 30.06.1990 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧИАССР;
52. ШОВХАЛОВ ЛОМ-АЛИ ИЛЕСОВИЧ (ШОВХАЛОВ ЛОМАЛИ ИЛЕСОВИЧ)13.07.1970 

г.р., С. АЧХОЙ-МАРТАН АЧХОЙ-МАРТАНОВКОГО РАЙОНА ЧИАССР;
53. ШУТ АРТЕМ ВАСИЛЬЕВИЧ 21.05.1983 г.р., С. ХОТИЛОВО БОЛОГОВСКОГО РАЙОНА 

ТВЕРСКОЙ ОБЛАСТИ;
54. ЭДИЛЬСУЛТАНОВ ИЛЬЯС СУЛИМОВИЧ 11.11.1979 г.р., С. ЗНАМЕНСКОЕ НАДТЕ-

РЕЧНОГО РАЙОНА ЧИАССР;
55. ЭРКЕНОВ ИСМАИЛ ЮСУФОВИЧ 15.04.1993 г.р., С. КРАСНЫЙ КУРГАН МАЛОКАРАЧА-

ЕВСКОГО РАЙОНА КЧР;
56. ЭСЕНБУЛАТОВ ГИТИНАМАГОМЕД НУЦАЛБЕГОВИЧ 26.06.1972 г.р., С. ЦОЛОДА 

АХВАХСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
Перечень предоставлен Росфинмониторингом

Перечень дополнен

ЦЕНТРИЗБИРКОМ

Мандаты переданы 
однопартийцам

В связи с досрочным прекращением полномочий депутата Госдумы 
Кобзона И.Д., избранного в составе федерального списка кандидатов, 
выдвинутого Всероссийской политической партией «Единая Россия», 
Центральная избирательная комиссия РФ постановила передать вакан-
тный мандат зарегистрированному кандидату в депутаты Госдумы из 
федерального списка кандидатов, выдвинутого Всероссийской полити-
ческой партией «Единая Россия», Якубовскому А.В.  (региональная груп-
па № 4 «Республика Бурятия, Забайкальский край, Иркутская область», 
№11). Центральная избирательная комиссия РФ  зарегистрировала депу-
тата Якубовского А.В. и выдала ему удостоверение об избрании.

В связи с досрочным прекращением полномочий депутата Госдумы 
Русских А.Ю. избранного в составе федерального списка кандидатов, 
выдвинутого политической партией «Коммунистическая партия Россий-
ской Федерации», Центральная избирательная комиссия РФ постанови-
ла передать вакантный мандат зарегистрированному кандидату в депута-
ты Госдумы из федерального списка кандидатов, выдвинутого политиче-
ской партией «Политическая партия «Коммунистическая партия Россий-
ской Федерации», Авдееву М.Ю.  (региональная группа № 27 «Москов-
ская область», №4). Центральная избирательная комиссия РФ  зареги-
стрировала депутата Авдеева М.Ю.  и выдала ему удостоверение об 
избрании.

Российская Федерация
Федеральный закон

О внесении изменений в статью 5 
Федерального закона «Об исчислении времени»

Принят Государственной Думой 27 сентября 2018 года
Одобрен Советом Федерации 3 октября 2018 года

Статья 1
Внести в часть 1 статьи 5 Федерального закона от 3 июня 2011 года № 107-ФЗ «Об исчи-

слении времени» (Собрание законодательства Российской Федерации, 2011, № 23, ст. 3247; 
2014, № 30, ст. 4249; 2016, № 1, ст. 73; № 7, ст. 915; № 11, ст. 1484, 1485, 1486, 1496; № 15, 
ст. 2049; № 18, ст. 2485; № 27, ст. 4204; № 48, ст. 6735) следующие изменения:

1) в пункте 2 слова «Волгоградская область,» исключить;
2) пункт 3 после слов «Астраханская область» дополнить словами «, Волгоградская 

область».
Статья 2
Настоящий Федеральный закон вступает в силу 28 октября 2018 года в 2 часа 00 минут.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
11 октября 2018 года № 368-ФЗ

«На территории Российской Федерации запрещаются распро-
странение экстремистских материалов, а также их производство 
или хранение в целях распространения. В случаях, предусмотрен-
ных законодательством Российской Федерации, производство, 
хранение или распространение экстремистских материалов явля-
ется правонарушением и влечет за собой ответственность».

(Ст. 13 Федерального закона  № 114-ФЗ от 27 июня 2002 года 
«О противодействии экстремистской деятельности» 

с изменениями  на 29 апреля 2008 года).

4511. Статья под названием «2018, ja�ap ай Кудайды� бергенин бичип 
алган кижи Л.Енчинова», начинающаяся словами «Айландыра к�рг�мд� Агаш 
— ташту Тууларым...», заканчивающаяся словами «...Öбöкöлöр jaн�ы Алтай 
Ак Ja�—Алтайыска jайылзын 2018, ja�ap ай. Кудайды� бергенин бичип 
алган кижи Л.Енчинова», размещенная на Интернет-странице группы «JAHbI 
АЛТАЙ»-ДВИЖЕНИЕ» по URL-адресу: https://vk.com/club47031643 Интернет-
сайта «ВКонтакте» (https://vk.com), а также на страницах 6—10 газеты «Амаду 
Алтай» (без номера и даты выпуска) (решение Онгудайского районного суда 
Республики Алтай от 16.07.2018);

4512. Книга «О разрушении Русского Образа» автора «Ратибор» (2016. — 

276 с.; издание 2-е, дополнительное; ББК 66.5 (2РОС) 3.Р19) (решение Симо-
новского районного суда г. Москвы от 14.06.2018);

4513. Видеоматериал «Дуа за Чечню с переводом», а также имеющий раз-
ные названия на разных сайтах («Арабы делают дуа за Чеченю», «Доlа 
мусульман Чечни», «Мишари: Дуа за угнетенных мусульман Чечни»), начина-
ющийся с мужчин стоящих в молитве, словами мужчины на арабском языке, 
сопровождающиеся субтитрами с переводом «спаси угнетенных верующих 
Чечни» и заканчивающийся словами того же мужчины на арабском языке, 
сопровождающиеся субтитрами с переводом «о сильный, о могуществен-
ный») общей продолжительностью 1 м. 35 сек. (решение Заводского район-
ного суда г. Грозного от 26.07.2018);

4514. Статья под названием «Курч сурактар. Алтайга буддизм канайып 
кирип jатканы керегинде jартамал» (в переводе на русский язык «Острые 
вопросы. Разъяснение о том, как буддизм идет на Алтай»), начинающаяся 
словами «Алтайда дацан тудаары...», заканчивающаяся словами «.. .Сен, 
алтай уул!!!», размещенная на страницах 20—52 газеты «Амаду Алтай» (без 
номера и даты выпуска) (решение Онгудайского районного суда Республики 
Алтай от 02.08.2018).

Список предоставлен 
Минюстом России

Федеральный список 
экстремистских материалов

Российская Федерация
Федеральный закон

Об исполнении федерального бюджета 
за 2017 год

Принят Государственной Думой 27 сентября 2018 года
Одобрен Советом Федерации 3 октября 2018 года

Статья 1
Утвердить отчет об исполнении федерального бюджета за 2017 год по доходам в сумме 

15 088 914 843,3 тыс. рублей, по расходам в сумме 16 420 303 082,7 тыс. рублей с превыше-
нием расходов над доходами (дефицит федерального бюджета) в сумме 1 331 388 239,4 
тыс. рублей и со следующими показателями:

1) доходов федерального бюджета за 2017 год по кодам классификации доходов бюд-
жетов согласно приложению 1 к настоящему Федеральному закону;

2) расходов федерального бюджета за 2017 год по ведомственной структуре расходов 
федерального бюджета согласно приложениям 2, 3 (секретно) и 4 (совершенно секретно) к 
настоящему Федеральному закону;

3) расходов федерального бюджета за 2017 год по разделам и подразделам классифи-
кации расходов бюджетов согласно приложению 5 к настоящему Федеральному закону;

4) источников финансирования дефицита федерального бюджета за 2017 год по кодам 
классификации источников финансирования дефицитов бюджетов согласно приложению 
6 к настоящему Федеральному закону.

Статья 2
Настоящий Федеральный закон вступает в силу со дня его официального опубликова-

ния.
Президент Российской Федерации В. Путин

Москва, Кремль 
11 октября 2018 года № 354-ФЗ

Данный Федеральный закон со всеми приложениями к нему опубликован 
на Официальном интернет-портале правовой информации по адресу: www.pravo.gov.ru

Российская Федерация
Федеральный закон

Об исполнении бюджета Пенсионного фонда 
Российской Федерации за 2017 год

Принят Государственной Думой 25 сентября 2018 года
Одобрен Советом Федерации 3 октября 2018 года

1. Утвердить отчет об исполнении бюджета Пенсионного фонда Российской Федерации 
(далее — Фонд) за 2017 год:

1) общий объем доходов бюджета Фонда в сумме 8 260 075 956,1 тыс. рублей, из них 
8 170 045 610,8 тыс. рублей в части, не связанной с формированием средств для финанси-
рования накопительной пенсии, в том числе за счет межбюджетных трансфертов, получен-
ных из федерального бюджета в сумме 3 677 132 775,2 тыс. рублей и бюджетов субъектов 
Российской Федерации в сумме 3 259 524,3 тыс. рублей;

2) общий объем расходов бюджета Фонда в сумме 8 319 454 695,8 тыс. рублей, из них 
8 061 021 337,8 тыс. рублей в части, не связанной с формированием средств для финанси-
рования накопительной пенсии;

3) объем дефицита бюджета Фонда в сумме 59 378 739,7 тыс. рублей, сложившегося 
исходя из профицита бюджета Фонда в части, не связанной с формированием средств для 
финансирования накопительной пенсии, в сумме 109 024 273,0 тыс. рублей и дефицита 
бюджета Фонда в части, связанной с формированием средств для финансирования нако-
пительной пенсии, в сумме 168 403 012,7 тыс. рублей.

2. Утвердить следующие показатели исполнения бюджета Фонда:
1) доходы бюджета Фонда по кодам классификации доходов бюджетов за 2017 год 

согласно приложению 1 к настоящему Федеральному закону;
2) структура расходов бюджета Фонда за 2017 год согласно приложению 2 к настояще-

му Федеральному закону;
3) источники внутреннего финансирования дефицита бюджета Фонда по кодам класси-

фикации источников финансирования дефицитов бюджетов за 2017 год согласно прило-
жению 3 к настоящему Федеральному закону.

Президент Российской Федерации В. Путин
Москва, Кремль 11 октября 2018 года № 356-ФЗ

Данный Федеральный закон со всеми приложениями к нему опубликован 
на Официальном интернет-портале правовой информации по адресу: www.pravo.gov.ru

Российская Федерация
Федеральный закон

Об исполнении бюджета Фонда социального 
страхования Российской Федерации за 2017 год

Принят Государственной Думой 25 сентября 2018 года
Одобрен Советом Федерации 3 октября 2018 года

Статья 1
1. Утвердить отчет об исполнении бюджета Фонда социального страхования Россий-

ской Федерации (далее — Фонд) за 2017 год со следующими основными показателями:
1) общий объем доходов бюджета Фонда в сумме 691 825 277,4 тыс. рублей, включая 

межбюджетные трансферты из федерального бюджета в сумме 50 082 629,0 тыс. рублей, 
бюджета Федерального фонда обязательного медицинского страхования в сумме 
16 085 629,4 тыс. рублей, поступление в Фонд неправомерно использованных в 2016 году 
средств федерального бюджета и бюджета Федерального фонда обязательного медицин-
ского страхования в сумме 23 700,0 тыс. рублей;

2) общий объем расходов бюджета Фонда в сумме 670 808 218,0 тыс. рублей, из них за 
счет межбюджетных трансфертов, полученных из федерального бюджета в сумме 
34 368 993,1 тыс. рублей и бюджета Федерального фонда обязательного медицинского 
страхования в сумме 16 008 504,4 тыс. рублей.

2. Утвердить общие объемы доходов бюджета Фонда за 2017 год по обязательному 
социальному страхованию на случай временной нетрудоспособности и в связи с материнст-
вом в сумме 526 006 538,5 тыс. рублей и по обязательному социальному страхованию от 
несчастных случаев на производстве и профессиональных заболеваний в сумме 
114 993 891,5 тыс. рублей.

3. Утвердить общие объемы расходов бюджета Фонда за 2017 год по обязательному 
социальному страхованию на случай временной нетрудоспособности и в связи с материнст-
вом в сумме 529 113 827,9 тыс. рублей, по обязательному социальному страхованию от 
несчастных случаев на производстве и профессиональных заболеваний в сумме 
91 316 892,6 тыс. рублей.

4. Утвердить общий объем расходов бюджета Фонда, направленных Фондом на испол-
нение публичных нормативных обязательств в 2017 году, в сумме 579 855 686,4 тыс. рублей.

5. Утвердить общий объем профицита бюджета Фонда в сумме 21 017 059,4 тыс. 
рублей, из них дефицит бюджета Фонда по обязательному социальному страхованию на 
случай временной нетрудоспособности и в связи с материнством в сумме 3 107 289,4 тыс. 
рублей и профицит по обязательному социальному страхованию от несчастных случаев на 
производстве и профессиональных заболеваний в сумме 23 676 998,9 тыс. рублей.

Статья 2
Утвердить следующие показатели исполнения бюджета Фонда за 2017 год:
1) доходы бюджета Фонда по кодам классификации доходов бюджетов за 2017 год 

согласно приложению 1 к настоящему Федеральному закону;
2) структура расходов бюджета Фонда за 2017 год согласно приложению 2 к настояще-

му Федеральному закону;
3) источники внутреннего финансирования дефицита бюджета Фонда по кодам класси-

фикации источников финансирования дефицитов бюджетов за 2017 год согласно прило-
жению 3 к настоящему Федеральному закону.

Президент Российской Федерации В. Путин
Москва, Кремль 11 октября 2018 года № 358-ФЗ

Данный Федеральный закон со всеми приложениями к нему опубликован 
на Официальном интернет-портале правовой информации по адресу: www.pravo.gov.ru

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

Общественные слушания
Руководствуясь Федеральным законом от 04.05.2011  

№ 99-ФЗ «О лицензировании отдельных видов деятельности», 
статьей 9 Федерального закона от 23 ноября 1995 года № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказом Государственного 
комитета РФ по охране окружающей среды от 16 мая 2000 года 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия на-
мечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации», АО «Ковдорский ГОК» инфор-
мирует о начале проведения общественных обсуждений объекта 
государственной экологической экспертизы по объекту проек-
тирования «Комплекс по обогащению апатит-штаффелитовых 
руд Ковдорского месторождения», включая оценку влияния на 
окружающую среду (ОВОС) намечаемой хозяйственной  
деятельности. 

Заказчик: АО «Ковдорский горно-обогатительный комби-
нат». Адрес: 184141, Россия, Мурманская обл., Ковдорский р-н, 
г. Ковдор, ул. Сухачева, д. 5.

Намечаемый объект — строительство (реконструкция) и экс-
плуатация «Комплекс по обогащению апатит-штаффелитовых 
руд Ковдорского месторождения» максимальной производи-
тельностью по руде 7,2 млн тонн в год на базе комплекса по обо-
гащению бадделеит-апатитовых песков техногенного место-
рождения первого поля хвостохранилища на территории про-
мышленной площадки АО «Ковдорский ГОК». Реконструкция 
данного объекта позволит комплексно перерабатывать новый 
сырьевой источник — апатит-штаффелитовую руду (АШР) с по-
лучением двух товарных продуктов — апатит-штаффелитового 
концентрата (АШК) и железорудного (ЖРК).

Орган ответственный за организацию общественного обсуж-
дения — администрация Ковдорского района.

Форма проведения общественных обсуждений — обществен-
ные слушания.

В течение 30 дней со дня опубликования данного объявления, 
письменные замечания и предложения (в свободной форме) для 
внесения в Техническое задание будут приниматься по следую-
щим адресам: 

каб. 407, 408 (с 8.30 до 17.15 по рабочим дням, перерыв  
с 12.30 до 13.45), 

 
администрация Ковдорского района, кабинет № 16;

 

С материалами общественных обсуждений, Техническим за-
данием на ОВОС и иной документацией можно ознакомиться на 
официальном сайте органов местного самоуправления муници-
пального образования Ковдорский район в сети Интернет по ад-
ресу:  и по указанным адресам.

Общественные слушания состоятся 21 ноября 2018 года в 16 

зал).
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление  
о намечаемой деятельности

ООО «ЕвроХим-ВолгаКалий» начинает общественные об-
суждения с целью ознакомления населения и учета мнения 
общественности для последующего составления Техничес-
кого задания и разработки материалов оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС) в составе проектных материа-
лов по объекту: «Горно-обогатительный комбинат по добыче 
и обогащению калийных солей мощностью 2,3 млн т/год 95% 
КСl Гремячинского месторождения Котельниковского райо-
на Волгоградской области. Поверхностный комплекс. II оче-
редь мощностью 2,0 млн т/год 98,5% KCl».

Цель намечаемой деятельности: строительство повер-
хностного комплекса Гремячинского ГОК, предназначенного 
для обогащения сильвинитовой руды и получения хлористо-
го калия.

Район проведения работ: РФ, Волгоградская область, 
Котельниковский район.

Заказчик: ООО «ЕвроХим-ВолгаКалий».
Подрядчик по разработке проектной документации, 

включая ОВОС: ООО «ТОМС-проект».
Орган, уполномоченный на организацию и проведе-

ние общественных обсуждений: администрация Котель-
никовского муниципального района.

Предполагаемая форма общественных обсуждений 
на первом этапе: регистрация мнения общественности 
в письменном виде в публичных учреждениях.

С целью информирования и участия общественнос-
ти в процессе оценки воздействия на окружающую среду 
на первом этапе представляются информация о намечаемой 
деятельности и проект Технического задания на разработку 
ОВОС. Вся информация будет доступна заинтересованной 
общественности в рабочие дни с 25 октября 2018 года по сле-
дующим адресам:

—  администрация Котельниковского муниципального 
района, г. Котельниково, ул. Ленина, 9, с 8.00 до 17.00 
(перерыв с 12.00 до 13.00);

—  общественная приемная ООО «ЕвроХим-ВолгаКалий», 
г. Котельниково, ул. Ленина, 7, к. 12, с 9.00 до 18.00 (пе-
рерыв с 13.00 до 14.00).

В указанных учреждениях также будут размещены оп-
росные листы, разработанные с целью изучения мнения об-
щественности относительно предполагаемых работ, состава 
и структуры Технического задания на ОВОС, в которые за-
интересованные представители общественности могут вне-
сти свои отзывы/комментарии и довести их до сведения За-
казчика.

Прием замечаний и предложений к проекту Технического 
задания будет осуществляться в течение 30 дней с момента 
публикации настоящего уведомления. Техническое задание 
будет доступно общественности в течение всего времени про-
ведения ОВОС.

Ориентировочные сроки проведения ОВОС: октябрь 
2018 г. — март 2019 г.

В январе 2019 г. общественности будут представлены пред-
варительные проектные материалы и ОВОС, о чем будет со-
общено дополнительно.

Контактная информация Заказчика ООО «ЕвроХим-
ВолгаКалий»: 

ООО «ЕвроХим-ВолгаКалий», 404354, Волгоградская об-
ласть, г. Котельниково, ул. Ленина, д. 7,  тел.: 8(84476)5-50-10.

Лицо, ответственное за проведение общественных слуша-
ний, координатор проекта Департамента по управлению про-
ектами, МХК «ЕвроХим» Мартиросов Иван Вячеславович, 
тел.: +7 (495) 795-25-27, доб. 1154. 

E-mail: Ivan.Martirosov@eurochem.ru.
Подрядчик ООО «ТОМС-проект»:
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СКАНДАЛ

Кокорин
и Мамаев
могут
не вернуться
в футбол

ПАРНИ 
НА РАСПУТЬЕ

Сергей Литвинов

НАД АЛЕКСАНДРОМ Кокори-
ным («Зенит») и Павлом Мамае-
вым («Краснодар»), арестован-
ными на два месяца по решению 
Тверского районного суда Мо-
сквы, нависла реальная угроза 
невозможности вернуться в про-
фессиональный футбол. 

Чуть ранее стало известно, 
что в Российском футбольном 
союзе (РФС) не исключают вари-
ант с пожизненной дисквалифи-
кацией Кокорина и Мамаева, из-
бивших всего за несколько часов 
троих человек — водителя веду-
щей Первого канала Ольги Уша-
ковой, чиновника Минпромтор-
га Дениса Пака и генерального 
директора ГНЦ РФ ФГУП 
«НАМИ» Сергея Гайсина.

РФС рассматривает один из 
вариантов применения наказа-
ния, указанных в статье 10 Дис-
циплинарного регламента орга-
низации. Она позволяет приме-
нить к игрокам следующие спор-
тивные санкции: 1) предупре-
ждение; 2) удаление; 3) дисква-
лификация; 4) запрет на осу-
ществление любой связанной с 
футболом деятельности; 5) за-
прет на вход на стадион.

Что касается позиции «Зени-
та» и «Краснодара», то оба клуба 
резко осудили поведение своих 
футболистов. При этом питерцы 
взяли паузу в вопросе расторже-
ния контракта с Кокориным. В 
случае если форвард получит ре-
альный срок, сотрудничество с 
ним будет прекращено. Ну а если 
решение суда о мере пресечения 
будет обжаловано и изменено с 
содержания под стражей на бо-
лее мягкое, то Александр, не 
исключено, продолжит карьеру 
в Санкт-Петербурге.

Куда более жесткую позицию 
занял «Краснодар»: клуб готов 
уже сейчас расторгнуть кон-
тракт с Мамаевым.  

ФУТБОЛ «Оранжевые» разгромили на своем поле Германию — 3:0

Голландская буря
Артур Нанян

С
борная Германии по фут-
болу потерпела пятое по-
ражение в году, повторив 

собственный антирекорд. В мат-
че третьего тура группового эта-
па Лиги наций немцы проиграли 
на выезде Голландии — 0:3.

Бундестим не только раз-
училась побеждать, но и заби-
вать. Германия впервые в исто-
рии не может отличиться в трех 
официальных матчах подряд. В 
последний раз сделать это уда-
лось Тони Кроосу во встрече 
чемпионата мира со Швецией 
(2:1). А всего в предыдущих 12 
играх команда Йоахима Лева 
оказывалась сильнее соперни-
ка лишь трижды.

Несмотря на удручающую 
статистику, немцы уверены: все 
дело в невезении. Именно этим 
Лев, для которого матч с голлан-
дцами стал 168-м у руля сбор-
ной, что является рекордом, 
объяснил печальный исход про-
тивостояния с «оранжевыми».

— После первого пропущен-
ного мяча мы потеряли уверен-
ность в себе. Но при этом нам 
еще и не везло. У ребят было до-
статочно моментов для гола. 
Жаль, что мы их не использова-
ли. При этом если бы мы уступи-
ли со счетом 0:1, то результат 
можно было бы назвать нор-
мальным. Да, мы в небольшом 
кризисе. И ответственность за 
это должен взять на себя глав-
ный тренер, — считает Лев.

Защитник бундестим Матс 
Хуммельс и вовсе считает, что 

Германия обязана была побе-
ждать Голландию.

— Нас подвела реализация. Это 
однозначно, — уверен Хуммельс. 
— Мы проиграли 0:3 в матче, в ко-
тором должны были забить 3—4 
гола и спокойно доводить дело до 
победы. Даже у меня был момент, 
но после удара головой мяч выне-
сли с ленточки.

Как бы то ни было, в двух стар-
товых матчах группы 1 лиги «А» 
Германия набрала одно очко, 

сыграв вничью дома с Францией, 
с которой ей уже завтра встре-
чаться еще раз. Что касается гол-
ландцев, то у них в активе три 
очка.

Участие в разгроме немцев 
принял и бывший полузащитник 
московского «Спартака» Квинси 
Промес, выступающий ныне за 
«Севилью». Промес вышел на за-
мену и отметился результатив-
ной передачей на Мемфиса Де-
пая, забившего второй мяч. Ну а 

окончательный счет уже в ком-
пенсированное время установил 
игрок «Ливерпуля» Жоржиньо 
Вейналдум.

Сборная Сербии упустила 
возможность одержать вторую 
победу подряд в Лиге наций. Ко-
манда Младена Крстаича не смо-
гла одолеть на выезде Румынию 
(0:0), играя весь второй тайм в 
большинстве.

На 45-й минуте арбитр Кевин 
Блом показал красную карточку 

защитнику хозяев Габриэлю Та-
машу и указал на «точку». К не-
счастью для сербов, один из ли-
деров этой сборной Душан Та-
дич не реализовал пенальти. 

Во второй половине гости со-
здали еще несколько моментов, 
но им не везло. Несмотря на по-
терю очков, Сербия осталась на 
первом месте в группе 4 лиги 
«С». В активе у нее восемь бал-
лов. Далее с шестью очками рас-
положились румыны. Впрочем, 
обогнать их вчера могла Черно-
гория. Для этого «соколам» не-
обходимо было одолеть на вые-
зде Литву. Результат этого матча 
стал известен после подписания 
номера «РГ» в печать. 

Сегодня же в рамках группы 4 
лиги «А» состоится встреча с уча-
стием грандов мирового футбола 
— Испании и Англии. После двух 
туров в этой группе, в которой 
также выступают хорваты, за яв-
ным преимуществом лидируют 
испанцы. В активе «красной фу-
рии» шесть очков, а у их соперни-
ков — по одному. И то англичане с 
хорватами набрали их в очной 
встрече в Риеке, завершившейся 
ничьей 0:0. 

Испания же после прихода на 

пост главного тренера экс-руле-
вого «Барселоны» Луиса Энрике 
выглядит устрашающе: в двух по-
единках одержано две победы с 
разницей мячей 8:1. Особняком 
стоит противостояние с Хорвати-
ей, в которой «красно-желтые» 
отправили в ворота «шашечных» 
шесть безответных мячей.

Что касается англичан, то ос-
новные опасения у экспертов вы-
зывает игра «трех львов» в атаке. 
В последних семи официальных 
матчах команда Гарета Саутгей-
та забила лишь пять мячей. А луч-
ший бомбардир чемпионата 
мира-2018 Харри Кейн и вовсе не 
может отличиться в шести играх 
кряду в составе национальной 
сборной.

— У меня был короткий отпуск. 
Наверное, дело в этом, — объясня-
ет Кейн. — Но ничего страшного. 
Уверен, скоро я забью за сбор-
ную.

В матче с немцами сборная Голландии одержала первую  победу в Лиге наций.

Акцент

 Германия впервые в истории 
не может забить в трех офи-
циальных матчах подряд

НОВОСТИ

Тьерри Анри
возглавил
команду
Александра
Головина

ГЛАВНЫЙ
В «МОНАКО»

Сергей Литвинов

БЫВШИЙ форвард сборной 
Франции, чемпион мира и Евро-
пы Тьерри Анри возглавил «Мо-
нако». Контракт с ним рассчитан 
до конца июня 2021 года.

Анри с 2016 года был асси-
стентом Роберто Мартинеса в 
национальной команде Бельгии. 
Ожидалось, что он в ближайшее 
время начнет работу в «Астон 
Вилле», но в последний момент 
41-летний специалист решил от-
кликнуться на предложение мо-
негасков.

К слову, Анри выступал за 
«Монако» с 1994 по 1999 год. За 
это время он выигрывал чемпио-
нат и Кубок Франции. После 
Тьерри перешел в «Ювентус», ну 
а затем в лондонский «Арсенал», 
где он и стал звездой мирового 
уровня.

— Хотел бы поблагодарить ру-
ководство «Монако» за предо-
ставленную возможность трени-
ровать команду, в которой я ког-
да-то играл. Счастлив вернуться 
сюда. Перед нами стоят сложные 
задачи. Надеюсь, мы справимся с 
ними. С нетерпением жду встре-
чи с футболистами. Нам предсто-
ит очень много работы, — отме-
тил Анри.

В свою очередь вице-прези-
дент «Монако» Вадим Васильев 
подчеркнул: у Анри будет пол-
ная поддержка со стороны руко-
водства клуба.

— Тьерри отлично понимает, 
какие мы ставим цели. Его зна-
чение футбола, увлечение иг-
рой, требовательность самого 
высокого уровня и преданность 
нашим цветам делают его на-
значение очевидным. Анри мо-
жет рассчитывать на поддер-
жку руководства клуба, — ска-
зал Васильев. 

Ранее монегаски уволили Ле-
онарду Жардима, работавшего 
«Монако» с 2014 года. При нем в 
нынешнем сезоне команда выиг-
рала всего один матч, победив в 
стартовой встрече чемпионата 
страны на выезде «Нант» (3:1). 
После девяти туров монегаски 
идут на 18-м месте в турнирной 
таблице, имея в активе всего 
шесть очков.

Плохи дела и в Лиге чемпио-
нов. «Монако» уступил в обоих 
стартовых матчах группового 
этапа. Сначала команда Алек-
сандра Головина проиграла дома 
мадридскому «Атлетико» (1:2), а 
затем не смогла ничего противо-
поставить на выезде дортмунд-
ской «Боруссии» — 0:3. Решаю-
щими для клуба из одноименно-
го княжества станут спаренные 
матчи с «Брюгге». Бельгийцы 
пока также не набрали ни одного 
очка. 

Официальный дебют Анри в 
новой должности состоится 20 
октября, когда монегаски встре-
тятся в гостях со «Страсбургом» 
в десятом туре чемпионата 
Франции. 

Мохамед 
Салах получил
очередную
травму

ВЫПИСАЛИ
БОЛЬНИЧНЫЙ

Артур Нанян

НАПАДАЮЩИЙ «Ливерпуля» 
Мохамед Салах преждевремен-
но вернулся в расположение 
клуба из сборной в связи с трав-
мой. Повреждение он получил 
в матче квалификации Кубка 
африканских наций (КАФ) 
со Свазилендом, в котором Еги-
пет одержал уверенную победу 
(4:1).

Сам Салах отличился в этой 
встрече в конце первого тайма, 
отправив мяч в ворота прямым 
ударом с углового. В перерыве 
Мохамед пожаловался врачам 
египетской сборной на диском-
форт в мышцах.

— По итогам консультаций с 
медицинским штабом «Ливерпу-
ля» было принято решение, что 
игрок не сможет принять учас-
тие в следующем матче нацио-
нальной команды. Он вернулся в 
клуб, — говорится в сообщении 
на официальном сайте федера-
ции футбола Египта.

Напомним, что в конце мая 
это года Салах получил серьез-
ную травму плеча в финале Лиги 
чемпионов. Из-за нее игрок едва 
не пропустил чемпионат мира-
2018 в России.

Павел Мамаев 
и Александр Кокорин 
арестованы на два месяца.

За расследованием дела 
следите на сайте 
rg.ru/sujet/5712

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Кокорин и его брат Кирилл, а 
также Мамаев доставлены в ка-
рантинные камеры СИЗО «Бу-
тырка».
Со слов правозащитников, кото-
рые уже успели навестить Коко-
рина, после прибытия в СИЗО к 
Кириллу пришел тюремный пси-
холог, который увел молодого че-
ловека на беседу. А Мамаев уже 
получил первую передачу с воли и 
«с радостью показал ее содержи-
мое правозащитникам». В по-
сылке оказались средства гигие-
ны, лапша быстрого приготовле-
ния и  пряники.
Фигуранты скандального дела  
обеспечены всем необходимым. О 
чем заявил официальный пред-
ставитель столичного управле-
ния ФСИН Сергей Цыганков.
Первоначально было возбуждено 
уголовное дело по статье - 116 - 
«Побои». Но из-за широкого обще-
ственного резонанса дело о напа-
дениях передали в Главное следст-
венное управление ГУ МВД России 
по Москве. Позже было принято 
решение о выделении в отдельное 
производство и возбуждении в от-
ношении футболистов уголовного 
дела по статье 213 -»Хулиганст-
во».
На суде футболисты произнесли 
слова извинения и заявили, что 
раскаиваются и готовы возме-
стить ущерб, чтобы пойти на 
примирение. Но, по мнению про-
курора, преступление было совер-
шенно «с особым цинизмом и по-
пранием всех мыслимых и немы-
слимых правил морального при-
личия». Представитель гособви-
нения поддержал ходатайство 
следствия об аресте подозревае-
мых.

Подготовила Наталья Козлова
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С места события Сборная России обыграла Турцию в матче Лиги наций

Счастливый «Фишт»
Илья Зубко, Сочи

Р
оссийская сборная вы-
играла очередной матч 
Лиги наций. В Сочи на 
стадионе «Фишт» ко-
манда Станислава Чер-

чесова победила Турцию 2:0 и 
укрепилась на первом месте в 
группе.

Нет в мире команды, с кото-
рой наша сборная в ее нынешнем 
виде встречалась бы так же часто. 
Только за последние полгода 
пути российских и турецких фут-
болистов пересекаются уже в 
третий раз. А если добавить к это-
му матч от 31 августа 2016 года, 
то получается еще более внуши-
тельное число. Кстати, тогда в Ан-
талье Станислав Черчесов дебю-
тировал в роли главного тренера 
сборной. Тогда, как и в минувший 
четверг в поединке со Швецией, 
дело закончилось нулевой ни-
чьей. Затем команды вновь не вы-
явили победителя, когда провели 
контрольную игру в Москве бук-
вально накануне чемпионата 
мира. Ну и, наконец, эти же сбор-
ные встретились 5 сентября в 
Трабзоне уже в рамках Лиги на-
ций, где россияне были сильнее 
2:1. Так что Черчесов имел пол-
ное право говорить перед сочин-
ским матчем, что никаких сюр-
призов от соперника он не ожи-
дает.

— Мы прекрасно знаем, как 
Луческу готовит команды, как 
они у него играют. Мы с ними 
встречались уже дважды за по-
следнее время. Ничего не меняет-
ся у них, кроме, может, исполни-
телей. Это техничная команда, 
которая знает свои сильные сто-
роны. Ничего сверхъестествен-
ного мы не увидим, — констатиро-
вал Станислав Саламович.

В схожем ключе высказался у 
рулевой турецкой сборной Мир-
ча Луческу. Уж он-то российский 
футбол точно знает не только по 
видеонарезкам — сезон в питер-
ском «Зените» еще свеж в памяти 
как самого румынского специа-
листа, так и болельщиков «сине-
бело-голубых».

— Я знаю рецепт игры против 
российской команды, но вам его 
не раскрою. Мы сыграем во вто-
рой раз, матч в этом смысле бу-
дет во многом показательным. 
Россия физически сильна, она ак-
тивно идет в борьбу. Мы играем в 
более техничный футбол и моя 
задача — правильно расположить 
игроков на поле, чтобы они пока-
зали лучшие качества, — подчер-
кнул Луческу.

Интриги противостоянию 
чуть добавила ситуация вокруг 
поля «Фишта». Вопросы к качест-
ву газона озвучили еще летом, 
причем сделал это сам Станислав 
Черчесов. Газон в итоге привели в 
порядок. Точнее, по нашей ин-
формации, постелили новый. Но 
беречь траву решили до послед-
него. Сборная России, например, 
перед игрой тренироваться на 
нем не стала, отправившись на 
стадион имени Метревели, что 

почти в центре Сочи. Этот ход 
Черчесов объяснил соображени-
ями логистики. Если россияне 
время на дорогу действительно 
сэкономили, то турки изначаль-
но планировали заниматься 
именно на «Фиште». Однако ког-
да Российский футбольный союз 
предложил им поберечь газон и 
потренироваться в Адлере, те лю-
безно согласились. «Не пробле-
ма», — сказал по этому поводу Лу-
ческу. В итоге поле сберегли, и 
больше повода говорить о нем, к 
счастью, не представилось.

Выбрав в качестве места про-
ведения матча Сочи, да еще и в 
воскресный день, сборная пода-
рила своим болельщикам отлич-
ную возможность продлить себе 
лето. Погода в столице Олимпиа-
ды-2014 стоит просто волшеб-
ная. Тепло, безоблачно, и мест-
ные пляжи полны отдыхающих — 
пик курортного сезона, конечно, 
прошел, но туристов все равно 
достаточно много. В день матча 

их традиционную «униформу» в 
виде маек, шортов и шлепанцев 
добавила футбольная атрибути-
ка. С самого утра народ начал об-
лачаться в алые футболки с дву-
главым орлом и заматываться в 
российские триколоры, многие 
из которых были дополнены на-
званиями городов, откуда при-
были их хозяева. По одним толь-
ко флагам можно географию из-
учать. И лишний раз убедиться, 
насколько огромна наша страна 
и какое большое дело сделали 
футболисты, подарив ей этим ле-
том непередаваемые эмоции. 
Эмоций, которые по-прежнему 
сильны и делают атмосферу в 
сборной и вокруг нее поистине 
идиллической. Недаром же но-
вый капитан сборной Артем 
Дзюба еще в Калининграде ска-
зал очень точные и проникно-
венные слова: «То, что происхо-
дит со сборной и со мной — вол-
шебный момент, лучший в моей 
карьере. Я прекрасно понимаю, 

что рано или поздно это закон-
чится. Но мы работаем над тем, 
чтобы эта сказка длилась как 
можно дольше».

Продлить волшебство можно 
одним простым способом — по-
казывать хороший футбол и до-
биваться результата. Матч с Тур-
цией в этом плане был, можно 
сказать, ключевой. Ведь победа в 
нем открывала российской 
сборной прямую дорогу в Лигу А 
— элитный дивизион Лиги наций, 
попасть в который можно толь-
ко с первого места в группе. Со-
став на игру Черчесов определил 
практически тот же, что был в 
Калининграде. По сравнению с 
поединком против шведов были 
сделаны всего два изменения — 
вместо Константина Рауша на 
левом фланге обороны обосно-
вался Федор Кудряшов, а Дениса 
Черышева в полузащите заме-
нил Далер Кузяев. Место единст-
венного форварда ожидаемо до-
сталось Артему Дзюбе, сорвав-
шему наибольшие аплодисмен-
ты трибун при объявлении со-
става. Так же громко зрители 
приветствовали только одного 
человека — Черчесова.

После стартовой разведки, 
длившейся четверть часа, стало 
веселее. Сначала турки едва не 
воспользовались неудачной пе-
редачей Фернандеса и умчались 
в контратаку. Но оставшийся 
один «на хозяйстве» Джикия ро-
скошно прочитал эпизод — он не 

стал смещаться на фланг, до-
ждался прострела, после чего в 
отчаянном прыжке ногой выбил 
мяч в аут. Тут же состоялся и 
первый удар в створ в исполне-
нии россиян. Дзюба головой за-
мкнул навес Фернандеса, но для 
турецкого вратаря Болата про-
блемой это не стало.

А вот угловой в исполнении 
Головина оказался результатив-
ным. Забавно, что гол организо-
вала пара наших центральных 
защитников. Джикия пробил с 
ходу, угодил в штангу, а на отско-
ке дежурил Нойштедтер, кото-
рому осталось правильно под-
ставить ногу — 1:0 на 20-й мину-
те. Для Романа, к слову, играю-
щего в турецком «Фенербахче», 
этот гол стал первым в футболке 
национальной сборной. На кура-
же россияне могли преимущест-
во удвоить, но Ионов замкнуть 
прострел не смог. После чего 
игра потихоньку успокоилась. И 
троице голубей, старательно вы-
клевывавших семена травы из 
поля прямо во время матча, при-
ходилось все реже перелетать с 
места на место, уворачиваясь от 
мяча и футболистов. Концовка 
тайма увенчалась перехватом 
Головина, но перспективную 
контратаку Александр решил за-
вершить сам, и пробил сильно 
выше цели.

На 71-й минуте тренерский 
штаб россиян пошел на первую 
замену — Черышев вышел вместо 

Кузяева. Поскольку хозяева к 
этому моменту полностью пере-
шли на игру «вторым номером», 
рассчитывая подловить выну-
жденного раскрываться оппо-
нента на контратаке, появление 
быстрого флангового полузащит-
ника выглядело логичным. И эта 
замена сработала уже через пять 
минут. Гилерме рукой через пол-
поля бросил мяч точно на Голови-
на, тот промчался по правой 
бровке, отдал в центр, где Черы-
шев в касание отправил мяч в 
правый от себя угол — 2:0.

В концовке осталось только 
сохранить комфортное преиму-
щество, что наши футболисты с 
блеском и проделали. Послед-
ние минуты они провели под 
скандирование «Молодцы». Та-
ким образом, сборная России 
празднует вторую подряд побе-
ду над Турцией. С семью очками 
после трех матчей команда Чер-
чесова уверенно лидирует в сво-
ей группе. И турнирные раскла-
ды теперь выглядят предельно 
просто. В заключительном мат-
че в Стокгольме россиянам до-
статочно не проиграть шведам. 
Более того, если скандинавы и 
турки в своем матче, который 
состоится чуть раньше, сыгра-
ют вничью, то тогда наша сбор-
ная обеспечит себе первое ме-
сто досрочно. 

С двумя голами Денис Черышев 
возглавляет список лучших снай-
перов нашей сборной в Лиге наций.

Акцент

 Сборная России уверенно 
лидирует в своей группе, 
набрав семь очков после трех 
матчей 
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ЕДИНОБОРСТВА

Федор Емельяненко 
вчистую выиграл бой 
в полуфинале Гран-при

Нокаут 
от Императора

Павел Зарудный

НАКАНУНЕ на арене Nassau Coliseum в пригороде Нью-
Йорка прошел полуфинальный бой на турнире Bellаtor. В 
тяжелом весе встречался прозванный Императором Фе-
дор Емельяненко и Чел Соннен.

Уже с первых минут поединка преимущество нашего 
бойца было очевидно. А в концовке раунда судья остано-
вил бой, досрочно присудив победу россиянину.

На счету 41-летнего Емельяненко стало 38 побед при 
пяти поражениях, кроме того, один бой был признан не-
состоявшимся.

После боя Емельяненко не исключил, что завершит 
карьеру после финального поединка Гран-при Bellator с 
американцем Райаном Бейдером, который вскоре прой-
дет в Лос-Анджелесе.

«Все зависит от самочувствия. На этот вопрос, кото-
рый волнует моих болельщиков, я смогу ответить только 
после финального 
боя», — цитируют 
Емельяненко инфор-
мационные агентст-
ва.

Стоит отметить, 
что победитель Гран-
при Bellator станет 
чемпионом органи-
зации в тяжелом 
весе — в данный мо-
мент этот пояс явля-
ется вакантным.

Разумеется, в общении с журналистами Император не 
смог обойти инцидент с дракой после поединка чемпио-
на Абсолютного бойцовского чемпионата (UFC) Хабиба 
Нурмагомедова и ирландского спортсмена Конора Макг-
регора.

«Я так скажу, зная всю ситуацию немного больше, чем 
общественность: у Хабиба колоссальное терпение и муже-
ство, лично я бы сорвался раньше и дал бы Конору по зу-
бам. Тот хотел психологически раздергать Хабиба, выве-
сти его из равновесия перед таким ответственным боем», — 
цитирует четырехкратного чемпиона мира ММА Sport24.

Спортсмен подчеркнул, что ирландский спортсмен 
прикладывал все усилия, чтобы конфликт с дагестан-
ским бойцом накалился еще до встречи в октагоне.

«Макгрегор стремился к тому, чтобы потасовка, слу-
чившаяся после боя, произошла до него. Стремился со-
рвать бой. Но в итоге всё все видели своими глазами. И 
Конору надо набраться мужества и — каким бы он ни был 
скандальным, вредным, противным — извиниться. За 
свои слова, за свой язык, за свой угол», — заключил Еме-
льяненко.

ХОККЕЙ «Автомобилист» 
одержал 18-ю победу 
подряд в сезоне КХЛ

Мчатся 
за рекордом

Павел Петровский

В РЕГУЛЯРНОМ чемпионате Континентальной хоккей-
ной лиги прошли очередные матчи. Главная сенсация 
чемпионата — екатеринбургский «Автомобилист» про-
должает победную серию, которая теперь насчитывает 
18 матчей! 

Вчера «Автомобилист» на своем льду нанес пораже-
ние «Салавату Юлаеву» с футбольным счетом — 1:0. 

Судьбу матча решил точный бросок на 9-й минуте 
первого периода в исполнении Евгения Грачева. Отме-
тим и великолепную игру голкипера екатеринбуржцев 
Якуба Коваржа, который в четвертый раз в нынешнем 
сезоне сыграл «на ноль».

Комментируя успех своей команды главный тренер 
«Автомобилиста» Андрей Мартемьянов отметил харак-
тер игроков:

— Матч был напряженный и местами напоминал пое-
динок серии плей-офф. Кость в кость игра шла. Соперник 
выглядел посвежее нас в атаке, в движении. Практически 
безупречно сыграл наш вратарь сегодня. Отдельное, 
большое спасибо. Спасибо команде за стойкость, третий 
период играли на характере. График очень плотный, пар-
ни отдают на льду все, что могут. Претензий к ним нет и 
не может быть. 

К слову, для того, чтобы повторить «вечный» рекорд 
КХЛ по количеству побед в регулярном сезоне (он при-
надлежит питерскому СКА) команде Мартемьянова нуж-
но выиграть еще два матча. 

А вот магнитогорский «Металлург» неожиданно усту-
пил дома «Сибири» — 0:2. 

Голкипер новосибирцев Дэниел Тэйлор оформил 
«шат-аут», отразив все 36 бросков в створ своих ворот и 
помог своей команде прервать серию из двух пораже-
ний.

Также стоит отметить, что в Континентальной хок-
кейной лиге случилась отставка главного тренера челя-
бинского «Трактора» Германа Титова, который покинул 
свой пост «по семейным обстоятельствам». 

Напомним, что под руководством Титова клуб проиг-
рал в регулярном чемпионате КХЛ 10 матчей, а выиграл 
всего шесть.

Исполняющим обязанности главного тренера «Трак-
тора» назначен Алексей Тертышный, который работал с 
молодежными командами, был главным тренером в выс-
шей хоккейной лиге и трудился ассистентом нескольких 
главных тренеров КХЛ.

ТЕННИС В Москве выступят четыре спортсменки из десятки рейтинга

Девушки будут в топах
Анна Козина

С
егодня на кортах спор-
ткомплекса «Олимпий-
ский» стартует основная 

сетка традиционного московско-
го теннисного турнира «ВТБ Ку-
бок Кремля». И впервые за десять 
лет за победу поборется первая 
ракетка мира, румынка Симона 
Халеп, которая возглавила жен-
ский посев.

В списке участниц значатся 
еще четыре спортсменки из топ-
10: чешка Каролина Плишкова 
(7-я строчка рейтинга WTA до 
выхода обновленной версии 
классификации), только что вы-
ступавшая в финале в Тяньцзине, 
чемпионка US Open американка 
Слоан Стивенс (8) и голландка 
Кики Бертенс (10).

Остается надеяться, что за-
влекательные афиши совпадут с 
реальностью, а не обернутся ра-
зочарованием для зрителей, как 
это случалось в предыдущие 
годы. К примеру, в 2017 году за 
день до старта с соревнований 
снялись латвийка Елена Оста-
пенко, британка Йоханна Конта и 
испанка Карла Суарес-Наварро, 
которые занимали 7-ю, 10-ю и 
11-ю позиции в рейтинге WTA 
соответственно. В 2016-м дальше 
заявки дело не дошло у чешки Ка-
ролины Плишковой, потенциаль-
ной первой ракетки турнира, 
итальянки Сары Эррани, пуэрто-
риканки Моники Пуиг и словач-
ки Доминики Цибулковой. В 
этом году на жеребьевке, про-
шедшей вчера, объявили, что из-
за болезни на кортах мы не уви-
дим белоруску Арину Соболенко 
(11-е место в мировом рейтинге).

С одной стороны, у организа-
торов есть хорошее оправдание — 
не самое удачное место москов-
ского турнира в календаре WTA. 
Это же конец сезона. У тенниси-

сток накапливается усталость, 
дают о себе знать хронические 
травмы. Кто-то, как Мария Шара-
пова, досрочно завершает высту-
пления. Главная звезда для наших 
зрителей вне зависимости от 
рейтингов снова ускользнула от 
своих российских поклонников. 
Рисковать здоровьем и совер-
шать ненужные подвиги никто не 
готов. Если только не ради путев-
ки на Итоговый чемпионат в 
Сингапуре. Возвращаясь к отка-
зу Соболенко, уточним, что, по-
терпев поражение в четвертьфи-
нале турнира в Тяньцзине, она 
потеряла всякие шансы попасть в 
восьмерку лучших.

Однако и Стивенс, которая 
воспользовалась специальным 
приглашением, и Плишкова, и 
Бертенс еще могут набрать необ-
ходимые очки на кортах в «Олим-

пийском», чтобы остаться в чем-
пионской гонке. Правда, бывали 
случаи, что, достигнув цели, тен-
нисистки снимались прямо по 
ходу соревнований. В 2015 году 
так поступила Флавия Пеннетта. 
Победа в стартовом матче и вы-
ход в четвертьфинал позволили 
итальянке квалифицироваться в 
Сингапур под седьмым номером. 
Она тут же покинула Москву, со-
славшись на травму ноги.

Кстати, Симона Халеп приез-
жает в Россию с самой настоящей 
травмой. Из-за болей в спине ру-
мынка снялась с турнира в Пеки-
не. МРТ показала наличие меж-
позвоночной грыжи. По совету 
врачей Халеп делает специаль-
ные упражнения на укрепление 
мышц спины и рапортует в со-
цсетях, что готова проверить 
себя на московских кортах. Но 

учитывая, что в Пекине Симона 
потерпела четвертое поражение 
подряд, вряд ли можно со стопро-
центной уверенностью строить 
долгосрочные планы на ее движе-
ние по сетке. 

Как бы то ни было, но у участ-
ниц из десятки сильнейших есть 
хорошая подстраховка из пред-
ставительниц топ-20. Это лат-
вийка Анастасия Севастова (12), 
россиянка Дарья Касаткина (14), 
бельгийка Элизе Мертенс (15). В 
турнире также сыграют Анаста-
сия Павлюченкова и Екатерина 
Макарова. 

Что касается мужских сорев-
нований, то местная публика уже 
давно приходит в основном побо-
леть за своих. В этом году — за Да-

ниила Медведева, который толь-
ко что отпраздновал победу в То-
кио и, поднявшись на 10 пози-
ций, стал первой ракеткой Рос-
сии (22), Карена Хачанова, Анд-
рея Рублева и Евгения Донского. 
Первым сеяным соревнований 
будет итальянец Марко Чеккина-
то, который занимает 21-е место 
в рейтинге ATP.  

Жеребьевка 
Лидеры посева женского тур-

нира — Халеп, Плишкова, Сти-
венс и Бертенс — начнут борьбу 
со второго круга. 

Первая ракетка России Дарья 
Касаткина, получившая шестой 
номер посева, на старте соревно-
ваний встретится с украинкой 
Лесей Цуренко. Анастасия Пав-
люченкова в случае победы над 
представительницей Австралии 
Айла Томлянович выйдет на Си-
мону Халеп.

В мужской сетке привилегии 
получили Чеккинато, Медведев, 
Хачанов и серб Филип Крайино-
вич. Рублеву в первом круге бу-
дет противостоять обладатель 
wild card австралиец Ник Кирьос. 
Донской сразится с Михаилом 
Кукушкиным из Казахстана.

ВОЛЕЙБОЛ

В чемпионате 
Суперлиги
все не так, 
как в других
видах спорта

ДОПОТОПНЫЙ 
УРОВЕНЬ

Сергей Сокольский

ДВУХКРУГОВОЙ турнир регу-
лярного чемпионата мужской 
Суперлиги стартовал в минув-
шие выходные. На восемь путе-
вок в плей-офф претендуют 14 
команд. Безусловным фавори-
том первенства считается дейст-
вующий обладатель всех воз-
можных трофеев в России, мире 
и Европе казанский «Зенит», ру-
ководимый Владимиром Алекно.  

Увы, но по целому ряду нема-
ловажных организационных мо-
ментов чемпионат мужской во-
лейбольной Суперлиги значи-
тельно уступает аналогичным 
российским турнирам по другим 
командным игровым видам 
спорта. 

К примеру, в футбольной 
РПЛ, хоккейной КХЛ, баскет-
больной Единой лиге, чемпиона-
тах страны по бенди, гандболу и 
даже по хоккею на траве основ-
ные события того или иного мат-
ча отображаются в режиме он-
лайн, а итоговый протокол до-
ступен пользователям интерне-
та почти сразу же после оконча-
ния игры. В волейболе все сов-
сем не так. К примеру, онлайн 
субботних встреч отображался 
либо кое-как (только изменения 
счета), либо вообще никак. 

К десяти часам вечера по мо-
сковскому времени на сайте Все-
российской федерации волейбо-
ла (ВФВ) не наблюдалось стати-
стических отчетов ни с одной из 
четырех прошедших встреч, 
хотя, например, игра «Локомо-
тив» (Новосибирск) — «Нова» 
(Новокуйбышевск) завершилась 
около половины второго дня.

Также наша Суперлига масте-
ров летающего мяча продолжает 
оставаться белой вороной среди 
других игровых чемпионатов в 
России и зарубежных нацио-
нальных первенств по волейболу 
в плане информации по посеща-
емости матчей. Никаких данных 
нигде не публикуется. Цифры по 
заполняемости трибун на своих 
информресурсах дают лишь от-
дельные, уважающие себя клу-
бы. Например, тот же казанский 
«Зенит». 

Правда, в положение о чемпи-
онате России 2018/19 федерация 
внесла новый пункт, обязываю-
щий клубы Суперлиги обеспе-
чить работу автоматизирован-
ной билетной системы, системы 
контроля и управления досту-
пом, имеющей шлюз обмена дан-
ными с аналитической систе-
мой, установленной в ВФВ. Кста-
ти, для команд это очень серьез-
ные расходы. Но толку пока ни-
какого. Как не было информации 
по числу зрителей, так ее и нет. 

И налицо совсем уж безраз-
личный, абсолютно дремучий 
подход к подведению итогов се-
зона. Если все остальные игрови-
ки в России по завершении своих 
чемпионатов проводят гала-ве-
чера и вручают спортсменам ин-
дивидуальные призы в различ-
ных номинациях, публикуют 
списки лучших по амплуа, со-
ставляют символические сбор-
ные и так далее, то в российском 
мужском волейболе сейчас ни-
чего подобного нет в принципе.  

Начиная с 1996 года приз 
имени Андрея Кузнецова вру-
чался лучшему игроку Суперли-
ги на протяжении двадцати лет. 
Но здесь инициатива в большей 
степени исходила от журнали-
стов популярной ежедневной 
спортивной газеты. И три года 
назад как-то все сошло на нет, 
приз канул в Лету, ВФВ молчит. 

Результаты всех матчей стар-
тового тура мужской Суперли-
ги: «Локомотив» Нс — «Нова» — 
3:0, «Динамо» М — «Динамо-ЛО» 
— 3:2, «Кузбасс» — «Енисей» — 
3:0, «Ярославич» — «Зенит» СПб 
— 0:3, «Факел» — «Урал» — 3:0, 
«Зенит-Казань» — «Югра-Само-
тлор» — 3:0, «Белогорье» — «Газ-
пром-Югра» — 3:0.

Баскетбол «Нижний Новгород» сыграл с ЦСКА очень жестко
и оказал чемпиону серьезное сопротивление

Фол от души

Илья Трисвятский 

Е
два не завершился сен-
сацией матч регуляр-
ного чемпионата Еди-
ной лиги между ЦСКА 
и «Нижним Новгоро-

дом». Действующие обладатели 
титула армейцы выиграли у вол-
жан всего шесть очков — 84:78. 

Начало встречи получилось 
обескураживающим для хозяев — 
16:9 в пользу нижегородцев к се-
редине первой четверти. Настав-
ник «красно-синих» Димитрис 
Итудис взял тайм-аут, но вскоре 
Дмитрий Узинский броском 
сверху увеличил перевес гостей 
до девяти очков. 

Только на 19-й минуте армей-
цы после двух точных штрафных 
в исполнении Никиты Курбанова 
вышли вперед. Вообще, «Ни-
жний» играл предельно жестко, 
игроки команды много фолили. 
Всего за матч москвичи соверши-
ли 46 штрафных бросков и реа-

лизовали 39. Вторая цифра — по-
вторение рекорда Лиги, имею-
щей десятилетнюю историю. У 
гостей же под грузом персональ-
ных замечаний два игрока до-
срочно покинули площадку — по 
пять фолов нахватали Артем Ко-
молов и Илья Попов.

Но только благодаря столь 
жесткой игре волжане смогли 
провести этот матч на равных, 
интрига сохранялась до послед-

ней минуты. В составе победите-
лей лучшим бомбардиром стал 
Уильям Клайберн, набравший 19 
очков. А у гостей сразу шесть че-
ловек имеют в графе «результа-
тивность» двузначные показате-
ли, возглавляет этот список Ан-
тон Астапкович (14).

— Матч получился грубым, — 
считает рулевой ЦСКА Итудис. — 
Понятно, что большинство ко-
манд, противостоящих нам, дей-

ствует именно так, и они имеют 
на это право. Мы исполнили 46 
штрафных, но, как мне кажется, 
должны были бросать раз на 40 
больше. Многие фолы при этом 
были такими, что могли приве-
сти к травме. Что касается игры, 
«Нижний Новгород» провел ее 
очень хорошо. Мы с уважением 
отнеслись к сопернику.

Главный тренер «Нижнего 
Новгорода» Зоран Лукич сказал, 
что он вышел из зала с высоко 
поднятой головой: «Мы прояви-
ли себя достойными оппонента-
ми, сражались до конца, и поэто-
му встреча получилась интере-
сной для болельщиков. Ключе-
вым для исхода матча считают 
отрезок во второй четверти, ког-
да мы позволили ЦСКА набрать 
восемь безответных очков под-
ряд».

В  Красноярске  местный 
«Енисей» одолел пермскую 
«Парму», причем итоговый ре-
зультат лишь на одну цифру от-

личается от счета московского 
матча — 83:78. Отметим 26 очков 
американского атакующего за-
щитника пермяков Коди Джа-
стиса. 

В противостоянии двух зару-
бежных клубов белорусский 
«Цмоки-Минск» на своей пло-
щадке не справился с «Астаной» 
— 86:93. Казахстанская команда в 
этом сезоне сделала ставку на ис-
полнителей из США, их в составе 
целая пятерка. Только они у 
«Астаны» в Минске выходили на 
линию штрафных, показав очень 
приличную общую реализацию — 
87 процентов (27 из 31).

Результаты еще двух вчераш-
них матчей: «Химки» (Москов-
ская обл.) — «Калев» (Таллин, Эс-
тония) — 80:73, УНИКС (Казань) 
— «Локомотив-Кубань» (Красно-
дар) — 79:75. Следующий тур 
пройдет 20—22 октября.

Несмотря на грамотную защиту 
ЦСКА, нижегородцы лидировали 
почти половину матча.  

Наталья Вихлянцева успешно стар-
товала в квалификации теннисного 
турнира в Москве.

Акцент

 ЦСКА за весь матч против 
нижегородцев реализовал 
39 штрафных бросков. 
Это повторение рекорда 
Единой лиги

В регулярном чемпионате КХЛ «Автомобилист» пока ни разу 
не испытал горечи поражения. 

Олимпийский чемпион Лондона-2012 
Дмитрий Ильиных теперь выступает 
за красноярский «Енисей».
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Если Емельяненко 
выиграет Гран-при, 
то он станет чемпио-
ном организации 
в тяжелом весе

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Шамиль Тарпищев, 
президент Федерации тенниса 
России: 

— Проходящих матчей не будет. В пер-

вых кругах пройдет несколько встреч, 

сравнимых с финальными матчами на 

других турнирах. Впервые за долгое 

время наши российские теннисисты 

могут рассчитывать на итоговую по-

беду. У нас болельщики вообще хоро-

шо идут на своих. В этом году одноз-

начно есть за кого поболеть не только 

у девочек, к чему мы привыкли, но и у 

мальчиков. 
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Москва +8...+18, ясно

Санкт-Петербург +7...+16, ясно

Анадырь +1...+5, перем. обл.

Архангельск +10...+14, ясно

Астрахань +7...+15, перем. обл.

Благовещенск  +1...+2, дождь

Владивосток +6...+13, перем. обл.

Волгоград +10...+18, перем. обл.

Воронеж +5...+20, ясно

Екатеринбург -2...+2, дождь

Иркутск +2...+13, перем. обл.

Казань +6...+9, дождь

Калининград +8...+21, ясно

Краснодар +13...+23, ясно

Магнитогорск -3...+2, дождь

Мурманск +1...+12, дождь

Нижний Новгород +6...+17, перем. обл.

Новосибирск 0...+7, дождь

Омск -2...+5, дождь

Орел +4...+19, ясно

Оренбург 0...+5, перем. обл.

Пермь +1...+3, дождь

Ростов-на-Дону +10...+22, ясно

Севастополь +16...+21, ясно

Симферополь +11...+21, ясно

Сочи +15...+22, перем. обл.

Тамбов +5...+18, ясно

Тюмень -3...+2, дождь

Уфа +1...+3, дождь

Хабаровск 0...+9, перем. обл.

Челябинск -4...+2, дождь

Чита -5...+11, ясно

Элиста +9...+19, перем. обл.

Южно-Сахалинск +10...+14, дождь

Якутск -7...0, снег

Ярославль +5...+17, ясно

НА УЛИЦЕ

ПОНЕДЕЛЬНИК
Синоптики обещают сол-
нечную и аномально те-
плую погоду. Атмосфер-
ное давление составит 
756 мм ртутного столба.

ВТОРНИК
День будет ясный и те-
плый, как предыдущий. 
Атмосферное давление — 
753 мм ртутного столба.

СРЕДА
В небе над столицей поя-
вятся облака и немного 
похолодает. Давление — 
754 мм ртутного столба.

НУ ЧТО тут скажешь? Парень 
молодец («РГ», 3 полоса). За него 
можно только порадоваться и 
пожелать ему дальнейших успе-
хов на летном поприще.

Если разбирать ситуацию с 
профессиональной точки зрения, 
то я бы сказал, что она была не са-
мая сложная. На малой высоте 
разгерметизация кабины штур-
мовика не так опасна, как разгер-
метизация салона пассажирского 
самолета на высоте около десяти 
тысяч метров. Почему? Для нача-
ла нужно выяснить, что же вооб-
ще такое разгерметизация? Это 
процесс выравнивания давления 
внутри самолета и за его бортом. 
Происходит он в результате нару-
шения целостности фюзеляжа: 
повреждения обшивки, появле-
ния трещин и пробоин в корпусе 
лайнера. В десяти километрах над 
поверхностью земли давление 
очень низкое, мягко говоря, не 
комфортное для человека. Кроме 
того, вместе с падением давления 
из салона самолета начинает вы-
ходить воздух. Содержание ки-
слорода в нем уменьшается, и он 
становится непригодным для ды-
хания. Для экипажа и пассажиров 
это может закончиться баротрав-
мой — повреждением барабанных 
перепонок или легких, а также ги-
поксией. Опасность представляет 
и паника, которая может начать-
ся на борту. В таких ситуациях 
люди часто превращаются в не-
контролируемую толпу и могут 
сами себе навредить.

Пилот штурмовика управляет 
самолетом, будучи в кислородной 
маске или специальном гермош-
леме. Поэтому понижение уровня 
кислорода в окружающей атмос-
фере для него не страшно. В рас-
сматриваемой ситуации, на-
сколько я понимаю, самолет толь-
ко набирал высоту, когда прои-
зошло столкновение с птицей. Так 
что давление за бортом вряд ли 
успело достигнуть критически 
низких отметок. Пилоту в данных 
условиях ничего не угрожало. По-
следовавшее за разгерметиза-
цией кабины разрушение турби-
ны — уже более сложная история. 
Но не безвыходная.

Честно признаться, если бы я 
был инструктором этого парня, то 
сперва отругал бы его за ненуж-
ный героизм. Он должен был ката-
пультироваться. Направить само-
лет в сторону от поселка и ката-
пультироваться. Для меня челове-
ческая жизнь гораздо важнее ма-
шины. Но еще раз повторю: он, 
безусловно, молодец. Молодец, 
что не растерялся при возникно-
вении нештатной ситуации и су-
мел с ней справиться. Это уже 
фактически готовый летчик. И он, 
конечно же, заслуживает награды. 

В наше время молодые люди 
почему-то чаще совершают не са-
мые благоразумные и благовид-
ные деяния: нарушают все мы-
слимые и немыслимые правила 
дорожного движения, дерутся в 
барах и так далее. Про таких нам 
чуть ли не каждый день рассказы-
вают с экранов телевизоров и 
страниц газет. А вот зря. Надо 
чаще освещать достойные по-
ступки, способные послужить 
примером для подражания.

Подготовила Анна Кольдина

Свежая  головалллллллллллллллллллллллллллллллллллоооооооооооооооооооооооооооооооо

Виктор 
Заболотский
заслуженный летчик-
испытатель СССР, 
почетный президент 
Федерации любителей 
авиации России 

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Космос Поможет ли история установить точно причины аварии «Союза»? 

Третий случай
Наталия Ячменникова 

Н
а самарское предпри-
я т и е  Р К Ц  « П р о -
гресс», где делают ра-
кеты-носители се-
мейства «Союз», до-

ставили части всех ступеней «Со-
юза-ФГ», потерпевшего аварию во 
время пуска 11 октября.

Как сообщили в Роскосмосе, в 
ракетно-космическом центре 
приступает к работе комиссия по 
летным испытаниям. Она изучит 
фрагменты ступеней аварийного 
носителя для формирования даль-
нейшего заключения. В свою оче-
редь, в РКК «Энергия» уже изуча-
ются видеорегистратор и данные 
телеметрии «Союза-ФГ». Все ре-
зультаты будут переданы госко-
миссии по расследованию ЧП.

Напомним, все произошло 
практически сразу после старта 
пилотируемого «Союза МС-10» с 
новым экипажем МКС — россия-
нином Алексеем Овчининым и 
американцем Ником Хейгом. «Две 
минуты сорок пять секунд. Ава-
рия носителя», — доложил в ЦУП 
командир корабля Овчинин. И то 
ли с юмором, то ли с сарказмом 
добавил: «Быстро мы прилетели». 

Безукоризненно сработала си-
стема аварийного спасения: пере-
грузки, которые испытали космо-
навты при экстренном баллисти-
ческом спуске, не превысили 6g. В 
обычной подготовке их трениру-
ют до 3—5 единиц — это голова—таз, 
и до 4—8 — грудь—спина. Так что 
здоровье в норме. Глава «Роскос-
моса» Дмитрий Рогозин в Twitter 
сообщил: «Мы вернулись в Звезд-
ный. Ребята обязательно полетят. 
Планируем их полет на весну сле-
дующего года».

Что же случилось на взлете? С 
этим разбираются специалисты. 
По словам исполнительного ди-
ректора «Роскосмоса» по пилоти-
руемым программам Сергея Кри-
калева, непосредственной причи-
ной аварии стало столкновение 
элементов ракеты при разделении 
первой и второй ступеней носите-
ля. После ракета отклонилась от 
штатной траектории. «Похоже, 
произошло разрушение нижней 
части второй ступени. Ракета пре-
кратила нормальный полет, даль-
ше автоматика отработана штат-
но», — цитирует Крикалева ТАСС.

Неофициальных версий не-
сколько. В том числе сбой системы 
разведения ступеней. В любом 
случае, полеты в космос «Сою-
зов» приостановлены. Судя по 
всему, на наличие дефектов, если 
таковые выявятся, обязательно 
проверят и все другие носители. 

Не исключено, что уже к 20-м 
числам октября станут известны 
первые результаты расследова-
ния. От того, какими они будут, на-
прямую зависит разрешение на 
дальнейшую эксплуатацию ракет 
этого семейства, а также график 
пусков.

Надо сказать, что «Союз-ФГ» 
считается одним из самых надеж-
ных российских космических но-
сителей: с 2001 года — 64 успеш-

ных пуска. И только одна неудача 
— нынешняя. Этих ракет осталось 
не так много, и все они, как ожида-
ется, должны быть использованы 
до конца 2019 года. А с 2020 года 
космонавты «пересядут» на но-
вые ракеты «Союз-2.1».

По расписанию полетов к МКС, 
следующий пилотируемый старт 
намечался на декабрь. Пока на эту 
дату специалисты и рассчитыва-
ют. Но понятно, что программа бу-
дет уточняться — без корректиро-
вок, скорее всего, не обойдется. По 
крайней мере, ближайший пуск 
«Союза-ФГ» с космическим гру-
зовиком «Прогресс МС-10» уже 
перенесен с 31 октября на первую 
половину декабря. 

Специалисты планируют уско-
рить подготовку новой ракеты с 
тем, чтобы как можно скорее при-
нять решение по графику дальней-
ших пусков. Известно: уже много 
лет российские «Союзы» остают-
ся единственным средством до-
ставки экипажей на МКС. Амери-
канцы могут возить на станцию 
исключительно грузы. В госкорпо-
рации подчеркивают: «Роскос-
мос» находится в постоянном кон-
такте с NASA по вопросу отправки 
американского грузового корабля 

к МКС, если возникнет такая не-
обходимость. 

Как скажется авария на судьбе 
МКС? Этот вопрос волнует всех. 
Пошла волна слухов даже о воз-
можной консервации станции, 
если ракеты «Союз-ФГ» надолго 
застрянут на Земле. Конечно, это 
самый плохой вариант, не скрыва-
ют аналитики. Ведь что такое за-
крыть станцию «на замок» и пере-
вести ее в беспилотный режим? 
Если совсем просто, выключается 
все что можно: системы жизнео-
беспечения, свет, снижается тем-
пература… Это сложнейший про-
цесс: надо обеспечить работоспо-
собность и безопасный полет в ав-
томатическом режиме не чего-ни-
будь, а 420-тонной махины. 

Впрочем, серьезными специа-
листами консервация не рассма-
тривается. «Об этом думать-то не 
хочется», — сказал один из них. Бо-
лее того, по его словам, спекуля-
ции и домыслы на этот счет лишь 
вредят делу. И, кстати, ходу рас-
следования аварии в том числе. 
«Мы будем делать все возможное, 
чтобы этого не допустить, потому 
что станция сделана для пилоти-
руемых полетов», — сказал ТАСС 
Сергей Крикалев. 

Как считают многие эксперты, 
причину ЧП выяснят в течение не-
дели–двух, а через месяц все будет 
окончательно ясно. А если выну-
жденный простой на Земле затя-
нется, то нынешний экипаж МКС 
может задержаться на орбите по-
дольше намеченного и вернуться 
на корабле-спасателе «Союз», ко-
торый в настоящее время присты-
кован к станции. Ресурс корабля — 
210 суток — это позволяет. 

Зарубежные коллеги с понима-
нием отнеслись к сложившейся си-
туации. Вот что написал в своем 
официальном письме главе «Ро-
скосмоса» Дмитрию Рогозину гла-

ва ЕКА Иоганн-Дитрих Вернер: «…
Безопасное возвращение экипажа 
подтверждает чрезвычайную над-
ежность транспортной системы 
«Союз» и ее критическую значи-
мость для всего партнерства по 
программе МКС… В предстоящие 
дни и недели «Роскосмос» может 
полагаться на помощь ЕКА. Я готов 
оказать любую поддержку, кото-
рая будет сочтена уместной и по-
лезной, в работе Государственной 
комиссии, расследующей причи-

ны произошедших во время запу-
ска событий с учетом всех сообра-
жений, касающихся тактического 
планирования программы МКС и 
возможных последствий для нахо-
дящегося на борту экипажа, вклю-
чая астронавта EKA Александра 
Герста, выполняющего функцию 
командира МКС…Я абсолютно 
убежден, что причина нештатного 
функционирования РН «Союз» во 
время состоявшегося сегодня за-
пуска будет обнаружена».

Космонавты Геннадий Стрекалов и Владимир Титов тоже остались живы 
исключительно благодаря системе аварийного спасения экипажа косми-
ческого корабля «Союз».

Акцент

 Это третий случай в истории, 
когда пришлось задейство-
вать систему аварийного
спасения экипажа 
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СПРАВКА «РГ»
В настоящее время на МКС работают космонавт «Роскосмоса» Сергей 
Прокопьев, астронавт Европейского космического агентства Алексан-
дер Герст и астронавт НАСА Серена Ауньон. Они прибыли на МКС 
на корабле «Союз МС-09» 8 июня в составе длительной экспедиции 
МКС-56/57. 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 

ЦИКЛОГРАММА СПАСЕНИЯ

ДОСЛОВНО

Как устроена на «Союзах» система аварийного спасения, 

член-корреспондент РАН, Герой России, космонавт Юрий 

Батурин  рассказал на страницах  новой книги «Властели-
ны бесконечности. Космонавт о профессии и судьбе». 
«Автоматика САС начинает работу и функционирует по-

разному, в зависимости от того, на каком участке выведе-

ния она понадобилась. Первый из них еще до того, как раке-

та оторвалась от Земли, — от взведения до команды «кон-

такт подъема». В этот период она начинает функциониро-

вать, только если получает сигнал «Авария» (от систем ра-

кеты-носителя или от руководителя пуска). Автоматика вы-

дает команду на разделение спускаемого аппарата от при-

борно-агрегатного отсека и включает обе камеры цен-

трального ракетного двигателя САС, задача которого — уве-

сти бытовой отсек и спускаемый аппарат с экипажем от 

аварийного носителя на высоту, необходимую для работы 

парашютной системы. Через 1,8 секунды после сигнала 

«Авария» включаются управляющие ракетные двигатели 

САС, чтобы в зависимости от направления ветра и учтенно-

го в компьютерной программе расположения стартовых 

сооружений формировать траекторию увода. Через 4 се-

кунды после команды «Авария» включаются ракетные дви-

гатели головного обтекателя, на котором и размещена 

САС. На вершине траектории аварийного увода запускают-

ся ракетные двигатели разделения, которые уводят аэро-

динамический головной обтекатель вместе с бытовым от-

секом на расстояние, исключающее столкновение с отде-

лившимся СА (...).

Второй участок работы САС — от команды «контакт подъе-

ма» до 20-й секунды полета. Поскольку высота еще мала, 

двигательная установка аварийной ракеты-носителя не вы-

ключается, чтобы побыстрее увести ее от стартовых соору-

жений на максимальное расстояние. Парашютная система 

работает в запрограммированном ускоренном режиме. 

Третий участок. Если после 20-й секунды полет проходит 

нормально, то после достижения высоты 46 км (это проис-

ходит на 115-й секунде) двигательная установка САС сбра-

сывается, потому что на этой высоте безопасно сработает 

парашютная система. САС при поступлении сигнала «Ава-

рия» работает, как и на первом участке, но с небольшими 

отличиями (...). 

Четвертый участок длится от сброса двигательной уста-

новки САС до сброса головного обтекателя корабля.  Пя-

тый — от сброса головного обтекателя до команды «предва-

рительное отделение».

Александр Емельяненков

Система аварийного спасения экипажа, которую пришлось 

задействовать через две минуты после старта ракеты-носи-

теля «Союз-ФГ» с космодрома Байконур 11 октября, срабо-

тала безупречно. И это, при всех прочих обстоятельствах, 

позитивный вывод из случившегося, дал понять в диалоге с 

«РГ» участник двух космических полетов Герой России 

Юрий Батурин. Накануне он представлял в Москве свою не-

давно вышедшую  книгу «Властелины бесконечности. Кос-

монавт о профессии и судьбе». 

Презентация была назначена заранее,  но случившееся 11 

октября внесло свои коррективы в сценарий. По словам 

Юрия Батурина, это третий случай в истории пилотируемых 

запусков с Байконура, когда пришлось задействовать систе-

му аварийного спасения экипажа. В первый раз она оправда-

ла свое предназначение 5 апреля 1975 года: у корабля «Союз-

18» с космонавтами Василием Лазаревым и Олегом Макаро-

вым при выведении на орбиту не отделилась вторая ступень. 

На исходе шестой минуты полета был запущен алгоритм при-

нудительного разделения ступеней ракеты и аварийного воз-

вращения на землю спускаемого аппарата. 

А в сентябре 1983 года САС спасла жизнь советским космо-

навтам Владимиру Титову и Геннадию Стрекалову. Тогда слу-

чился пожар ракеты-носителя прямо на пусковой позиции, 

которая известна на Байконуре как Гагаринский старт. Он 

был полностью разрушен, но Титов и Стрекалов, испытав ко-

лоссальные перегрузки — до 21g — при аварийном отстреле 

спускаемой капсулы, остались живы.  Из этого ЧП и аварии с 

кораблем «Союз-18» были сделаны выводы — организацион-

ные и технические, и тридцать пять лет ничего подобного 

при пилотируемых запусках с Байконура не случалось. Но 

тревожные звонки уже начались. До 11 октября они каса-

лись главным образом запуска автоматических аппаратов и 

грузовых кораблей. А теперь случился сбой с «Союзом» — по 

статистике, самой надежной из ракет этого класса. Почему? 

 «Потеря профессионализма и бездумный отказ от всего со-

ветского привели к этому, — заявил журналистам Юрий Бату-

рин. — ГОСТы отменили. Отраслевые ГОСТы стали ненужны-

ми. В результате стандарты стали устанавливать сами произ-

водители. Естественно, им нежелательно задавать самим 

себе более высокие требования, чем они могут обеспечить. 

И вот такой результат...»

По словам Батурина, это касается не только космической от-

расли. Другой общей причиной он назвал то, что постепен-

но, уже много лет, профессионалов отстраняют от работы.  

«Принцип такой: подчиненный не должен быть умнее на-

чальника. И во всей иерархии действуют по схожему прин-

ципу. Таким образом практически все профессионалы выве-

дены из сферы производства», — считает Юрий Батурин.

Что касается коллег, чей космический полет закончился, 

едва начавшись, Юрий Михайлович пожелал им скорейшей 

и полной реабилитации: «Перегрузка была до 6 единиц. Это 

в общем нормально. Реабилитироваться они будут от стрес-

са и огорчения, что космический полет в этот раз им выпол-

нить не удалось». 

Больше подробностей — на сайте
rg.ru/art/1602899 
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